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Ольга Веселова

Е
вросоюз «попросил» средства для 
развития бизнеса у Казахстана. Это, 
по мнению некоторых аналитиков 

рынка, могло стать одной из возможных 
причин создания Единого пенсионного 
фонда.

«Вполне возможно, – считает Айдар 
Алибаев, председатель совета Ассоциации 
пенсионных фондов. – Так как дела в ЕС 
сейчас сложны и есть возможность взять 
деньги у какой-либо страны извне, то по-
чему бы этим не воспользоваться».

Однако не все эксперты согласны с та-
ким мнением. «Эта версия выглядит очень 
маловероятной, – подчеркнул Эрик Най-
ман, партнер образовательных программ 
FIBO Group. – У ЕС есть гораздо более де-
шевый и близкий источник средств – Евро-
пейский центральный банк». Как пояснил 
эксперт, в бизнес он деньги, конечно же, 
не дает, но может дать евро коммерческим 
банкам, а те целевым образом прокреди-
туют выбранные предприятия. «Но и та-
кая схема крайне маловероятна из-за ри-
сков коррупции – мало кто из чиновников 
сможет дать отмашку какому именно из 
предприятий дать деньги. Так что ЕС тут 
наверняка «не при делах», –  заключил он.

С этим мнением согласен и российский 
политолог Кирилл Танаев, директор Ин-
ститута современных медиа. «$21 млрд 

пенсионных накоплений казахстанцев, 
безусловно, весьма и весьма приличная 
сумма. Но спасет ли она европейский биз-
нес?» – сомневается эксперт. Греческие 
долги оцениваются в 300 млрд евро, гос-
долг Испании уже год назад превышал 530 
млрд евро, долги испанских регионов – 140 
млрд, а испанским банкам для компенса-
ции потерь от вложений в недвижимость 
только в этом году нужно почти 60 млрд 
евро. «Понятно, что в условиях рецессии 
любая копейка ко двору, но чтобы горо-
дить огород с перестройкой пенсионной 
системы Казахстана... Слишком конспи-
рологично. Мир устроен проще», – подчер-
кнул эксперт.

Имиджевые вливания
По другой версии, вероятной причиной 
создания ЕПФ стало ЭКСПО-2017. Нако-
пления казахстанцев в этом случае пойдут 
на строительство объектов выставки.

Комментируя данное мнение, Айна-
гуль Адамбекова, д.э.н., декан факуль-
тета «Международные образовательные 
программы» КазЭУ им. Т. Рыскулова, 
подчеркнула, что «данная версия вполне 
возможна, хотя не думаю, что для этих 
целей реформировали всю пенсионную 
систему».

В свою очередь г-н Танаев задается во-
просом: «А что, если в ходе подготовки к 
ЭКСПО будут построены какие-то объек-

ты, которые обеспечат возвратность ин-
вестиций в понятные сроки и регулируют 
доходность? Если так, то вложения в цен-
ные бумаги этих объектов могут иметь 
какой-то смысл», – заключил он.

Говоря о других возможных причинах 
создания ЕПФ, Эрик Найман подчеркнул, 
что «вполне возможно, за деньги ЕПФ бу-
дут выкупаться акции компаний, которые 
идут на «Народное IPO». Таким образом, 
по мнению эксперта, долгосрочные деньги 
пойдут на развитие стратегически важных 
предприятий, а ЕПФ получит доходность 
выше, чем по гособлигациям. «Схема бу-
дет работать, если будет установлен обще-
ственный контроль над этими предприя-
тиями», – уточнил он.

По мнению г-на Танаева, наличие раз-
личных версий показывает, что государ-
ство собирается проводить достаточно 
сложную операцию по объединению пен-
сионных фондов в ситуации очевидного 
недоверия граждан к его действиям (от-
сюда и слухи, и экзотические версии про-
исходящего). Это реальная проблема.

Докопаться до сути
Пенсионную систему Казахстана в по-
следние несколько лет серьезно лихора-
дило. Доходность вложений падала, ре-
зервы сокращались...

$21 млрд пенсионных 
накоплений помогут 
Евросоюзу?

[Продолжение на стр. 5]
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КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АБДИКАРИМ 

ЗЕЙНУЛЛИН

назначен председателем правле-

ния АО «Национальный научно-

технологический холдинг «Парасат»

АМАНГЕЛЬДЫ 

ЖУМАБАЕВ

назначен чрезвычайным и полно-

мочным послом Республики Казах-

стан в Азербайджанской Республи-

ке

АНАТОЛИЙ 

ПОНОМАРЕВ

прекратил полномочия заместите-

ля председателя правления ДБ АО 

«Сбербанк»

АНВАР САЙДЕНОВ

избран на должность председателя 

наблюдательного совета ТОО «SB 

Capital»

АРЫСТАН 

КАБИКЕНОВ

назначен ответственным секрета-

рем Министерства регионального 

развития РК

АРЫСТАНБЕК 

ТАШПЕНОВ

назначен председателем правле-

ния АО «Национальная компания 

«Социально-предпринимательская 

корпорация «Орал»

БОЛАТ ТОКЕЖАНОВ

назначен вице-министром здравоох-

ранения РК

ДАУЛЕТХАН ЕСИМОВ

назначен председателем Комитета 

контроля медицинской и фармацев-

тической деятельности Министер-

ства здравоохранения РК

ДЕНИС ЯМАНОВ

назначен управляющим директором 

по рискам ДБ АО «Сбербанк» – чле-

ном правления

КАХАРМАН ДЖАЗИН

возглавил ТОО «Дирекция по под-

готовке и проведению международ-

ной специализированной выставки 

EXPO-2017» 

МАКСАТ ИБАГАРОВ 

назначен генеральным директором 

АО «Озенмунайгаз»

НУРЛЫБЕК НАЛИБАЕВ 

назначен акимом 

Кызылорды

РАПИЛЬ ЖОШЫБАЕВ

назначен Комиссаром международ-

ной специализированной выставки 

EXPO-2017

САМАТ ОРДАБАЕВ

назначен вице-министром ино-

странных дел РК

СЕРИК 

СУЛТАНГАЛИЕВ

избран председателем партии «Ру-

ханият» 

ТАМАРА ДУЙСЕНОВА

назначена вице-министром труда и 

социальной защиты населения РК

ЭРЛАН 

БАТЫРБЕКОВ

назначен генеральным директором 

РГП «Национальный ядерный центр 

Республики Казахстан»

Венера Гайфутдинова

АО 
«Казпочта» остается лидером 
по доставке письменной кор-
респонденции на рынке РК. По 

информации представителей компании, 
не менее 90% письменной корреспон-
денции проходит непосредственно через 
«Казпочту». Но, несмотря на то, что в сфе-
ре оказания многих почтовых услуг «Каз-
почта» остается монополистом, доходы 
компании по-прежнему являются неудо-
влетворительными. Напомним, что в 2009 
году «Казпочта» показала убытки.

О недовольстве уровнем доходов ком-
пании говорит и заявление представи-
теля «Казпочты» о том, что стратегия 
компании в первую очередь нацелена на 
рост доходов. По всей видимости, имен-
но эта цель заставила компанию в конце 
ушедшего года повысить тарифы на свои 
услуги. После повышения тарифов стои-
мость ряда услуг нацкомпании стала 
превышать частные курьерские органи-
зации.

Стоимость отправки посылки до трех 
килограмм, согласно прайсу «Казпочты», 
размещенному на официальном сайте, 
составляет более 1 тыс. тенге. В част-
ных курьерских компаниях стоимость 
отправки посылки весом до пяти кило-
грамм в областные центры начинается от 
720 тенге

Стоимость пересылки письма через «Каз-
почту» весом до 10 грамм с 1 ноября 2012 
года повысилась на 67%, простого письма 

весом до 20 грамм – на 88%, простой банде-
роли весом до 50 грамм – на 72%.

Другими стратегическими направле-
ниями развития «Казпочты» до 2020 года 
являются расширение профильного биз-
неса «Почтовые услуги», усиление логи-
стических функций и подготовка к выходу 
на внешний рынок, становление полно-
ценного банковского бизнеса, повышение 
операционной эффективности, развитие 
IT-потенциала и бренда надежности и ка-
чества.

При учете роста тарифов на услуги 
«Казпочты» хотелось бы отметить, что 
граждане не доверяют компании. Так, од-
ним из факторов, тормозящих развитие 
электронной коммерции в Казахстане, 
эксперты называют недоверие граждан к 
почтовой службе страны. Однако за про-
шедший год аналитики отмечают рост 
электронной коммерции в стране. По под-
счетам Константина Горожанкина, дирек-
тора ОФ национальной интернет-премии 
Award.kz, за 2012 год рынок электронной 
коммерции вырос в 2,5 раза. Ранее предпо-
лагалось, что рынок электронной коммер-
ции Казахстана вырастит в 2012 году в три 
раза. Эксперты прогнозировали, что в ВВП 
страны е-коммерция впервые достигнет 
черты 0,5%.

То, что прогнозы оправдались, по мне-
нию представителей «Казпочты», явля-
ется отчасти и заслугой национального 
оператора. В прошедшем году «Казпочта» 
ввела услугу онлайн-отслеживания по-
сылок. Данная услуга ориентирована в 

первую очередь на интернет-торговлю. 
Немаловажной гарантией успешной 
и честной работы любого интернет-
магазина является предоставление но-
меров отслеживания для отправленных 

посылок. По номеру отслеживания поку-
патель в любое время может узнать дату 
отправления вашей посылки, в каком на-
правлении она следует и где она находит-
ся сейчас.

«Казпочта» нацелилась 
на повышение доходов

Венера Гайфутдинова

В
агит Алекперов, глава ОАО «ЛУ-
КОЙЛ», обсудил с президентом Ка-
захстана Нурсултаном Назарбаевым 

возможность строительства в республике 
завода по производству масел. Инициати-
вы ЛУКОЙЛа, по сообщению российской 
компании, нашли понимание и поддерж-
ку со стороны президента Казахстана

«Завод, по нашим подсчетам, будет вы-
пускать 100 тыс. тонн продукции в год», 
– рассказал Владимир Семаков, предста-
витель пресс-службы ЛУКОЙЛа. Тогда как 
общая емкость рынка РК по всем маслам, 
по оценке Ануара Коржумбаева, директо-
ра департамента розничных продаж ООО 
«Интеройл Рус», составляет 160 тыс. тонн 
в год. 

Кроме того, представитель ЛУКОЙЛа 
отметил, что номенклатура производи-
мой продукции на заводе не будет широ-
кой. Завод будет производить моторные 
и индустриальные масла для всех типов 
автомобилей и техники. Себестоимость 
производимой заводом продукции, по ин-
формации г-на Коржумбаева, будет на 15-
30% дешевле, чем экспортируемого масла. 
Цена во многом будет зависеть от себесто-
имости сырья. Само же сырье для завода 
компания планирует закупать на внутрен-
нем рынке Казахстана, у отечественных 
нефтеперерабатывающих заводов.

Представители ЛУКОЙЛа отказались 
озвучивать сумму необходимых инвести-
ций для строительства завода, сославшись 

на то, что проект находится на ранней 
стадии планирования, и пока остается не-
понятно, во сколько обойдется его реали-
зация. Строительство самого маленького 
маслопроизводящего завода стоит поряд-
ка $3 млн, более крупного завода – $10 
млрд, говорит г-н Коржумбаев, ссылаясь 
на мировой опыт.

Прежде всего, по информации Влади-
мира Семакова, завод будет ориентирован 
на внутренний рынок страны. «В дальней-
шем, если мы сможем часть продукции на-
правлять на экспорт, то мы будем делать 
это», – сказал он.

Но г-н Коржумбаев настаивает на том, 
что производство 100 тыс. тонн моторных 
и индустриальных масел в год является 
слишком большим объемом для внутрен-
него рынка Казахстана. Эксперт предпола-
гает, что завод будет ориентирован на экс-
порт своей продукции. «Скорее всего завод 
будет поставлять масла в Монголию», – со-
общил Ануар Коржумбаев. Дело в том, что 
из ближайших соседей Казахстана постав-
лять масла именно в Монголию наиболее 
рационально. Эксперт объяснил, что эко-
номика Монголии развивается стреми-
тельными темпами, а собственного про-
изводства масел в стране нет. Поставлять 
масла другим соседям республики, таким 
как Узбекистан, Кыргызстан, Китай или 
Россия, по оценке г-на Коржумбаева, нет 
смысла. В России, Узбекистане и Китае 
есть свои заводы по производству масел, 
а кыргызский рынок слишком мал, вслед-
ствие чего не интересен.

Завод по производству масел 
будет выпускать 100 тыс. 
тонн продукции в год

Анна Видянова

В 
управлении пассажирского транс-
порта Алматы считают, что так назы-
ваемых «бомбил» необходимо обязать 

получать лицензию. Как предполагают 
в управлении, пассажир, садясь в нели-
цензируемое такси, рискует здоровьем и 
жизнью. Менее обеспеченные алматинцы 
в 2013 году также могут передвигаться с 
комфортом – на новых автобусах, которые 
планируется закупить в этом году.

В 2013 году управлением пассажир-
ского транспорта Алматы планируется 
закупить 200 такси. Как сообщил Талгат 
Абдрахманов, начальник управления пас-
сажирского транспорта Алматы, данные 
такси будут оснащены всеми необходимы-
ми атрибутами, которые обеспечат не толь-
ко безопасность пассажира, но и составят 
конкуренцию «бомбилам». «В таксомотор-
ном парке все водители будут одеты как в 
муниципальном автобусном парке, будут 
иметь униформу. В таких такси обязатель-
но будут установлены таксометры, рации, 
машины будут иметь отличительные зна-
ки», – пояснил г-н Абдрахманов.

По его мнению, алматинские такси 
должны лицензироваться. «В настоящее 
время любой водитель, который может за-
регистрироваться в налоговой инспекции 
и взять патент, потенциально имеет право 
работать в таксомоторных перевозках. Но 
мы считаем, это неправильным. Водитель, 
получивший патент, не несет никакой от-
ветственности перед пассажиром. Так, его 

здоровье и техническое состояние автома-
шины никем не регламентируются», – от-
метил г-н Абдрахманов. В то же время в 
управлении пассажирского транспорта 
Алматы отметили, что соответствующие 
предложения уже были внесены в Мини-
стерство транспорта и коммуникаций РК.

При этом собеседник уточнил, что «так-
са» в таких муниципальных такси пока 
не определена. «Таксу новых такси никто 
повышать не собирается. Но с экономиче-
ской точки зрения, отдавая предпочтение 
муниципальным такси, а не «бомбилам», 
цена будет регулироваться», – отметили в 
управлении. По мнению собеседника, му-
ниципальные такси должны задать некий 
уровень как по качеству перевозок, так и в 
культурном отношении. «Выбор останется 
за пассажиром, хочет ли он добраться без-
опасно до места назначения, либо будет 
гадать, довезут ли его вообще», – уточнил 
собеседник.

Акимат Алматы планирует изменить 
и ситуацию, которая сложилась с обще-
ственным транспортом. Так, Европейский 
банк реконструкции и развития (ЕБРР) 
совместно с акиматом Алматы подписа-
ли кредитный договор на 10 лет на сумму 
$39,3 млн. Предполагается, что эти сред-
ства будут использованы для покупки 200 
новых автобусов, работающих на компри-
мированном природном газе (КПГ).

«С тех пор как в 2009 году город раз-
делил свое видение с банком, оба стали 
стратегическими партнерами, выросло 
количество пассажиров, перевезенных 

«Алматыэлектротранс», с 15 до 48 млн в 
год. Новый проект в будущем поможет 
Алматы стать быстро растущим и более 
чистым городом», – считает Томас Майер, 
управляющий директор бизнес-группы по 
инфраструктуре ЕБРР.

К тому же ЕБРР предоставляет $686 
тыс. в виде грантов международных до-
норов и собственных средств в поддержку 
транспортной реформы Алматы. В свою 
очередь город выделяет около $600 тыс. в 
виде грантов на консультационные услуги 
и обучение.

Отметим, что с начала своей деятель-
ности в Казахстане ЕБРР инвестировал 
более $6 млрд в экономику страны, про-
финансировав более 160 проектов. В 2012 
году банк инвестировал в Казахстан более 
$500 млн.

При этом, как сообщили в управлении 
пассажирского транспорта Алматы, пока 
перед акиматом не ставится задача сде-
лать общественный транспорт полностью 
муниципальным.

«Чтобы убрать из Алматы частных пе-
ревозчиков, не соответствующих требо-
ваниям, их нужно будет как-то заменить. 
И поэтому в 2013 году будут приобретены 
400 новых автобусов. Это делается для 
того, чтобы  транспорт, который не отве-
чает ни техническим, ни экологическим, 
ни эксплуатационным требованиям, а 
также не блещет культурой обслужива-
ния, вытеснялся с рынка. При проведе-
нии конкурса именно газовые автобусы 
имеют преимущество, потому что имеют 

двигатели стандарта Евро-4», – отметил 
г-н Абдрахманов.

Помимо автобусного парка в 2013 году 
планируется развивать легкорельсовый 
транспорт. «В ноябре 2012 года  был подпи-
сан меморандум между акиматом Алматы 
и ЕБРР по развитию легкорельсового транс-
порта. Нашим управлением будет разра-
батываться технико-экономическое обо-
снование. При завершении данной работы 
совместно с банком будет рассматриваться 
вопрос поиска инвестора. Данный проект 
очень капиталоемкий, поэтому он будет 
реализован на основе государственно-
частного партнерства. Это займет 2-3 
года», – пояснил Талгат Абдрахманов.

Изменения на дорогах Алматы затро-
нут и автовладельцев. Так, в 2013 году в 
качестве «пилотного» проекта будет орга-
низована отдельная полоса движения для 
общественного транспорта по проспекту 
Абая. «В этом году совместно с управлени-
ем дорожной полиции Алматы будет от-
рабатываться вопрос по транспортным ко-
ридорам. Программой предусматривается 
выделение девяти магистральных улиц 
по Алматы, где будет запрещена парков-
ка личного транспорта и созданы специ-
ально отведенные полосы движения для 
общественного транспорта. В 2013 году 
планируется отработать проспект Абая. 
Сейчас идут подготовительные работы 
в этом направлении. Где-то с весны 2013 
года мы начнем эту работу», – сказал г-н 
Абдрахманов.

Как отметил собеседник, по проспек-
ту Абая наблюдается хаотичная парков-
ка, которая мешает не только движению 
транспортных потоков, но и сужает про-
пускную способность улицы.

Кроме того, в управлении отметили, что 
будет создана обособленная полоса движе-
ния общественного транспорта по улице 
Северное кольцо в районе универсально-
го рынка. Тем временем на параллельных 
улицах города планируется организовать 
одностороннее движение.

Таксистов могут обязать 
оформлять лицензии
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КВАРТИРЫ 
ПОДОРОЖАЛИ

С января 2012 по январь 2013 года сред-

няя общенациональная стоимость квартир 

в Казахстане увеличилась на 7,27% – до 223 

389 тенге за кв. м. Таковы данные исследова-

ния портала «КазРиэлт-Недвижимость». За 

месяц средняя общенациональная стоимость 

квартир в Казахстане выросла на 0,23%. Стои-

мость квартир на вторичном рынке недви-

жимости увеличилась за месяц на 0,25% – до 

223 077 тенге за кв. м. Год назад этот же тип 

недвижимости стоил на 7,91% больше. Новые 

квартиры с декабря 2012 по январь 2013 года 

подешевели на 0,87% – до 250 632 тенге за кв. 

м. В январе 2012 года они же стоили на 8,93% 

дешевле. Индивидуальные жилые дома за ме-

сяц подешевели на 2,37% – до 27 245 920 тенге 

за объект. За 12 месяцев до этого данный тип 

недвижимости стоил на 2,93% дешевле. Сред-

няя стоимость земли для индивидуального 

жилищного строительства, садоводства и ве-

дения сельского хозяйства составила в январе 

826 591 тенге за сотку. Это на 0,17% больше 

чем месяцем ранее. Год назад эта же площадь 

земли стоила на 16,88% дороже. Средневзве-

шенная стоимость аренды одно- и двухком-

натных квартир составила в январе 81895 и 

122104 тенге в месяц. В первом случае цены 

снизились на 0,39%, во втором – ставки сокра-

тились на 1%. Годом ранее стоимость аренды 

одно- и двухкомнатных квартир была на 9,45% 

и 9,15% меньше. (kapital.kz)

НЕДВИЖИМОСТЬ 
В ГОРОДАХ

По данным исследования портала 

«КазРиэлт-Недвижимость», в Степногорске и 

Сарани средняя стоимость квартир составляет 

54 тыс. и 66 тыс. 741 тенге за 1 кв. метр. В Степ-

ногорске за год стоимость квартир выросла на 

0,85%. Индивидуальные жилые дома за этот 

период подорожали на 11,07% – до 17 млн 260 

тыс. тенге. В городе Сарани Карагандинской 

области средняя стоимость квартир за послед-

ние 12 месяцев увеличилась на 22,15%. По све-

дениям того же источника, в городе Рудный и 

Риддер средняя стоимость квартир составила в 

январе 82 тыс. 481 и 80 тыс. тенге за 1 кв. метр. 

В Рудном год назад жилая недвижимость стои-

ла на 15,2% дешевле. На этом фоне стоимость 

индивидуальных жилых домов увеличилась 

до 15 млн тенге за объект за последние 12 ме-

сяцев. Рост цен на частный сектор в годовом 

исчислении составил 13,51%. В городе Риддер 

Восточно-Казахстанской области средняя сто-

имость квартир составила 80 тыс. тенге за 1 кв. 

метр, что на 3,3% больше чем месяцем ранее. 

Год назад жилая недвижимости стоила в этом 

городе на 28,13% дешевле. (kapital.kz)

НЕЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ 
РОСТ

По итогам 2012 года на рынке аренды жи-

лья Алматы средняя ставка демонстрирует не-

значительный рост на 2,5% – до $955 за один 

месяц проживания, сообщили специалисты 

аналитического центра исследования рынка 

недвижимости Kn.kz. Элитное арендное жи-

лье за год подорожало на 6% – до $1 тыс. 55 за 

месяц проживания, на «дешевое» жилье цены 

снизились до $563. В сравнении с предыдущим 

годом удорожание аренды наблюдается на все 

форматы квартир, максимальный же рост за-

фиксирован на 1-комнатные квартиры – на 9%. 

В течение трех последних кварталов 2012 года 

средняя ставка найма жилья в целом по городу 

росла. В основном это объясняется удорожани-

ем аренды однокомнатных и двухкомнатных 

квартир, доля которых на рынке продолжает 

оставаться значительной. (kapital.kz)

КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

На рынке коммерческой недвижимости 

Алматы в течение 2012 года наблюдалось 

снижение средних цен продажи торговой не-

движимости. При этом основной спад цен за-

фиксирован в четвертом квартале, сообщили 

специалисты аналитического центра иссле-

дования рынка недвижимости Kn.kz. Самые 

высокие цены за квадрат площади просле-

живаются в бизнес-центрах, как на торговые, 

так и на офисные помещения, находящиеся в 

центре города на главных улицах, в местах с 

хорошими пешеходными и транспортными 

потоками, с достаточной парковкой и презен-

табельными входными группами. На офисную 

недвижимость в течение года средние цены 

демонстрировали стабильность. В 2013 году 

ожидается дальнейшее сокращение средних 

цен предложения коммерческой недвижимо-

сти. Рассматривая сложившуюся тенденцию, 

можно предположить, что средние ценовые 

показатели по городу в ближайшей перспек-

тиве будут изменяться в пределах 2-5% в ме-

сяц. В 2013 году ожидается небольшой рост 

ценовых показателей на элитную офисную 

недвижимость. Ставки аренды коммерческих 

объектов в течение года были достаточно 

стабильны и держались на уровне $20 за ква-

дратный метр. Четвертый квартал 2012 года 

ознаменовался незначительным ростом, чему 

способствовало увеличение аренды на торго-

вые и офисные площади. (kapital.kz)

НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА

На интернет-портале электронного пра-

вительства Республики Казахстан появилась 

новая услуга – «Подача электронного заявле-

ния на регистрацию перемены ФИО в связи 

с заключением либо расторжением брака». 

Об этом сообщает официальный сайт города 

Астаны со ссылкой на информацию отдела 

организации работы по регистрации актов 

гражданского состояния департамента юсти-

ции. Для получения услуги надо иметь элек-

тронную цифровую подпись (ЭЦП). Ее можно 

получить на портале www.egov.kz или в Цен-

трах обслуживания населения. Чтобы подать 

электронную заявку на регистрацию пере-

мены фамилии, достаточно авторизоваться 

на портале и заполнить заявление (ввести 

данные в систему, подписать заявление с по-

мощью ЭЦП).  (kapital.kz) 

Арман Карин

Если Казахстан все же 
достигнет успехов 
на пути повышения 

производительности 
труда, то властям придется 
предпринимать масштабные 
меры к переобучению 
высвобождающихся 
работников

На прошлой неделе казахстанские СМИ 
вспомнили некоторые положения посла-
ния президента РК Нурсултана Назарбае-
ва, касающиеся роста производительно-
сти труда. «В Казахстане, если смотреть по 
экономике в целом, один работник в год 
производит продукции на $17 тыс. В раз-
витых странах этот показатель превышает 
$90 тыс. Вывод очень простой: нам надо 
исправлять ситуацию – повышать произ-
водительность и внедрять инновации», – 
говорится в послании.

По итогам 2012 года в этой области 
удалось добиться определенных положи-
тельных результатов. В частности, только 
в обрабатывающей промышленности про-
изводительность труда выросла на треть. 
В отдельных секторах экономики этот по-
казатель даже удвоился. Все это стало ре-
альным результатом проводимых реформ 
по модернизации производства и приме-
нения инновационных решений. В то же 
время экономисты и социологи предупре-
ждают, что увеличение производитель-
ности труда может сократить количество 
рабочих мест.

По итогам того же 2012 года произво-
дительность труда в Казахстане в обраба-
тывающей промышленности увеличилась 
на 37,6% – с $37,8 тыс. в 2008 году до $51,8 
тыс. в 2012 году на человека. В машино-
строении производительность выросла 
почти вдвое, в химической промышленно-
сти – в 1,8 раза, в легкой и фармацевтиче-
ской промышленности – в 1,3 раза. Однако 
с ростом производительности, как прави-
ло, сокращаются штатные расписания, то 
есть работников требуется все меньше.

Планы и реальность
Казахстан довольно уверенно идет по 
пути повышения производительности 
труда. Так, в рамках реализации про-
граммы форсированного индустриально-
инновационного развития (ФИИР) перед 
Казахстаном были поставлены амбициоз-
ные цели: к 2014 году увеличить ВВП на 
50% от уровня 2008 года, повысить произ-
водительность труда на 50% в обрабаты-
вающем секторе и на 100% – в отдельных 
секторах экономики.

Принимая во внимание вышеуказан-
ную динамику, можно смело утверждать, 
что поставленные цели вполне даже до-
стижимы.

Однако не все в этом вопросе выглядит 
однозначно. В Казахстане еще есть доста-
точно много факторов, тормозящих рост 
производительности труда. О некоторых 
из них в апреле 2010 года говорили в Ин-

ституте политических решений, который 
тогда провел заседание на тему: «Произ-
водительность труда в Казахстане: состоя-
ние, факторы и условия роста».

Так, по словам представителя компании 
Almagest Айдархана Кусаинова, в Казах-
стане экономика олигопольна. «Это нужно 
принять и смириться. Возьмите любой сек-
тор, вы найдете максимум 10 компаний. В 
связи с этим вопросы производительности 
труда для собственников не очень акту-
альны. В сегодняшней экономике, которая 
замкнута на внутреннем рынке, вопрос 
производительности труда не стоит и не из-
меряется. Его вообще стали обсуждать, по-
тому что он всплыл в ФИИР как показатель 
измеримости этой программы. Я предпола-
гаю, что производительность труда станет 
актуальной, когда изменится парадигма 
экономической политики Казахстана. А 
именно, когда она станет экспортоориен-
тированной. Если мы хотим повышать про-
изводительность труда, нам необходимо 
экспортировать не только нефть и газ, а го-
товую продукцию. Создавать все системы, 
менять психологию, направлять на экс-
порт, поддерживать, холить и лелеять экс-
портеров», – отметил он.

По мнению представителя Нацио-
нального аналитического центра при 
правительстве и Национальном банке 
РК Шамиля Дауранова (сейчас – незави-
симый аналитик), «интерес к получению 
как можно большей прибыли с использо-
ванием меньших трудовых затрат всегда 

является главным стимулом для бизнеса». 
«Нельзя сказать, что государство тормо-
зит этот процесс. Скорее всего, имеются 
крупные просчеты в части контроля над 
деятельностью государственных служб, 
которые игнорируют исполнение возло-
женных на них функций в соответствии 
с законодательством. Это порождает кор-
рупцию. Многие представители бизнеса 
своим поведением стимулируют это явле-
ние. Главным фактором низкой произво-
дительности труда на несырьевом рынке 
является отсутствие бизнес-инициативы 
у собственников предприятий по рас-
ширению ассортимента производимой 
продукции и завоеванию новых рынков. 
В 2003-2007 годах доступ к кредитным 
ресурсам был благоприятным. Вся бизнес-
инициатива сконцентрировалась на воз-
ведении и продаже жилья и офисных по-
мещений, ввозе легковых автомобилей, 
мебели, электротехники и электроники», 
– посетовал он.

В 2011 и 2012 годах структура эконо-
мики Казахстана кардинально не поменя-
лась: экспортеров не стало больше, а кор-
рупционный фактор еще более усилился.

Но успехи имеются
Но нельзя сказать, что тормозящие 
факторы являются непреодолимы-
ми. Так, в ноябре 2012 года в интер-
вью BNews.kz о реализации программы 
«Производительность-2020» рассказал 
вице-министр индустрии и новых техноло-

гий РК Альберт Рау. По его словам, сегодня 
наши предприятия тратят энергоресурсов 
на единицу продукции в 3-4 раза больше, 
чем их аналоги в Европейском союзе и в 
индустриальных странах. 

«Вообще, в вопросах повышения про-
изводительности труда надо исходить из 
структуры нашей экономики. Конечно, в 
ней доля системообразующих предпри-
ятий достаточно большая. И, пожалуй, 
только за счет новых переделов можно по-
высить производительность труда. Самый 
простой пример – это Павлодарский алю-
миниевый завод, где в корне было модер-
низировано глиноземное производство, и 
сейчас алюминиевому дивизиону ничего 
не остается делать, как думать о дальней-
ших переделах», – сказал он.

Альберт Рау настроен оптимистично: 
«Она (программа «Производительность-
2020») предусматривает больше инстру-
ментов. Среди них и поощрение в подго-
товке высокопрофессиональных кадров, и 
инжиниринг. В итоге на тех предприяти-
ях, где внедряются инструменты програм-
мы, отмечен трех-, четырехкратный рост 
производительности. Соответственно рас-
тет и конкурентоспособность».

Есть и конкретные примеры. «В Петро-
павловске вышел один крупный пилотный 
проект. АО «Мунаймаш» приобрело за 1,5 
млрд тенге 12 единиц высокотехнологич-
ного современного оборудования. Они 
просто выкинули 100 станков, поставили 
вместо них новые и за счет этого повысили 
производительность в 1,5 раза», – сказал 
г-н Рау.

Легче купить, чем обучить
Рост производительности труда предпола-
гает высвобождение рабочей силы и, соот-
ветственно, принятие властями мер по их 
переподготовке и трудоустройству.

Хотя в статье Трудового кодекса РК 
определена норма, согласно которой «не-
обходимость и объем профессиональной 
подготовки, переподготовки и повышения 
квалификации для функционирования и 
развития организации определяются ра-
ботодателем». И работник может высту-
пать с предложением о направлении его 
на обучение, но окончательное решение 
принимается работодателем. Данная нор-
ма зачастую не работает по самой простой 
причине: работодателям невыгодно тра-
тить средства на переподготовку работни-
ков, легче взять другого специалиста, тем 
более в силу кризиса предложение на рын-
ке труда превышает спрос.

Поэтому работодатели предпочитают 
не готовить специалистов самостоятель-
но, а перекупать у своих конкурентов на 
рынке. Конечно, высококвалифицирован-
ные специалисты нужны и сегодня. Так, 
по данным международной рекрутинго-
вой компании «Форсаж», в 2012 году спрос 
на высококвалифицированные кадры пре-
вышал предложение.

В случае если Казахстан будет и в даль-
нейшем повышать производительность 
труда, то именно властям придется зани-
маться массовой переквалификацией вы-
свободившихся работников. И чем раньше 
это будет сделано, тем лучше.

Чем «грозит» стране повышение 
производительности труда?

Андрей Кириллов

К
аждый третий нотариус в Казахста-
не не имеет опыта работы в своей 
сфере. Об этом в конце прошлой не-

дели передало информационное агент-
ство «Новости-Казахстан» со ссылкой на 
председателя республиканской нотари-
альной палаты Асель Жанабилову. «Как 
известно, изменениями, внесенными в 
закон о нотариате, введены установле-
ние минимальной численности нота-
риусов в нотариальном округе и отпуск 
верхнего предела их количества. След-
ствие этого нововведения, кардиналь-
но изменившего подход к вступлению в 
нотариальные палаты, стало изменение 
количественного и качественного соста-
ва нотариального корпуса», – напомнила 

г-жа Жанабилова, выступая в ходе «кру-
глого стола» по вопросам нотариата в се-
нате парламента.

Так, по ее данным, только в 2012 году 
количество нотариусов в связи с отпуском 
(снятием ограничения) их численности 
увеличилось на 1200 частных нотариусов. 
При этом в сельских районах появилось 
лишь свыше 200 новых нотариусов.

«Поправки также повлияли и на каче-
ство нотариусов. В настоящее время каж-
дый третий действующий нотариус не 
имеет нотариального стажа. В этой связи 
самая тревожная ситуация сложилась в 
столице», – пояснила она.

На сегодня в Астане из 513 нотариусов 
более 300 являются вновь вступившими, 
и у большинства из них нет общего юри-
дического стажа по специальности более 

5 лет. «К тому же вступление в астанин-
скую палату ожидают более 200 человек», 
– уточнила г-жа Жанабилова.

По ее словам, существует также про-
блема перетока нотариусов из села в го-
род: свыше 60 нотариусов из числа ранее 
работавших в сельской местности пере-
дислоцировались в Астану и Алматы и ряд 
областных центров. Десятки нотариусов 
переехали в районные центры из сельских 
округов.

В целом же, более 90% нотариусов ре-
спублики обслуживают городское насе-
ление. «Отпуск численности нотариусов 
не обеспечил одну из основных целей, 
преследуемых законом, при внесении в 
него поправок, а именно максимальное 
приближение нотариусов к населению», – 
считает она.

К примеру, на сегодня 11 сельских окру-
гов республики обслуживает только один 
нотариус. В четырех районах страны нота-
риусы отсутствуют вовсе.

«В среднем на обслуживание одного но-
тариуса в Алматы приходится 2700 чело-
век, в Астане – 1400 человек. Когда общие 
мировые стандарты – 25 тысяч человек на 
одного нотариуса. В общем, по республи-
ке на одного нотариуса приходится 5600 
человек», – привела цифры представитель 
палаты.

Спрос на нотариальные услуги жителей 
крупных городов довольно высокий.

Так, по данным Агентства РК по 
статистике, количество сделок купли-
продажи жилья за январь-сентябрь 2012 
года по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года увеличилось 
на 9,3%.

Больше всего сделок в сентябре было 
совершено в Карагандинской области 
(1812), в Восточно-Казахстанской обла-
сти (1809), Алматы (1735), Астане (1645). 
Меньше всего сделок купли-продажи жи-
лья зарегистрировано в Атырауской об-
ласти.

Вывод очевиден: в Алматы и Астане со-
вершена каждая пятая сделка от общего 
количества сделок в Казахстане.

Что же касается квалификации нота-
риусов, то ее повышением должны зани-
маться профессиональные ассоциации, а 
также государство за счет повышения тре-
бований и стандартов.

Казахстан обогнал 
весь мир по количеству 
нотариусов
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ЭКСПОРТ НА ВОСТОК

Потери «Транснефти» при поставках неф-

ти «Роснефти» через Казахстан в Китай могут 

составить 5,5 млрд рублей, сообщил глава не-

фтетранспортной монополии Николай Тока-

рев в интервью газете «Коммерсант». Ранее, 

на переговорах с Китаем в июне 2012 года 

было решено, что экспорт на Восток пойдет 

через порт Козьмино. От «Роснефти» поступа-

ло предложение увеличить поставки нефти в 

Китай через Казахстан. «Что такое пойти через 

Казахстан? Труба на 20 млн тонн, идущая из 

Казахстана в Китай, загружена наполовину. 

Китайские покупатели пытаются заинтере-

совать производителей нефти низкой ценой. 

Плюс тариф по Казахстану довольно низкий. 

Но это как тришкин кафтан: если мы забираем 

5-7 млн тонн для прокачки через Казахстан в 

Китай, значит, их откуда-то надо снять. С на-

ших заводов не снимешь – получается, при-

дется снимать с экспорта. Это сразу прямые 

потери: затея обойдется «Транснефти» в 5,5 

млрд, так как транспортировка пойдет по бо-

лее короткому пути. В итоге бюджет недосчи-

тается 1,5 млрд рублей», – сообщил он. Токарев 

отметил, что, наверное, нефтяники выиграют, 

но сама идея сопряжена с рядом проблем. На 

вопрос о возможном конфликте с главой «Рос-

нефти» Игорем Сечиным Токарев отметил, что 

они оба возглавляют компании, у которых во 

многом разные интересы. «И на вопросы мы 

смотрим по-разному. Например, «Роснефть» 

заинтересована в строительстве нефтепродук-

топровода «Юг» до Туапсе, где у нее НПЗ, но 

наши экспортные мощности немного в другом 

месте – в Новороссийске», – сообщил Токарев. 

«Или, например, «Роснефть» собирается стро-

ить Восточную нефтехимическую компанию, 

но нефть, поставляемая через ВСТО, уже давно 

распределена. И вот такие внезапные планы – 

они могут снести все имеющиеся уже наработ-

ки. Мы с Сечиным можем спорить, в чем-то не 

соглашаться друг с другом, например, по тому 

же вопросу увеличения поставок нефти в Ки-

тай. И если бы Сечин оставался в правитель-

стве, таких вопросов бы не было», – сообщил 

он. Как заключил Токарев – «разговоры про 

наш конфликт – это попытки развести, уже не 

первые разговоры. Серьезных оснований для 

них нет». (newskaz.kz)

КЫРГЫЗСТАНУ 
ПЕРЕКРЫЛИ ГАЗ

Долг Кыргызстана перед «Казтрансгазом» 

составил $5,9 млн, и казахстанская сторона 

предупредила о прекращении подачи газа 

с 12 февраля. Об этом сообщает Trend.az со 

ссылкой на информацию заместителя дирек-

тора ОАО «Кыргызгаз» Куралбека Наскеева. 

На заседании штаба по прохождению осенне-

зимнего отопительного сезона Куралбек 

Наскеев отметил, что на сегодняшний день 

задолженность Кыргызстана перед «Казтран-

сгазом» составила $5 млн 997 тыс., из которых 

$4 млн 700 тыс. составляет задолженность за 

январь 2013 года. 6 февраля от «Казстрансга-

за» поступила телефонограмма о том, что если 

до 12 февраля текущего года задолженность 

не будет погашена, то подача газа будет пре-

кращена, заявил он. Вместе с тем долг «Кыр-

гызгаза» перед «Узтрансгазом» составляет 

$409 тыс. (kapital.kz)

РАСШИРЕНИЕ 
НЕФТЕПРОВОДА

На новом нефтепроводе Каспийского трубо-

проводного консорциума (КТК) завершен весь 

комплекс испытаний, врезка в действующую 

систему запланирована на 2013 год. Об этом 

заявил, отвечая на вопрос информационного 

портала tengrinews.kz, министр нефти и газа 

Казахстана Сауат Мынбаев. Напомним, 1 фев-

раля 2013 года в twitter-аккаунте Службы цен-

тральных коммуникаций (СЦК) при президен-

те РК был объявлен прием вопросов Мынбаеву. 

Ответы на наиболее актуальные вопросы были 

опубликованы на сайте СЦК. В ведомстве на-

помнили, что нефтепровод КТК общей протя-

женностью 1510 километров соединяет казах-

станское нефтяное месторождение «Тенгиз» в 

Атырауской области и нефтетерминал «Южная 

Озереевка» на Черном море вблизи порта Ново-

российск. «Акционеры приняли решение о рас-

ширении нефтепровода КТК. Проект расшире-

ния предусматривает увеличение пропускной 

способности нефтепровода КТК до 67 млн тонн 

нефти в год, из них казахстанской нефти 52,5 

млн тонн в год», – сказал Мынбаев. Министр 

нефти и газа также озвучил ситуацию с ходом 

строительных работ на казахстанском участке 

по данным на конец 2012 года. Так, массовая 

сварка и укладка основного участка нефтепро-

вода (88 км) завершена. Кроме того, завершено 

наклонно-горизонтальное бурение и прота-

скивание нефтепровода под рекой Урал. Также 

на стадии завершения работы по пересечению 

авто- и железнодорожных дорог. (kmg.kz)

ИСТОЧНИКИ ЭНЕРГИИ

Альтернативные источники энергии мо-

гут быть переименованы в сопутствующие 

источники энергии, считает заместитель 

председателя Ассоциации нефтедобывающих 

компаний Казахстана « KAZENERGY» Джам-

булат Сарсенов. «Альтернативные источники 

энергии могут быть переименованы в сопут-

ствующие источники энергии. По крайней 

мере, с таким предложением выступили пред-

ставители ряда арабских нефтяных компаний, 

принимавших участие в саммите лидеров ми-

ровой энергетики, который состоялся на днях 

в столице Индии Дели», – сказал Сарсенов. По 

его информации, популярной в последнее вре-

мя теме развития альтернативных источников 

энергии была посвящена одна из секций, в 

рамках которой состоялись интересные дис-

куссии. «По крайней мере, в ближайшие деся-

тилетия альтернативы нефти, газу и углю, по 

мнению многих экспертов, не будет, а потому 

логичнее бы было называть другие источники 

сопутствующими», – отметил Джамбулат Сар-

сенов. Он также сообщил, что в рамках самми-

та в Дели казахстанская делегация обсудила со 

швейцарской компанией вопрос о проведении 

последней исследований об энергетических 

потребностях и возможностях Казахстана для 

будущего энергетического отчета. В саммите 

лидеров мировой энергетики в Дели приняли 

участие свыше 3000 человек от нефтяных ком-

паний мира. (munaigaz.kz) 

Венера Гайфутдинова

В
от уже два месяца подряд Министер-
ство нефти и газа (МНГ) РК сообща-
ет о стабильности цен на топливном 

рынке страны. Однако говорить о том, что 
эта ситуация станет трендом никто пока 
не решается. «В феврале предельные цены 
на ГСМ повышены не будут. По поводу 
марта – посмотрим», – сказал Сауат Мын-
баев, министр нефти и газа РК.

Основной причиной ценовой нестабиль-
ности на внутреннем рынке страны Абзал 
Нуркасимов, эксперт аппарата МНГ РК, 
называет высокую зависимость Казахста-
на от импорта высокооктанового бензина 
и авиационного топлива из России. Влия-
ние российского рынка нефти и нефтепро-
дуктов на внутренний рынок Казахстана 
в целом, по словам г-на Нуркасимова, со-
ставляет около 40%, импорт нефтепродук-
тов – 10%, нефтепродукты, полученные с 
переработки российской нефти, – 30%.

Кроме того, на ценообразование не-
фтепродуктов в республике влияет рост 
мировых цен на нефть. Эксперт аппарата 
МНГ РК объяснил, что согласно Закону 
РК «О государственном регулировании 
производства и оборота отдельных видов 
нефтепродуктов», предельная цена на 
розничную реализацию нефтепродуктов 
определяется в соответствии с прави-
лами определения предельной цены на 
розничную реализацию нефтепродуктов, 
на которые установлено государственное 
регулирование цен. «Согласно правилам, 
при определении цен на нефтепродукты 
учитываются цены на нефть и нефтепро-
дукты по мировым котировкам, а также 
российский фактор влияния на цены и ка-
захстанскую специфику рынка нефтепро-
дуктов», – подчеркнул он.

Избавиться от зависимости от россий-
ского импорта нефтепродуктов и в ре-

зультате добиться стабилизации цен на 
топливном рынке Казахстан планирует за 
счет реализации проектов модернизации 
отечественных нефтеперерабатывающих 
заводов (НПЗ). Завершить модернизацию 
заводов МНГ планирует за 5 лет. Срок реа-
лизации проектов –2011-2016 годы. Соот-
ветственно, к 2016 году, после завершения 
модернизации на отечественных НПЗ, си-
туация на топливном рынке страны стаби-
лизируется и скачков цен на ГСМ в Казах-
стане не будет.

Реконструкция и модернизация трех 
НПЗ позволит увеличить производство 
светлых нефтепродуктов и улучшить их 
качество до стандартов Евро-4 и Евро-5. 
В планах программы модернизации, по 
информации МНГ, стоит доведение мощ-
ности заводов по переработке нефти до 
18-19 млн тонн нефти в год «Увеличение 
объемов производства на НПЗ позволит 
не только полностью покрыть потребно-
сти внутреннего рынка, но безболезненно 
увеличить объем экспорта нефтепродук-
тов», – подчеркнул г-н Нуркасимов. 

На сегодняшний день по проекту модер-
низации Атырауского НПЗ «Строительство 
комплекса по глубокой переработке нефти 
(АНПЗ)» получены заключения от госэк-
спертизы по технико-экономическому 
обоснованию (ТЭО) и проектно-сметная 
документация (ПСД). «Для реализации 
проекта в 2012 году мы подписали кредит-
ные соглашения с Экспортно-импортным 
банком Китая на сумму $1,1 трлн, а так 
же с банками Japan Bank for International 
Cooperation и Bank of Tokyo Mitsubishi UFJ 
на сумму $297,5 млн, с Банком Развития 
Казахстана – $252 млн», – рассказал Арман 
Кайрденов, генеральный директор АНПЗ. 
Срок предоставления всех займов, по сло-
вам г-на Кайрденова, составляет 13,5 лет.

Руководство АНПЗ сообщило, что к 
практической реализации строительства 

комплекса глубокой переработки нефти за-
вод преступил в декабре 2012 года. На дан-
ном этапе будут идти работы по подготов-
ке строительных площадок и разработка 
детального графика строительства. Также 
был подписан ЕРС-контракт (engineering, 
procurement, construction – инжиниринг, 
поставки, строительство) на строительство 
с генеральным подрядчиком – консорциу-
мом Sinopec Engineering (КНР), Marubeni 
(Япония), «Казстройсервис» (РК).

По реконструкции Шымкентского НПЗ 
в МНГ сообщили, что в 2012 году был под-
писан контракт на разработку ПСД с ком-
панией Technip (Италия), а также были 
выбраны лицензиары на установки гидро-
очистки бензина каткрекинга, производ-
ства серы и сжиженного углеводородного 
газа

Реконструкция и модернизация Пав-
лодарского нефтехимического завода 
(ПНХЗ) – на стадии разработки ПСД. В 
мае прошедшего года ПНХЗ подписал кон-
тракт с компанией Technip Italy S.p.A. на 
разработку ПСД. Итоговый размер инве-
стиций, по словам Евгения Двурекова, за-
местителя генерального директора ПНХЗ, 
будет определен на более позднем этапе.

Помимо проблем с ценами на то-
пливном рынке страны наблюдаются и 
многочисленные факты реализации ГСМ 
ненадлежащего качества. В 2012 году в Ка-
захстане по итогам проверок запрещены к 
реализации 220 партий ГСМ на сумму 224 
млн тенге. По результатам государствен-
ного контроля 2012 года нарушения уста-
новлены в 115 случаях из проверенных 
227, что составляет 50,7%.

Основными нарушениями на рынке 
ГСМ, по словам Рыскелды Сатбаева, пред-
седателя Комитета технического регули-
рования и метрологии Министерства ин-
дустрии и новых технологий РК, являются 
несоответствие реализуемого бензина по 

октановому числу, несоответствие дизель-
ного топлива по показателю температуры 
вспышки. Также, по информации комите-
та, имеют место многочисленные факты 
реализации нефтепродуктов без сертифи-
катов соответствия на партии и примене-
ния непроверенных средств измерений.

«Для повышения эффективности про-
верок комитетом проводятся меры по 
внедрению новых методов работы по госу-
дарственному контролю за нефтепродук-
тами», – подчеркнул г-н Сатбаев. Комитет 
с целью повышения эффективности про-
верок отслеживает всю цепочку движения 
нефтепродуктов, начиная с нефтеперера-
батывающего предприятия, заканчивая 
конечным объектом реализации. При 
этом проверяются протоколы испытаний 
качества и безопасности бензина на ту 
или иную партию нефтепродуктов, нефте-
базы, маркировка автоцистерн, состояние 
в резервуарах и документальное оформле-
ние в журналах.

Кроме того, в случае отнесения по ре-
зультатам проверки субъекта к высокой 
степени риска субъект подвергается пла-
новому контролю по истечении года. В 
случае отнесения в среднюю степень ри-
ска – через 3 года, в случае отсутствия на-
рушений по результатам проверки субъ-
ект относится к незначительной степени 
риска, соответственно следующей плано-
вой проверке он будет подвержен через 5 
лет. Критерии оценки степени риска, по 
словам г-на Сатбаева, направлены на сти-
мулирование предприятий не нарушать 
законодательство.

В случае выявления нарушений в ходе 
госконтроля налагается штраф на физи-
ческих лиц в размере 30 месячных расчет-
ных показателей (МРП), на должностных 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей – 50 МРП, на юридических лиц – от 
100 до 200 МРП.

Стабильности цен на ГСМ можно 
ожидать лишь к 2016 году

Венера Гайфутдинова

«К
азпотребнадзор» призывает пра-
вительство заморозить «Про-
грамму поэтапного повышения 

цен на электроэнергию до 2015 года». Это 
требование представители ОО «Казпо-
требнадзор» выдвинули после того, как 
получили официальное подтверждение от 
агентства по защите конкуренции (АЗК) о 
том, что средства от повышения тарифов 
идут в карман собственникам энергоком-
паний, а не на обновление мощностей. По 
информации «Казпотребнадзора», в со-
вокупности эта цифра составила более 2 
млрд тенге. В свою очередь на мероприя-
тия, связанные с модернизацией, было за-
трачено всего 24,9 млн тенге, то есть в 80 
раз меньше, чем на выплаты дивидендов 
акционерам.

Однако Шаймерден Уразалинов, пред-
седатель Казахстанской электроэнергети-
ческой ассоциации, назвал данное требо-
вание популистским. Глава ассоциации 
уверяет, что все средства, получаемые энер-
гетическими компаниями за счет програм-
мы, направлялись на поддержание жизне-
деятельности электростанций. «За период 
функционирования программы, и за 2012 
год включительно, было реализовано более 
300 млрд тенге на реализацию модерниза-
ции станций», – рассказал г-н Уразалинов.

Единственное, что требует в програм-
ме изменений, по его мнению, это степень 
контроля. «Необходимо ужесточить кон-
троль над энергетическими станциями в 
финансовом плане, чтобы знать, какой до-
ход они ежегодно получают и какова доля, 
направляемая на модернизацию станций 
и реализацию программы», – считает он.

Представители «Казпотребнадзора» 
также заявили, что текущая схема взаи-
модействия агентства по регулирова-
нию естественных монополий (АРЕМ) 
с профильными компаниями является 
абсолютно непрозрачной, тем самым соз-
дается база для коррупционных правона-
рушений.

Согласно Закону РК «Об электроэнер-
гетике», пояснила Светлана Нищенко, ди-
ректор по связям с общественность группы 
компаний AES в Казахстане, энергопроиз-
водящие организации в установленном 
порядке заключают с уполномоченным 
органом соглашение, где предусматри-
ваются инвестиционные обязательства 
энергопроизводящей организации по 
реализации мероприятий, направленных 
на создание новых активов, а также рас-
ширение, обновление, поддержку, рекон-
струкцию и техническое перевооружение 
существующих активов.

Так, по информации г-жи Нищенко, 
все электростанции AES в Казахстане за-
ключили с Министерством индустрии и 
новых технологий (МИНТ) РК соглашения 

по исполнению инвестиционных обяза-
тельств. По условиям подписанных согла-
шений AES обязуется выделить на Усть-
Каменогорскую ГЭС инвестиции на сумму 
3,6 млн тенге, Шульбинскую ГЭС – 2,8 млн 
тенге, Усть-Каменогорскую ТЭЦ – 3,2 млн 
тенге, Согринскую ТЭЦ – 502 млн тенге. 
«Общая сумма планируемых инвестиций 
в 2013 году составит более 10 млрд тенге», 
– отметила г-жа Нищенко.

Как нам рассказали в пресс-службе АО 
«Алматинские электрические станции» 
(АлЭС), за 2009-2012 годы прибыль компа-
нии составила 17,6 млрд тенге. Эта сумма 
в полном объеме была направлена на соз-
дание новых производственных активов, 
расширение, восстановление, обновле-
ние, поддержку существующих производ-
ственных активов, реконструкцию, техни-
ческое перевооружение основных средств. 
«За указанный период компания не выпла-
чивала дивиденды акционерам», – подчер-
кнули представители пресс-службы АлЭС.

За период реализации программы в 
АлЭС были реконструированы золоулови-
тели с установкой эмульгаторов на котлоа-
грегатах на ТЭЦ-2, ТЭЦ-3. Что позволило 
уменьшить негативное воздействие на 
экологию региона и снизило допустимые 
валовые выбросы вредных веществ на 5,6 
тыс. тонн в год. За годы функционирова-
ния программы компания запустила гра-
дирни на ТЭЦ-2, ТЭЦ-3, для увеличения 
объема производства электрической энер-
гии и снижения дефицита электрической 
энергии в алматинском регионе. Програм-
ма позволила АлЭС выполнить работы на 
золоотвалах ТЭЦ-1, ТЭЦ-2, ТЭЦ-3, таким 
образом обеспечив бесперебойную работу 
технологического процесса станций. На 

средства, полученные от этой программы, 
была проведена реконструкция открытых 
распределительных устройств в департа-
ментах ТЭЦ-1, ТЭЦ-2, ТЭЦ-3, Капшагай-
ской ГЭС, что повысило надежность элек-
троснабжения потребителей, обеспечило 
безопасность условий работы обслужи-
вающего персонала. С целью увеличения 
надежности работы оборудования компа-
нией была проведена реконструкция си-
стемы гидроагрегатов Капшагайской ГЭС. 
Помимо всего прочего, компании удалось 
ввести автоматизированную систему 
коммерческого учета электроэнергии, ко-
торая вывела на качественный уровень 
сервис и привела к оптимизации расходов 
энергоресурсов.

Более того, в рамках программы раз-
вития до 2020 года АлЭС запланирова-
ла реализацию ряда крупных проектов. 
Часть из них, по информации АлЭС, будут 
направлены на реконструкцию и расши-
рение действующих энергопроизводящих 
объектов.Кроме того, компания планиру-
ет построить контррегулирующую Кербу-
лакскую ГЭС на реке Или.

Благодаря программе поэтапного по-
вышения цен на электроэнергию, считают 
в АлЭС, электростанции страны получили 
возможность за счет получаемой прибы-
ли составлять свои долгосрочные инве-
стиционные программы, направленные 
на замену, обновление, реконструкцию, 
техническое перевооружение существую-
щих активов, приступить к новому строи-
тельству, и не только поддержать текущий 
уровень производства энергии, но и уве-
личить его.

По оценкам экспертов, приостановле-
ние программы поэтапного повышения 

цен на электроэнергию неизбежно приве-
дет к нарушению неразрывно связанной 
технологической системы комбиниро-
ванного производства, дальнейшему по-
вышению износа основного и вспомога-
тельного оборудования, и как следствие, 
снижению надежности электроснабже-
ния всей страны.

Шаймерден Уразалинов рассказал, что 
за многие годы искусственного сдержи-
вания тарифов на электроэнергию износ 
наших электропроизводящих станций по 
всему Казахстану составил 60-80%. «Фи-
нансовых средств при старом уровне тари-
фов катастрофически не хватало на модер-
низацию, обновление, реконструкцию и 
приведение станции в нормальное техни-
ческое состояние. По этим причинам пра-
вительство вынуждено было в 2009 году 
ввести предельные тарифы, с ежегодным 
увеличением до 2015 года включительно», 
– сообщил председатель Казахстанской 
электроэнергетической ассоциации.

К тому же представители энергопро-
изводящих компаний напомнили, что 
ценообразование на электроэнергию во 
многом зависит и от себестоимости про-
изводимой энергии. Одной из причин 
повышения тарифов в 2009-2012 годы 
компании называют увеличение стоимо-
сти сырья. «Топливо в производственных 
затратах составляет порядка 50%, тариф-
ные сметы являются чувствительными к 
отклонениям по цене и структуре топли-
ва», – объяснили в АлЭС. По информации 
компании, за 2009-2012 годы цены на ма-
зут увеличились на 46,5%, на уголь – на 
29,5%, на газ – на 9%. Стоимость транс-
портировки мазута увеличилась на 83,6%, 
угля – на 48%, газа – на 30%.

Инициатива «Казпотребнадзора» 
ставит под угрозу 
энергоснабжение всей страны
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«2 млн 750 тыс. самозанятых казахстанцев 
(30% работающего населения!), которые 
находятся вообще вне пенсионной систе-
мы, являются социальной миной замед-
ленного действия», – подчеркнул г-н Та-
наев. Добавьте к этому общие тревожные 
ожидания в связи с экономической ситуа-
цией в США и Европе. По словам эксперта, 
все это – достаточное основание  государ-
ству для серьезных решений.

«Однако точно так же правда и то, что 
нынешние проблемы казахстанской пен-
сионной системы – прямое следствие оши-
бок правительства и Нацбанка. То есть 
ошибок государственной политики. Эти 
проблемы носят системный характер и 
простым объединением пенсионных ре-
зервов не смогут быть решены», – считает 
Кирилл Танаев.

Кроме этого, российский политолог 
считает, что пока в отношении идеи соз-
дания ЕПФ больше вопросов, чем ответов. 
Куда будут вкладываться резервы? Как 
будет осуществляться перевод счетов в 
единый фонд, не будет ли их администри-
рование в едином фонде более дорогим? 
Как быть с теми НПФ, которые нормально 
работают и обеспечивают приличную до-
ходность по вкладам? Что будет с работ-
никами частных ПФ (это между прочим 12 
тыс. человек)? Как будет решена проблема 

самозанятых? «Пока вопросов больше, чем 
ответов, трудно дать корректную оценку 
обсуждаемых решений», – заключил г-н 
Танаев.

Айнагуль Адамбекова в свою очередь 
видит определенное рациональное зер-
но в создании ЕПФ, поскольку в условиях 
ограниченности объектов для инвестиро-
вания пенсионных накоплений граждан 
аккумуляция ресурсов в одном фонде по-
зволит при правильном управлении и кон-
троле обеспечить лучшую эффективность 
инвестирования. Несомненно, концентра-
ция рисков при этом возрастает.

«Однако ситуация, которая наблюдает-
ся сегодня на пенсионном рынке, не дает 
возможности оценить перспективность 
накапливаемых гражданами на своих сче-
тах средств, а содержание столь большого 
штата сотрудников и основных фондов, 
конечно же, является затратным для насе-
ления. В этой связи считаю данное объяс-
нение вполне приемлемым для создания 
ЕПФ», – утверждает г-жа Адамбекова.

При этом эксперты делают некоторые 
«поправки». «Если деньги будут инвести-
роваться «с умом», то создание ЕПФ оправ-
дано – любой экономике нужен долгосроч-
ный инвестиционный ресурс, а главным 
таким ресурсом являются пенсионные 
фонды», – подчеркнул г-н Найман. По мне-
нию эксперта, так как у Национального 

банка есть опыт управления валютными 
резервами, то логично предположить, что 
и с ЕПФ он сможет справляться эффектив-
но, хотя без получения новых компетен-
ций и Нацбанку не обойтись.

В унисон этому мнению высказалась и 
г-жа Адамбекова: «Эффективность ЕПФ за-
висит от правильного топ-менеджмента, 
чтобы не получилось еще большей кор-
румпированности, стейк-холдирования 
активов государства, обогащения «пя-
типальцевого» круга владельцев казах-
станского капитала. Здесь грамотный, 
опытный финансист, владеющий учетом, 
инвестиционным анализом и прогнозиро-
ванием и аудитом», – заявил эксперт.

Несмотря на то, что большинство экс-
пертов поддерживает созданию ЕПФ, есть 
и противоположные мнения. 

Айдар Алибаев считает, что Казахстан 
еще не готов проводить реформу в пенси-
онной системе. Крупный объединенный 
государственный пенсионный фонд, кото-
рый будет создаваться на базе ГНПФ, будет 
работать на той же площадке, на которой 
работают сегодня все частные пенсион-
ные фонды, а именно – на Казахстанской 
фондовой бирже. «Но разве после объеди-
нения фондов там появятся новые высо-
кодоходные инструменты? Эффективных 
инструментов как не было сегодня, так и 
не будет завтра. Поэтому доходность по 

инструментам ему взять негде», – задается 
вопросом г-н Алибаев.

В то же время эксперт считает, что го-
сударственные чиновники не смогут ра-
ботать лучше, чем частные пенсионные 
фонды. Частный менеджер отвечает перед 
акционерами репутацией и карьерой. «Го-
сударственные менеджеры, как показыва-
ет практика, не отвечают ни за что, в худ-
шем случае – теряют место», – полагает он.

Также г-н Алибаев подчеркивает, что 
Казахстан позиционирует себя как госу-
дарство с рыночной экономикой, одной из 
основ которой является частный бизнес, 
его права и его неприкосновенность, ко-
торые во всем мире свято соблюдаются. «В 
случае проведения реформы будут нару-
шены права вкладчиков накопительных 
пенсионных фондов», – заявил эксперт.

Напомним, что на этой неделе Ассоциа-
ция пенсионных фондов совместно с Неза-
висимой ассоциацией предпринимателей 
и РОО «Cлы дала» написали открытое пись-
мо президенту Казахстана Нурсултану На-
зарбаеву «Создание единого пенсионного 
фонда – системная ошибка Казахстана». 
Авторы документа спрашивают: «Почему 
важнейший вопрос, касающийся каждого 
казахстанца, не был вынесен на рассмо-
трение парламента?»

«Уже сейчас видно, что сомнительные 
и непрофессиональные реформы приве-
дут к неконтролируемым и неблагопри-
ятным последствиям, которые заденут 
каждого казахстанца. Налицо нарушение 
конституционных прав казахстанцев, их 
права на неприкосновенность частной 
собственности, права на выбор каждого 
гражданина, где осуществлять накопле-
ния своей пенсии! В результате этих дей-
ствий пенсионное обеспечение жителей 
страны ухудшится, что чревато серьезным 
социальным напряжением», – говорится в 
открытом письме.

// ФИНАНСЫ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

CКРОМНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ

Ипотека занимает достаточно скромное по-

ложение в портфеле казахстанских банков, все-

го 9,2% от всех выданных кредитов, подсчитал 

Ranking.kz. Для сравнения: потребительские 

кредиты превышают 15%. При этом, как отме-

чает источник, за 5 лет зафиксирован самый вы-

сокий годовой рост в 7,5% (на 64,6 млрд тенге). 

В декабре банки Казахстана смогли увеличить 

ипотечный портфель на 14 млрд тенге. В итоге 

займы населению на покупку и строительство 

жилья достигли 920 млрд тенге. В четвертом 

квартале рынок впервые преодолел барьер в 

900 млрд тенге. Очевидно, что в текущем году 

он выйдет за триллион. По мере стабилизации 

рынка банки оптимизируют условия кредито-

вания. Ипотеку предлагают 17 банков. Стан-

дартные условия: первоначальный взнос от 10 

до 50% от суммы кредита и залог в виде приоб-

ретаемой недвижимости. Впрочем, появились 

предложения для тех, у кого не сформирован 

капитал – ипотека без первоначального взноса. 

Вместо взноса дополнительное обеспечение и 

подтверждение доходов. Такие продукты про-

двигают два банка: «Народный» и «АТФ банк». 

Дополнительный залог должен составлять не 

менее 30% от суммы кредита. Возраст заемщи-

ка не должен достигать пенсионного на момент 

погашения кредита. «АТФ» готов кредитовать 

сроком до 240 месяцев, «Народный» пошел 

дальше, срок кредита до 360 месяцев. Ставка 

вознаграждения в диапазоне от 14,1% до 16%. 

Как отмечает Ranking.kz, эффективные ставки 

не всегда отражают конечную стоимость креди-

та, достаточно часто за пределами рекламируе-

мой цены остаются дополнительные комиссии, 

к примеру, проценты от зачисления средств на 

счет заемщика. Также ипотечные продукты об-

ставляют дополнительными бонусами: кредит-

ная карта в подарок, страхование заемщика за 

счет банка и прочее. Ипотечный рынок продол-

жит оптимизировать продуктовую линейку. В 

2012 году зафиксированы рекордные объемы 

выдаваемых займов – за 20 млрд тенге в месяц, 

в ноябре установлена максимальная отметка в 

23 млрд тенге. (kapital.kz)

ЧТО ПОКАЗАЛ ПОИСК?

Российский журнал трейдеров и инвесто-

ров «Биржевой лидер» составил рейтинг наибо-

лее популярных банков Казахстана, опираясь 

на частоту поисковых запросов на «Яндексе» и 

упоминаний в СМИ. Первое место в рейтинге 

досталось Жилищному строительному сбе-

регательному банку, который предоставляет 

кредиты на улучшение жилищных условий. 

Второе место занял «БТА Банк», который пред-

лагает такие услуги, как обслуживание депо-

зитов и зарплатных проектов, страхование по 

различным программам.  «Евразийский банк», 

который насчитывает 19 филиалов и 99 отделе-

ний, оказался на 3 месте. Данный банк предо-

ставляет услуги не только частным клиентам, 

но и корпоративным. Кроме того, «Евразий-

ский» является самым упоминаемым банком в 

СМИ, опередив «БТА Банк» и «Сбербанк Казах-

стан». «Казкоммерцбанк», один из крупнейших 

банков Центральной Азии, занял 4 место, опе-

редив «Народный банк Казахстана», который 

расположился на 5 месте рейтинга. «Банк По-

зитив Казахстан», МКО «KMF», Citibank и «ТАИБ 

Казахский Банк» оказались наименее популяр-

ными банками в Казахстане. (kapital.kz)

ФИНАНСОВЫЕ 
ВЛИВАНИЯ

Евразийский банк развития (ЕАБР) и АО 

«Казахстанско-Таджикистанский фонд прямых 

инвестиций» (КТФПИ) подписали в Душанбе 

меморандум о взаимопонимании и взаимодей-

ствии. Подписи под документом поставили заме-

ститель председателя правления ЕАБР Канат До-

смукаметов и председатель правления КТФПИ 

Мукан Сагиндыков, сообщает пресс-служюа 

ЕАБР. Подписание состоялось в ходе «круглого 

стола» по инвестиционному сотрудничеству, 

приуроченного к визиту в Республику Таджи-

кистан официальной делегации банка. В доку-

менте стороны выразили намерение установить 

взаимовыгодное стратегическое партнерство с 

целью реализации эффективных инвестицион-

ных проектов на территории Республики Тад-

жикистан, развития финансовой инфраструк-

туры, углубления интеграционных процессов и 

укрепления торгово-экономического сотрудни-

чества стран-участниц ЕАБР и КТФПИ. В част-

ности, стороны заявили об общих интересах в 

совместном финансировании крупного инве-

стиционного проекта, а именно строительства 

Худжандского цементного завода мощностью 

500 тыс. тонн цемента в год. При этом КТФПИ 

намерен финансировать его реализацию путем 

приобретения пакета акций компании – ини-

циатора проекта на сумму до $8 млн, а ЕАБР 

проведет самостоятельную экспертизу проекта 

с целью определения его соответствия миссии 

и стратегическим задачам банка. «Совместная 

реализация этого проекта позволит удовлетво-

рить спрос на высококачественный портландце-

мент, наиболее востребованный на внутреннем 

рынке Таджикистана, – отметил Канат Досмука-

метов после церемонии подписания меморан-

дума. – В случае принятия банком решения об 

участии в этом проекте сумма инвестиций ЕАБР 

может составить $48 млн». (zakon.kz)

ПРИВЛЕКУТ ЛИ 
ИНВЕСТИЦИИ?

В 2012 году в Алматинской области значи-

тельно улучшены показатели в промышленно-

сти. Так, объем промышленного производства 

составил 499,2 млрд тенге с индексом к 2011 

году (444,2 млрд тенге) 102,3% (7 место сре-

ди регионов республики). В обрабатывающей 

промышленности индекс физического объема 

достиг 102,1%. Уровень производительности 

труда достиг $61,3 тыс. c человека. Доля несы-

рьевого экспорта в общем объеме составила 

80,9%. Планируется расширение индустриаль-

ной зоны логистического центра «Даму», где 

уже создано семь предприятий. На средства 

областного бюджета (180 и 73,8 млн тенге) за-

вершается разработка ТЭО индустриальных 

зон «Арна» в городе Капшагае и «Боралдай» в 

Илийском районе. Имеется ТЭО на создание 

зоны в областном центре. Ведутся работы по 

созданию промышленной зоны в Карасайском 

районе. (kapital.kz) 
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Анна Видянова

В
чера Михаил Ломтадзе, глава Kaspi 
bank, и Вячеслав Ким, председатель 
совета директоров Kaspi bank, офи-

циально сообщили о покупке ТОО «Коле-
са». Данный проект включает два бренда – 
«Колеса» и «Крыша». Доля участия каждого 
из партнеров в сделке и объем инвестиций 
не разглашаются. Однако в эксклюзивном 
интервью «Капитал.kz» г-н Ломтадзе рас-
сказал другие подробности первой сделки 
в Казнете.

– Как к Вам пришла идея приобрести 
проекты «Колеса» и «Крыша»?

– Всегда интересны компании и рынки, 
которые имеют большой потенциал роста 
и профессиональную команду. И ТОО «Ко-
леса», которое владеет печатными издани-
ями и сайтами «Колеса» и «Крыша», слож-
но было не заметить. Во-первых, я сам и 
мои знакомые непосредственно пользова-
лись этими ресурсами. Тем более эта ком-
пания имеет достаточно сильные позиции 
на рынке. Как партнера в инвестиционном 
фонде «Baring Vostok», меня всегда интере-
совали компании и команды, которые яв-
ляются номером один на рынке или могут 
стать номер один.

– Может быть, до этого Вы как-то 
мониторили, какие доходы генерирует 
данная компания, какая посещаемость 
данного ресурса?

– Про инвестиции всегда говорят, что 
это либо искусство, либо наука. Часть, 
которую озвучили вы – это наука. По-
смотреть цифры, проанализировать от-
четность. В случае с ТОО «Колеса» все 
произошло очень просто. После первого 
знакомства с представителями компа-
нии мы сделали предложение о покуп-
ке – и получили согласие. После этого 
мы стали изучать цифры и все тонкости 
дела.

– Это были Ваши личные инвестиции 
или инвестиции банка?

– Это совместные частные инвестиции 
мои и моего партнера – председателя сове-
та директоров Kaspi bank Вячеслава Кима. 
Банк как финансовый институт никакого 
отношения к этой сделке не имеет.

– Сколько времени продолжались 
переговоры по приобретению данного 
проекта?

– Переговоры были очень интересны-
ми. В целом мне нравится доверять людям, 
и я всегда сам держу свои обещания. Про-
цесс приобретения компании был класс-
ным и продуктивным. Обе стороны после 
переговорного процесса сдержали каждое 
слово, которое было дано. Переговоры за-
няли несколько месяцев. Они могли быть 
и намного короче, но время переговоров 
выпало на период отпусков.

– Может быть, Вы рассчитывали на 
одну цену, а сошлись на другой цене?

– Коммерческие условия мы обсуждали 
только с точки зрения ценообразования в 
компании, руководствовались логикой те-
кущего состояния и перспектив развития 
проекта. Каждая из сторон осталась до-
вольной процессом.

– Вы стали стопроцентными владель-
цами ТОО «Колеса»?

– Да, я и Вячеслав Ким – мы единствен-
ные собственники.

– Как в дальнейшем Вы планируете 
развивать эти проекты? Какие-то есть 
идеи, планы, может быть, что-то недо-
работано сейчас?

– Это компания с талантливой управ-
ленческой командой, поэтому все, что мы 
будем делать, мы будем реализовывать 
либо по рекомендации менеджмента ком-
пании либо совместно. Основная наша 
цель – быть номером один на рынке объ-
явлений. Следовательно, стратегия будет 
нацелена на то, чтобы сделать сервис еще 
более удобным, простым и быстрым как 
для покупателей, так и для продавцов авто 
и недвижимости.

– Каким образом Вы будете преобразо-
вывать сайт, может быть, введете новые 
опции, новые поисковые функции, мо-
жет быть, Вы введете новые товары, ко-
торые можно будет купить через сайт?

– Я бы хотел сказать, что наши усилия 
будут направлены на несколько вещей. 
Компания в первую очередь должна быть 
нацелена на то, чтобы слышать своих кли-
ентов и понимать их потребности. А лучше 
всего – предугадывать. Также мы хотим 
постоянно улучшать деятельность компа-
нии за счет постоянных изменений. Сейчас 
сложно сказать, какие это будут изменения. 
Однозначно лишь то, что делать изменения 
просто ради изменений мы не будем.

– Какие деньги генерируют проекты 
«Колеса» и «Крыша»? Насколько они 
были прибыльны для тех владельцев, 
которым они принадлежали ранее?

– Для предыдущих владельцев ком-
пания была достаточно прибыльной. Со-
гласно нашей стратегии, в ближайшие 
три года все, что компания будет зараба-
тывать, будет инвестироваться в развитие 
самой компании.

– Какие источники для инвестиций 
Вы планируете использовать?

– Все будет зависеть от бизнес-плана. 
Если потребуются дополнительные инве-
стиции, то мы будем привлекать и их. В 
текущей ситуации сама компания может 
самостоятельно финансировать свое раз-
витие. Нас не интересуют текущие диви-
денды.

– Планируете ли Вы привлекать мест-
ных или иностранных инвесторов? Или, 
может быть, средства Kaspi bank?

– Kаspi bank не имеет никакого отноше-
ния к этой сделке. ТОО «Колеса» – это част-
ная инвестиция и компания. Что касается 
инвесторов, то я ничего не могу отрицать. 
Если в определенный этап компании по-
надобятся опыт или средства, то мы будем 
рассматривать такую возможность. Мы 
всегда будем руководствоваться интереса-
ми самой компании и бизнеса.

– Будут ли ТОО «Колеса» и Kaspi bank 
как-то взаимодействовать? Вы планиру-
ете какие-то проекты банка продвигать 
через этот ресурс?

– Kaspi bank является одним из самых 
крупных рекламодателей, следователь-
но, нас интересует любой канал, который 
связан с продвижением, коммуникацией, 
обслуживанием клиентов. Наш банк ин-
тересует любая возможность продвиже-
ния. Это будет зависеть от того, насколько 
возможное продвижение будет интересно 
Kolesa.kz и насколько оно будет эффек-
тивно для банка. Независимо от того, кто 
является инвестором в «Колеса» и «Кры-

шу» – это все равно будет обыкновенное 
рыночное взаимодействие.

– Вы как-то просчитывали, какие до-
ходы этот проект может принести через 
три года?

– Нас не интересует краткосрочная 
прибыль. Чего мы хотим добиться – чтобы 
через 3-4 года эта компания заняла такие 
позиции среди инновационных и техноло-
гичных казахстанских компаний, чтобы 
люди, которые работают в ней, и ее клиен-
ты гордились ей. И слоган «Сделано в Ка-
захстане» будет относиться и к Kolesa.kz. 
И это не зависит от того, будут ли участво-
вать в проекте иностранные или местные 
инвесторы.

– Рассматривали ли Вы покупку 
какого-либо интернет-ресурса, новост-
ного СМИ?

– Нет.

– Почему?
– Есть несколько моделей бизнеса. Одна 

модель связана с получением дохода через 
рекламу. И это больше модель для новост-
ных порталов, СМИ, поисковых систем 
или социальных сетей. Другая бизнес-
модель заключается в том, что компания 
получает доход за счет предложения лю-
дям какой-либо ощутимой ценности. Нам 
больше нравится вторая модель.

Тем более что касается Казахстана, сам 
рынок очень маленький. Следователь-
но, любая модель, которая связана с тем, 
что мы сейчас создадим какой-то ресурс, 
в него заведем трафик и потом на этом 
трафике будем зарабатывать на рекламе, 
не позволит нам сделать бизнес, который 
будет достаточно крупным, чтобы им гор-
диться. Поэтому нас больше интересует 
бизнес-модель, которая предоставляет 
услуги конечному потребителю. То есть, 
в частности, «Колеса» и «Крыша» – это 
бизнес-модель, которая имеет конкрет-
ную ценность – помогает, например, при-
обрести или продать квартиру или ма-
шину. И, следовательно, это фактически 
высокотехнологичный рынок, который 
связывает и покупателей и продавцов, при 
этом обе стороны довольны.

– Какие проекты для инвестиций, с 
Вашей точки зрения, сейчас интерес-
ны? Не обязательно интернет-проекты, 
вообще проекты? Куда сейчас лучше 
инвестировать?

– Сейчас появляется очень много бизне-
сов, которые просто копируют что-то с За-
пада. И перед некоторыми встает вопрос: 
«Давай проведем IPO, привлечем деньги, 
как это сделали другие? Создадим подоб-
ный бизнес?» Так происходит копирова-
ние аналогичной компании на Западе. 
Это «прикольная» идея, но с точки зрения 
ее выполнения, большинство таких ком-
паний не достигают своего потенциала и 
идут по такому пути, потому что это мод-
но. С точки зрения выбора сегмента для 
вложений, можно инвестировать в любую 
индустрию – самое главное, чтобы рынок 
рос, и чтобы управленческая команда по-
нимала, что она делает.

– Сейчас очень много компаний раз-
вивают скидочные сайты, может быть, 
Вам стоило приобрести подобного рода 
ресурс? Вы рассматривали такой вари-
ант?

– Этот вид бизнеса активно развивается 
на старте, но потом, когда он начинает на-

доедать, он перестает развиваться. Это хоро-
ший бизнес с точки зрения конечного поку-
пателя. Но с другой стороны, бизнес должен 
создавать ценность как для покупателя, так 
и для своих партнеров. Если посмотреть, 
что сейчас происходит с дисконтными сер-
висами на Западе, то клиенты, получающие 
90% скидки, остаются довольны, в отличие 
от партнеров, которые постепенно убежда-
ются в том, что они не получают какой-либо 
ценности. При этом никакой лояльности со 
стороны клиентов партнеры скидочных 
программ не приобретают.

Сейчас бизнес групповых покупок неко-
торые компании перестраивают для того, 
чтобы сделать его более выгодным для 
своих партнеров, например, для магази-
нов, парикмахерских и салонов красоты. 
Я уверен, что скоро этот бизнес поменяет 
свою бизнес-модель. Потому что бизнес 
должен создавать ценность и для клиен-
тов, и для партнеров. Известная компания 
Groupon после IPO упала в капитализации 
в несколько раз. И продолжает падать, и 
никто не может понять, что с ней будет, 
если она не поменяет свою бизнес-модель.

– Рассматривали ли Вы в качестве ин-
вестиций акции? Почему Вы не вложи-
лись в данные инструменты?

– Потому что считаю нецелесообраз-
ным инвестировать в то, что нельзя кон-
тролировать и развивать. Плюс, я пока 
получаю больше удовольствия от работы с 
умными людьми, чем от пассивных инве-
стиций с целью заработать деньги.

– А управлять проектом будет тот же 
коллектив, или предполагается поме-
нять команду?

– Команда останется той же. Потому что 
команда в любом бизнесе, особенно кото-
рый связан с инновациями, является глав-
ным активом компании. Наша задача будет 
заключаться в том, чтобы помогать форми-
ровать стратегию, основные направления, 
мы с Вячеславом будем выступать в роли 
профессиональных инвесторов.

– Может быть, Вы контактируете или 
планируете работать с какой-то ино-
странной консалтинговой, маркетинго-
вой компанией для развития проекта?

– В первую очередь мы будем стремить-
ся рассказать о нашем проекте как можно 
большему количеству людей внутри стра-
ны. Также мы планируем развиваться не 
только в Алматы и Астане. В регионах есть 
большой потенциал роста, который требу-
ет усилий и инвестиций.

– Какие инструменты коммуникаций 
Вы будете использовать в наибольшей 
степени?

– Все массовые каналы продвижения, 
например, телевидение и интернет. Ком-
пания генерирует достаточно большое 
количество посетителей – это 2,5 млн уни-
кальных пользователей в месяц. К тому же 
люди посещают «Крышу» и «Колеса» не для 
того, чтобы поболтать, а для конкретной 
покупки. У изданий «Крыша» и «Колеса» 
в совокупности сконцентрировано около 
200 тыс. объявлений. Персонал компании 
составляет около 150 человек.

– Газеты «Крыша» и «Колеса» Вы пла-
нируете закрывать?

– Нет, они сейчас пользуются очень 
большой популярностью. Для любого биз-
неса самое главное – это потребности и 
спрос со стороны клиентов.

Менеджмент Kaspi bank 
инвестировал в ТОО «Колеса»

$21 млрд пенсионных 
накоплений...

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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КАЗАХСТАН

ТАМОЖЕННЫЕ 
ПЛАТЕЖИ И НАЛОГИ

По итогам 2012 года таможенными органа-

ми в доход бюджета обеспечено поступление 

таможенных платежей и налогов в сумме 1 

трлн 146,9 млрд тенге. Исполнение прогнозно-

го задания составило 101,4%. Об этом делово-

му порталу Kapital.kz сообщили в пресс-службе 

комитета таможенного контроля. Коэффици-

ент изъятия составил 8,6%. Доля поступлений 

таможенных платежей и налогов в налоговых 

поступлениях республиканского бюджета со-

ставила 38,5% (в 2011 году – 37,9%). По резуль-

татам посттаможенного контроля дополни-

тельно начислено 13,1 млрд тенге, из которых 

взыскано в бюджет 10,3 млрд тенге таможен-

ных платежей и налогов. Кроме того, в про-

шлом году выявлен ряд устойчивых каналов 

незаконного ввоза товаров, так называемых 

«серых» схем, действовавших в ряде регионов 

Казахстана. Таможенными органами возбуж-

дено 537 уголовных дел, сумма изъятых това-

ров и валюты по уголовным делам в 2012 году 

увеличилась в сравнении с 2011 годом в 6 раз и 

составила более 6 млрд тенге. (kapital.kz)

МОРСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

«КазМорТрансФлот» (КМТФ) и «Батуми 

Индастриал Холдинг Лимитед», в состав кото-

рого входят компании «Батумский Нефтяной 

Терминал», «Батумский Морской Порт», и «Пе-

тротранс» подписали меморандум о сотруд-

ничестве. Об этом деловому порталу Kapital.

kz сообщили в пресс-службе «КазМорТранс-

Флот». В рамках меморандума стороны будут 

содействовать в обеспечении грузопотоков по 

направлению Актау – Баку –Батуми, экспорти-

руемых с территории Казахстана. В том числе 

транзитных грузов, а также обратной загруз-

ки импортируемых грузов с Черного моря. 

Согласно постановлению правительства Ка-

захстана, компании будут расширять транс-

портные услуги по обработке генеральных 

грузов и развивать морские паромные сообще-

ния. Фактически «КМТФ» и «БИХЛ» являются 

пионерами в данном вопросе и не дожидаясь 

дальнейших указаний уже начали работу по 

развитию сотрудничества, говорится в со-

общении. «Мы гордимся достижениями на-

шей национальной компании, гордимся тем, 

что наши суда бороздят не только Каспийское 

море, но и вышли в международные воды. Бла-

годаря данному меморандуму наша компания 

и компания «Батуми Индастриал Холдингз» 

объединят свои усилия по привлечению гру-

зопотоков по направлению Актау –Баку – Ба-

туми», – заявил Марат Орманов, генеральный 

директор КМТФ. «Компания БИХЛ включает 

в себя одни из самых важных активов для 

региона «Батумский Морской Порт», «Батум-

ский Нефтяной Терминал» и «Петротранс». 

Являясь важными игроками транспортного 

коридора Грузии, наши активы в первую оче-

редь являются стратегическими для Казахста-

на», – заявил на церемонии подписания Талгат 

Байтазиев, руководитель группы компаний 

«Батуми Индастриал Холдингз Лимитед». По 

его словам, именно поэтому сотрудничество с 

НК «КМТФ» и подписание меморандума полно-

стью соответствует как интересам компаний, 

так и интересам Грузии и Казахстана, так как 

единственной целью меморандума является 

увеличение грузопотоков во благо сотрудни-

ков и акционеров компаний. (kapital.kz)

НЕОБОСНОВАННОЕ 
ПОВЫШЕНИЕ

Ряд мукомольных компаний Восточно-

Казахстанской области нарушили антимоно-

польное законодательство, необоснованно 

повысив цену при продаже муки, сообщает 

пресс-служба агентства по защите конкурен-

ции (антимонопольное агентство). «Действия 

ряда субъектов квалифицированы как «анти-

конкурентные согласованные действия»: ТОО 

«Усть-Каменогорский мукомольный комби-

нат», ТОО «Фарман», ТОО «Мидиа», ТОО «Ак-

Элит», ТОО «Аском» в части установления и 

поддержания цен», – говорится в сообщении, 

размещенном на сайте госагентства. По дан-

ным пресс-службы, предприятия «параллель-

но, необоснованно и при неизменной стоимо-

сти продовольственной пшеницы повысили 

цену реализации муки первого сорта». По дан-

ному факту возбуждено дело об администра-

тивных правонарушениях. (newskaz.kz)

ЗАРПЛАТА В ОТРАСЛЯХ

В Казахстане среднемесячная номиналь-

ная заработная плата одного работника в де-

кабре 2012 года составила 127 тыс. 402 тенге, 

увеличившись по сравнению с декабрем 2011 

года на 6,9%. Между тем в реальном выраже-

нии зарплата выросла за отчетный период на 

0,9% соответственно, указывается в сообще-

нии госагентства по статистике. В отраслевой 

структуре самая высокая заработная плата 

отмечена в горнодобывающей промышлен-

ности и разработке карьеров – 247,5 тыс. тенге 

(в 1,9 раза превышает среднереспубликан-

ский уровень), в профессиональной, науч-

ной и технической деятельности – 264,6 тыс. 

тенге (в 2 раза), в финансовой и страховой 

деятельности – 267,7 тыс. тенге (в 2,1 раза). 

Самая низкая заработная плата у работников 

сельского, лесного и рыбного хозяйства – 55,7 

тыс. тенге, что меньше показателя в среднем 

по стране на 56,3%. В региональном разрезе 

наиболее высокая заработная плата отмечена 

в Мангистауской области – 232,7 тыс. тенге, 

что в 1,8 раза превышает среднереспубли-

канский показатель. В Северо-Казахстанской 

области ее величина составила 80 тыс. тенге, 

что на 37,2% ниже среднего уровня по стране. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Никогда не показывай посторонним, что у тебя на уме. 
Никогда не раскрывай перед чужими свои карты.

Марио Пьюзо

Кем бы ты ни был – будь лучше.

Авраам Линкольн

Человек, страдающий зубной болью, считает счастливыми всех, у кого не 
болят зубы. Бедняк делает ту же ошибку относительно богатых.

Джордж Бернард Шоу

Безвыходным мы называем положение, 
выход из которого нам не нравится.

Станислав Ежи Лец

Виктор Климов

С
оздание АО «Национальное агент-
ство развития» будет способствовать 
формированию условий для внедре-

ния инноваций, а также решению задач по 
повышению качества экономического ро-
ста и конкурентоспособности отечествен-
ной экономики в целом. Об этом «Капитал.
kz» сказала Гульнур Рахматулина, стар-
ший аналитик Агентства по исследованию 
рентабельности инвестиций (АИРИ).

«Действовавший механизм функциони-
рования институтов развития был далек 
от совершенства. Банк развития Казахста-
на и Инновационный фонд представляли 
собой отдельные единицы, каждая из ко-
торых проводила свою политику, реали-
зуя те или иные проекты. Вместе с тем не 
хватало системности и согласованности в 
решении задач для инновационного роста 
страны. А потому инициатива Нурсултана 
Назарбаева представляется своевремен-
ной и актуальной», – говорит г-жа Рахма-
тулина.

По ее мнению, имеются определенные 
проблемы и в реализации финансовой 
политики институтов развития. Сегодня 
существенно снижены возможности по 
предоставлению этими организациями 
долгосрочных кредитов на выполнение 
инновационных и инфраструктурных 
проектов.

«Довольно низким остается качество 
кредитного портфеля институтов разви-
тия. Их объединение позволит более со-
гласованно проводить политику в части 
повышения качества экономического ро-
ста, внедрения инновационных подходов 
в промышленном секторе и структурных 
преобразований в казахстанской эконо-
мике», – считает г-жа Рахматулина.

Напомним, Нурсултан Назарбаев на со-
вещании по итогам 2012 года и задачам по 
реализации стратегии «Казахстан-2050» 
поручил правительству создать АО «На-
циональное агентство развития». Ему бу-
дут переданы все существующие сегодня 
государственные институты развития и 
финансовые организации.

«Мы создавали Банк развития Казах-
стана для аккредитованных длинных кре-
дитов. Банки второго уровня – коммерче-
ские и, по сути, не могут этого делать. Они 
должны давать короткие, а эти должны 

давать долгосрочные кредиты. А во что 
они сейчас превратились? Это должно 
быть четкое агентство для развития эко-
номики. Точечно, по каким отраслям, что 
мы хотим построить», – сказал глава госу-
дарства.

Гульнур Рахматулина уверена: объ-
единить государственные институты 
развития и финансовые организации в 
нынешних условиях абсолютно реально. 
«Здесь основная задача сводится к слия-
нию активов институтов развития и соот-
ветствующих финансовых организаций. 
Формирование единой структуры позво-
лит наиболее эффективно решать задачи 
модернизации экономики и проводить 
прозрачную политику использования фи-
нансовых ресурсов для реализации ин-

новационных направлений», – полагает 
старший аналитик АИРИ.

По ее словам, главной причиной для соз-
дания АО «Национальное агентство разви-
тия» является тот факт, что до сих пор не 
решен вопрос развития инновационной 
составляющей экономического роста Ка-
захстана. Функционирование институтов 
развития никак не повлияло на решение 
столь актуальной и стратегически важной 
задачи.

«Неизменной остается структура экс-
порта РК, где более 70% составляют мине-
ральные продукты. В реализации торго-
вой политики мы существенно уступаем 
партнерам по Таможенному союзу. Сохра-
нение такой тенденции свидетельствует о 
недостаточно высоком уровне конкурен-

тоспособности казахстанского товаро-
производителя, позиции которого порой 
значительно уступают преимуществам 
российских и белорусских партнеров», – 
объясняет специалист.

Отметив, что уровень энергоемкости 
ВВП Казахстана довольно высок. Так, по 
экспертным оценкам, показатель по рас-
ходу электроэнергии на $1 ВВП в респу-
блике в среднем в 4-5 раз выше, чем в раз-
витых странах мира.

«Согласно информации Министерства 
индустрии и новых технологий РК, про-
мышленность самая энергоемкая отрасль 
– более 70% потребления электроэнер-
гии. Причем более 35% производимой 
электроэнергии потребляют 15 крупных 
предприятий, таких как «Арселор Миттал 
Темиртау» и «Казахстанский электролиз-
ный завод». Ну и где использование этими 
заводами энергосберегающих технологий 
и инновационных подходов в производ-
стве?» – задается вопросом г-жа Рахмату-
лина.

Между тем Олег Егоров, главный на-
учный сотрудник Института экономики 
Министерства образования и науки РК, 
настроен не столь оптимистично.

«Я не вижу смысла в создании Нацио-
нального агентства развития. Вообще, до 
сих пор непонятно, для чего создан ФНБ 
«Самрук-Казына», в который вошли круп-
нейшие казахстанские компании. Зачем 
нужна такая громоздкая и малоуправляе-
мая структура? В итоге получится, что те 
же люди перекочуют с одного названия в 
другое. Наша главная проблема заключает-
ся в том, что мы итак уже увязли в этих всех 
реорганизациях», – считает г-н Егоров.

По его мнению, создание Националь-
ного агентства развития кроме допол-
нительных трат на заработные платы 
сотрудникам и техническое оснащение 
ничего нового для благосостояния эконо-
мики страны с собой не принесет.

«Мы просто отнимем деньги с бюджета, 
для того чтобы создать новый бюрократи-
ческий аппарат. Лучше дать возможность 
отечественным компаниям работать 
более эффективно. Строительство ряда 
крупнейших проектов в нефтяной отрас-
ли откладывается уже 8 лет. К примеру, 
в 2005 году было намечено возведение 
первого интегрированного нефтехими-
ческого комплекса в Атырауской области. 
Сейчас уже 2013 год – до сих пор ничего не 
сделано», – недоумевает главный научный 
сотрудник Института экономики МОН РК.

Как говорит эксперт, чтобы будущее АО 
«Национальное агентство развития» стало 
перспективным, необходимо выбрать гра-
мотную стратегию работы, которая при-
несет конкретный эффект в сжатые сроки.

«Для этого нужно более ответственно 
подходить к выбору проектов, способных 
дать экономике страны значительный 
толчок в развитии. И если новое агент-
ство будет заниматься первоочередными 
делами, а не разной ерундой, тогда оно 
сможет взглянуть на ситуацию, происхо-
дящую в стране, по-другому. Почему мы 
должны продавать все время сырье? Ведь 
существуют десятки проектов, направ-
ленных на обработку внутри страны, и 
внедрять надо именно их», – рекомендует 
г-н Егоров.

Нургуль Айтпаева

В
се отрасли экономики Алматы по 
итогам 2012 года имели стабильный 
рост. В частности, в промышленно-

сти – на 3,3%, во внешнеторговом обороте 
– на 16,9%, розничном – на 6,7%, оптовом 
– на 16,7%. По объему торговли Алматы 
занимает 1 место в республике. Об этом и 
других социально-экономических показа-
телях города за 2012 год в эксклюзивном 
интервью «Капитал.kz» рассказал Сардар 
Кабдулов, начальник управления экономи-
ки и бюджетного планирования Алматы.

– Какие ключевые задачи социально-
экономического развития города были 
реализованы в ушедшем году?

 – Ключевой задачей 2012 года было 
решение вопроса недопущения снижения 
показателей во всех сферах деятельности, 
обеспечения роста экономики. Данная за-
дача успешно решена. Об этом свидетель-
ствует показатель роста ВРП, который, по 
предварительным данным, в 2012 году со-
ставил порядка 8%.

Положительная динамика отмечает-
ся в промышленном производстве, вырос 
объем розничного товарооборота, улуч-
шилось состояние в бюджетной сфере, 
отмечен рост инвестиций, вырос объем 
строительных работ.

 – Каковы показатели роста промыш-
ленности города по итогам 2012 года? 
Ожидаете ли Вы положительной дина-
мики в текущем году?

 – Промышленность показала рост 
объемов выпуска продукции на 3,3%. В 
большинстве видов обрабатывающей про-
мышленности отмечается увеличение вы-
пуска продукции.

На 2,5% выросло производство про-
дуктов питания, в том числе производство 
мяса увеличилось на 11%, подсолнечного 
масла – на 30%, производство безалко-
гольных напитков – на 6%. Выросло произ-
водство и других видов продовольствия.

Выпуск печатной продукции увеличил-
ся на 24%, изделий из дерева – на 37,2%, 

неметаллической минеральной продук-
ции – на 22,9%, продукции машинострое-
ния – на 4,8%.

Ключевыми инструментами инду-
стриализации экономики являются Госу-
дарственная программа форсированного 
индустриально-инновационного разви-
тия, Дорожная карта бизнеса-2020 и дру-
гие механизмы поддержки реального сек-
тора экономики.

 – Насколько вырос объем рознично-
го товарооборота? Могли бы Вы озву-
чить цифры?

 – Объем розничного товарооборота 
увеличился на 6,7% и достиг 1 трлн 268 
млрд тенге, это порядка 30% от общере-
спубликанского уровня. При этом надо 
отметить, что данное увеличение превы-
шает темпы роста цен на потребительские 
товары и указывает на рост объемов по-
требления.

Еще больший рост отмечается по по-
казателю оптового товарооборота. Его 
объем в прошлом году сложился на уровне 
5214,1 млрд тенге с ростом к предыдущему 
году на 16,7%.

 – Каков объем инвестиций, выделен-
ных на поддержку социальной сферы 
города? Какие программы здесь реали-
зуются?

 – На поддержку социальной сферы в 
2012 году из бюджета Алматы выделено 
139 млрд тенге. В обшей структуре бюд-
жета удельный вес расходов в социаль-
ную сферу составляет 45,5%, в том числе 
образование 24,5%, здравоохранение 
– 12,5%, спорт, туризм – 3,3%, культура, 
информация – 2,9%, социальная защита 
– 2,3%.

Таким образом, бюджет города являет-
ся социально ориентированным, что по-
зволило в полном объеме реализовывать 
все намеченные задачи в области социаль-
ного развития.

В рамках реализации программы «Ба-
лапан» построено 9 детских садов, откры-
то 22 негосударственных детских сада. В 
2012 году построено 5 школ, продолжает-

ся строительство 3 общеобразовательных 
и двух интеллектуальных школ Первого 
Президента Республики Казахстан, на 27 
объектах образования проведен капи-
тальный ремонт, завершены работы по 
сейсмоусилению 18 объектов образова-
ния. В первом квартале будет введен в экс-
плуатацию профессиональный лицей на 
720 ученических мест.

Введены в строй 2 поликлиники, на 23 
объектах здравоохранения проведен ка-
питальный ремонт, На 8 объектах завер-
шены работы по сейсмоусилению с восста-
новительными работами.

В сфере культуры проведена рекон-
струкция музея народных инструментов, 
Государственной детской библиотеки им. 
Бегалина, отреставрирован Мемориал 
Славы в парке 28-ми героев-панфиловцев.

 – Снизилась ли доля государствен-
ных инвестиций в 2012 году по сравне-
нию с предыдущим годом?

 – Объем инвестиций в основной капи-
тал составил 457,6 млрд тенге, что с учетом 
индекса фактических цен на 6,1% выше 
объема 2011 года. Наибольший удельный 
вес в общем объеме инвестиций приходит-
ся на собственные средства предприятий 
– 52,1%. Доля государственного бюджета в 
общем объеме инвестиций также сохраня-
ется на достаточно высоком уровне, в 2012 
году она составила 25,7%.

Положительная динамика экономики 
позволила обеспечить рост финансирова-
ния практически по всем отраслям. Особо 
хотелось бы отметить рост инвестиций в 
энергетику и транспортную инфраструк-
туру.

 – Расскажите о показателях разви-
тия сектора МСБ в городе.

 – Малый и средний бизнес играет очень 
большую роль в развитии экономики го-
рода. В 2012 году предприятиями мало-
го бизнеса выпущено продукции (работ, 
услуг) на 1 трлн 936,9 млрд тенге, что на 
0,7% больше уровня 2011 года.

В малом и среднем бизнесе занято 
364,8 тыс. человек. Это на 4,1% боль-

ше, чем в предыдущем. Стоит отметить 
рост кредитования экономики города на 
24,3%, в том числе сферы предпринима-
тельства на 17,1%.

 – Какова динамика роста налоговых 
поступлений в бюджет?

 – В государственный бюджет в 2012 
году с учетом таможенных платежей по-
ступило 1 трлн 212,2 млрд тенге налогов 
и других обязательных платежей. В целом, 
по сравнению с соответствующим перио-
дом прошлого года налогов и платежей со-
брано на 18% больше. Этому способствова-
ла работа по совершенствованию системы 
налогового администрирования.

 – Расскажите, пожалуйста, о мерах 
по повышению бюджетной эффектив-
ности.

 – Реально располагаемый бюджет Ал-
маты в 2012 году составил 305,6 млрд тен-
ге, что на 9% больше бюджета 2011 года.

Как уже было сказано, при формиро-
вании расходной части бюджета в первую 
очередь учитывались расходы социально-
го характера.

Вместе с тем, принимая во внимание 
возможные угрозы проявления финансо-
вого кризиса, были оптимизированы теку-
щие расходы. Основной акцент был сделан 
на проектах бюджета развития, который 
позволил получить мультипликативный 
эффект.

Мероприятия текущего бюджета также 
будут увязаны с конкретными показателя-
ми по созданию рабочих мест, уплате на-
логов и казахстанскому содержанию.

Кроме того, в рамках единой системы 
государственного планирования с 2010 
года все администраторы программ раз-
рабатывают в увязке с бюджетными рас-
ходами стратегические планы, предусма-
тривающие конкретные цели, задачи и 
индикаторы, которые будут достигнуты от 
реализации бюджетных проектов.

Все это позволяет повышать эффек-
тивность расходования бюджетных 
средств и предотвратить их нецелевое 
использование.

Инновационному 
росту страны не 
хватает системности 
и согласованности

Сардар Кабдулов: 
«Бюджет города является 
социально ориентированным»
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КАЗАХСТАН

C CОВЕТСКИХ ВРЕМЕН

Казахстану нужен новый закон о профсою-

зах. Так считает премьер Серик Ахметов. «Тре-

буется усиление эффективности социального 

диалога на всех уровнях и нужно своевременно 

и предметно реагировать на возникающие во-

просы еще до перехода к этой проблеме. Поэто-

му нужен новый закон, который не менялся 

еще с советского времени», – сказал премьер-

министр, сообщает интернет-ресурс 

Primeminister.kz. В целом, Правительство РК в 

текущем году планирует внести в парламент 53 

законопроекта. При этом глава правительства 

отметил важность качественного исполнения 

законопроектов. «Мы кардинальным образом 

повысили зарплату научных сотрудников Ин-

ститута законодательства. На осуществление 

экспертизы выделяются достаточно большие 

бюджетные средства, однако по-прежнему по-

ступают нарекания со стороны депутатов на 

качество законопроектов», – выступил с крити-

кой Серик Ахметов. Он отметил, что в прошлом 

году 14 проектов были возвращены из-за неау-

тентичности. «Возникает вопрос, как они тогда 

прошли экспертизу лингвистическую. Качество 

экспертизы является основной задачей Миню-

ста», – подчеркнул премьер. (kapital.kz)

БИЗНЕСМЕНЫ ПРОТИВ 
ПРОКУРОРА

Лидеры «Союза «Атамекен» поддержали 

предпринимателей Восточно-Казахстанской 

области, которые ранее выступили против 

первого заместителя прокурора области Болата 

Челикенова, обвинив его в двойных стандартах. 

Об этом деловому порталу Kapital.kz сообщили 

в пресс-службе НЭПК «Союз «Атамекен». 25 ян-

варя 7 общественных объединений предпри-

нимателей Восточно-Казахстанской области 

направили на имя генпрокурора обращение. В 

нем бизнесмены выразили недоверие Челике-

нову и сочли нецелесообразным его дальней-

шее пребывание в этой должности. В частности, 

по словам председателя регионального профсо-

юза работников малого и среднего бизнеса об-

ласти Галины Казанцевой, «инициированные 

Челикеновым действия прокуратуры довели 

городской трамвайный парк до банкротства». 

Ранее зампрокурора области заявлял, что в 

трамвайном парке действует преступная груп-

пировка. Однако обвинительных приговоров 

суда нет. Кроме того, по словам Галины Казан-

цевой, возмущение бизнесменов вызвали нео-

боснованные публичные высказывания Болата 

Челикенова в адрес лесозаготовителей и ряда 

предпринимателей. Как отмечается в сообще-

нии, свой протест выразили почти все активно 

действующие бизнес-ассоциации региона, в 

том числе ассоциации строителей, лесной, ме-

бельной и деревоперерабатывающей промыш-

ленности, автоперевозчиков, товаропроизво-

дителей «Агро», ассоциация по защите прав 

предпринимателей. Руководители «Атамеке-

на» планируют собрать очередное заседание, на 

которое намерены пригласить представителей 

генпрокуратуры, прокуратуры области и биз-

неса. (kapital.kz)

ТАКОЙ ЖЕЛАННЫЙ 
MBA

16% опрошенных казахстанцев получили 

бизнес-образование. Среди них 11% закончи-

ли краткосрочные курсы (в том числе EMBA и 

miniMBA), 3% обучались в бизнес-школах стран 

СНГ, а 2% получили дипломы MBA на Западе. 

Таковы результаты исследования, проведенно-

го компанией HeadHunter. В ходе исследования 

были опрошены 3 тыс. 566 казахстанцев, заре-

гистрированных на hh.kz. Выяснилось, что 75% 

соотечественников среди тех, у кого нет бизнес-

образования, рассматривали возможность его 

получения. Основная причина, по которой ре-

спонденты до сих пор не начали обучаться по 

программам MBA – отсутствие финансовой воз-

можности (51% респондентов). 23% не смогли 

найти свободного времени, а 15% – подходящей 

программы (специализации). Для 3% анкети-

руемых отпала необходимость в получении ди-

плома бизнес-школы. Столько же опрошенных 

уверены, что это бесполезная трата времени и 

денег. И лишь 2% респондентов этой категории 

в настоящее время находятся в процессе обуче-

ния. Примерно такие же причины указали и те, 

кто не рассматривал возможность получения 

бизнес-образования: отсутствие свободных 

денежных средств (56%), времени (17%), необ-

ходимости (10%). А 8% опрошенных этой кате-

гории считают бизнес-обучение бесполезной 

тратой времени и средств. Исследовательская 

служба HeadHunter поинтересовалась у соотече-

ственников, что они желали бы изменить в по-

лученном бизнес-образовании. Более половины 

респондентов (57%) считают, что в образова-

тельном заведении, в которых прошло обуче-

ние, недостаточный упор сделан на развитие 

навыков. 16% предпочли бы уделить большее 

внимание разбору кейсов. 14% остались не удо-

влетворены изучением теоретического курса. 

И лишь 9% оказались полностью довольными 

пройденным курсом. 41% казахстанцев, полу-

чивших MBA, оценивают образование (в соот-

ношении цена/качество) на «4» по пятибалль-

ной шкале, 29% поставили наивысшую оценку. 

Пятая часть респондентов (21%) оценили прой-

денный курс на «тройку», 6% – на «двойку» и 3% 

поставили самый низкий балл – «единицу». 21% 

респондентов, получивших бизнес-образование 

(не MBA), оценивают его на «5» по пятибалльной 

шкале, 38% – на «4». Треть опрошенных (33%) 

данной категории отметили курс как «удовлет-

ворительный» («3»). (kapital.kz)

У КОГО НОМЕРА 
ДОРОЖЕ?

На государственные регистрационные 

номерные знаки повышенного спроса будут 

установлены цены от 200 тыс. тенге. Об этом 

сообщил председатель Комитета дорожной 

полиции МВД РК Берик Бисенкулов в ходе 

презентации проекта Закона «О дорожном 

движении» и сопутствующих поправок в зако-

нодательство в Мажилисе Парламента РК. По 

его словам, при решении вопроса о стоимости 

таких номерных знаков изучался междуна-

родный опыт. Например, в Грузии престиж-

ные номера стоят несколько тысяч долларов. 

Разработчики законопроекта заложили стои-

мость таких номеров, исходя из показателей 

уровня жизни в РК. (zakon.kz) 

Арман Карин

Рост таможенных платежей 
и налогов, взысканных с 
товаров из Китая, стал еще 

одним весомым источником 
пополнения бюджета

Как сообщил на прошлой неделе отдел по 
связям с общественностью и СМИ Коми-
тета таможенного контроля МФ РК, более 
чем на 166% увеличены поступления та-
моженных платежей и налогов, взыскан-
ных в республиканский бюджет с товаров, 
ввезенных в 2012 году в нашу страну из 
КНР. Таких результатов удалось достиг-
нуть благодаря предпринимаемым тамо-
женными органами эффективным мерам, 
одной из которых является развитие ин-
ститута уполномоченных экономических 
операторов (УЭО).

Отмечено также, что увеличение взы-
скания таможенных платежей и оздо-
ровление криминогенной ситуации на 
казахстанско-китайском и казахстанско-
кыргызском направлениях удалось до-
стигнуть с помощью реализации програм-
мы «Зеленый коридор».

На сегодняшний день в реестре УЭО 
состоят 54 компании – это определенная 
категория лиц, которым предоставля-
ется возможность оценить на практике 
специальные упрощенные процедуры. 
Их использование дает возможность ми-
нимизировать финансовые и временные 
затраты на совершение таможенных опе-
раций и оптимизировать логистическую 
цепочку.

Из $946,6 млн, поступивших с товаров 
китайского производства в минувшем 
году, более 30 млрд тенге взыскано с  ком-
паний, имеющих статус УЭО.

Аналогичные действия на казахстанско-
кыргызском направлении также принесли 
положительные результаты. С момента 
внедрения «зеленого коридора» до конца 
2012 года по УЭО поступило в доход ре-
спубликанского бюджета 1,6 млрд тенге. 
Всего за указанный период взыскание пла-
тежей и налогов со всего кыргызского на-
правления составило 9,6 млрд тенге. Фак-
тически все вышеназванные денежные 
потоки были выведены из теневого оборо-
та в доход республиканского бюджета.

В ближайшем будущем планируется 
ввести подобную систему при таможен-
ном контроле грузов, прибывающих из 
Объединенных Эмиратов и Турции.

Что такое УЭО?
Данный статус определен Таможенным 
кодексом Таможенного союза (ТС). Основ-
ная идея – возможность использования 
добросовестными компаниями специаль-
ными упрощениями, которые позволяют 
существенно сократить время прохожде-
ния таможенных формальностей и связан-
ные с этим расходы (в частности, простой 
транспорта, услуг складов временного 
хранения). 

Однако, в отличие от аналога, суще-
ствовавшего до этого в российском тамо-
женном законодательстве, новые правила 
предусматривают в качестве условия полу-

чения статуса уполномоченного экономи-
ческого оператора обязанность внесения 
обеспечения уплаты таможенных плате-
жей в размере 1 млн евро. Обеспечение 
на указанную сумму точно должны будут 
вносить торговые компании, которые по-
прежнему могут применять специальные 
упрощения. Однако сумма обеспечения 
может быть снижена для производителей 
и экспортеров товаров до 150 тыс. евро при 
соблюдении ими условий, определенных в 
решении Комиссии Таможенного союза от 
9 декабря 2011 года.

И риски…
Субъекты УЭО довольно сильно зависят от 
таможенных служб. Эта зависимость была 
заложена еще в документы, учреждающие 
новый статус участников внешнеэконо-
мической деятельности. Среди основных 
рисков – опасность исключения из реестра 
УЭО, для чего достаточно совершить два 
административных нарушения, расторже-
ния соглашения между таможенными ор-
ганами и УЭО.

Так, например, субъекту УЭО доста-
точно совершить два нарушения на сово-
купную сумму штрафов, превышающую 
500 тыс. рублей (или 2,5 млн тенге), чтобы 
таможенные органы могли вывести УЭО 
из реестра.

Еще одна возможность надавить на 
УЭО – расторжение соглашения. Расторже-
ние соглашения, в качестве основания для 
отзыва свидетельства УЭО, опять же было 
включено Федеральной таможенной служ-
бой России накануне его принятия. Теперь 
таможенникам не нужно доказывать на-

личие состава административного право-
нарушения в действиях УЭО и соблюдать 
процедуру производства расследования 
и рассмотрения дела. Достаточно растор-
гнуть соглашение. При этом в документах 
ТС не указаны случаи, когда означенное 
соглашение может быть расторгнуто. В 
результате таможенники получили право 
определять такие случаи на подзаконном 
уровне.

Работает, правда, отчасти
Пограничный контроль со стороны Ка-
захстана усилен в связи с его членством в 
ТС. Если раньше импортеры могли ввезти 
товар из Китая, указывая другие тамо-
женные коды, тем самым недоплачивая 
пошлины в бюджет, то теперь контроль 
усилен.

Все чаще силовые структуры Казахста-
на возбуждают уголовные дела в отноше-
нии контрабандистов. Так, в конце янва-
ря 2013 года, как сообщил транспортный 
прокурор Северо-Казахстанской области 
(СКО) Нурболат Катуов, стоимость контра-
бандного товара, отправленного из Китая 
и задержанного в СКО летом 2012 года, по-
сле проведения судебно-товарной экспер-
тизы выросла с $1 до $4 млн. По данным 
прокурора, груз был отправлен из Китая 
на адрес хозяйствующего субъекта, заре-
гистрированного в Кокшетау.

Подобных уголовных дел становится 
все больше.

Однако, несмотря на усиление контро-
ля на казахстанско-китайской границе, 
объем контрабанды товаров, произведен-
ных в Китае, не становится меньше.

Так, в конце мая 2011 года тогдашний 
председатель Счетного комитета по кон-
тролю за исполнением республиканского 
бюджета Омархан Оксикбаев (сейчас депу-
тат Мажилиса Парламента РК) заявил, что 
справиться с контрабандой можно только 
тогда, когда между таможенниками двух 
стран (Казахстана и Китая) будет приня-
та единая система оценки пересекаемых 
границу грузов. Между тем вопрос единой 
системы оценки пересекаемых границу 
грузов между Казахстаном и Китаем пока 
не решен.

«Зеленый коридор»
Так, казахстанско-кыргызскую границу 
ежедневно пересекает свыше  40 тыс. чело-
век и более 4 тыс. транспортных средств.

Чтобы разгрузить таможенный пост 
«Кордай», 6 июля 2012 года введен в экс-
плуатацию контрольно-пропускной пункт 
«Карасу» на казахстанско-кыргызской 
границе. Его эксплуатация значительно 
ускорила время прохождения таможен-
ной границы гражданами обеих стран. На 
«Карасу» были введены «зеленый» и «крас-
ный» коридоры.

Также «зеленый» и «красный» кори-
доры уже имеются на таможенном посту 
«Кордай».

Через «зеленый коридор» могут прохо-
дить туристы и жители близлежащих сел.

Но и торговцы постепенно адаптиру-
ются к условиям, введенным казахстан-
ской стороной. Учитывая, что беспошлин-
ный провоз устанавливает определенные 
нормы, стоимость 1,5 тыс. евро и вес не 
более 50 кг, предприимчивые бизнесме-
ны разбивают свой товар на партии. «Но-
сильщики», нанимаемые бизнесменами, 
в основном жители приграничных райо-
нов, переносят сотни баулов, пересекая 
таможенную границу в среднем за сутки 
до 8 раз. Ежедневно количество лиц, пере-
носящих товары, достигает 250-350 чело-
век, их бизнес, несомненно, отражается на 
прохождении таможенной границы тури-
стами.

Проблема в том, что «носильщики» за-
нимают очередь в «зеленый коридор», тем 
самым замедляя процесс прохождения 
границы.

Больше денег в бюджет
Так, по данным Комитета таможенного 
контроля МФ РК, по итогам 2012 года та-
моженными органами в доход бюджета 
обеспечено поступление таможенных пла-
тежей и налогов в сумме 1 трлн 146,9 млрд 
тенге. Исполнение прогнозного задания 
составило 101,4%.

Коэффициент изъятия составил 8,6%. 
Доля поступлений таможенных платежей 
и налогов в налоговых поступлениях ре-
спубликанского бюджета составила 38,5% 
(в 2011 году – 37,9%).

По результатам посттаможенного 
контроля дополнительно начислено 13,1 
млрд тенге, из которых взыскано в бюд-
жет 10,3 млрд тенге таможенных плате-
жей и налогов.

В структуре таможенных платежей и 
налогов есть и доля средств, взысканных с 
товаров, произведенных в Китае. А так как 
их рост составил 166%, то их доля в общих 
поступлениях лишь увеличивается.

Бюджет пополняется 
благодаря ужесточению 
контроля на границах
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ФИНАНСОВОЕ 
ОЗДОРОВЛЕНИЕ

На заседании Правительства РК министр 

сельского хозяйства Асылжан Мамытбеков 

представил новую программу развития агро-

промышленного комплекса «Агробизнес-2020», 

сообщает сайт Primeminister.kz. «Программа 

«Агробизнес-2020» направлена на увеличение 

объема государственной поддержки сельского 

хозяйства за счет субсидирования субъектов 

АПК в 4,5 раза, включает в себя пролонгацию 

долговой нагрузки субъектов АПК за счет ре-

финансирования и реструктуризации займов 

не менее чем на 8 лет на общую сумму 300 млрд 

тенге», – сказал Мамытбеков. Кроме того, про-

грамма предполагает снижение коэффициен-

та угрозы распространения карантинных и 

особо опасных вредных организмов до 0,88 к 

2020 году. Доля госуслуг в электронном фор-

мате составит 62% к 2015 году. Как подчеркнул 

глава ведомства, финансовое оздоровление 

является новым направлением господдержки 

субъектов АПК. «Оно будет осуществляться 

через реструктуризацию, рефинансирование, 

финансирование кредитов и проектов, а так-

же финансирование сельскохозяйственных 

производителей на погашение имеющихся за-

долженностей», – добавил глава Минсельхоза. 

Таким образом, государство сможет облегчить 

кредитную нагрузку и избежать финансовой 

неустойчивости большого количества субъек-

тов АПК. Наряду с этим будет осуществляться 

субсидирование процентной ставки по займам 

в рамках финансового оздоровления субъектов 

АПК. Общая сумма финансирования составит 

375,6 млрд тенге. (zakon.kz)

ТОВАРООБОРОТ 
ВОЗРАСТЕТ

Железная дорога Казахстан – Туркменистан 

– Иран должна открыться ближе к лету текуще-

го года. Об этом сообщает Trend со ссылкой на 

слова чрезвычайного и полномочного посла 

Ирана в Казахстане Горбана Сейфи. Посол от-

метил, что с пуском этой железной дороги зна-

чительно возрастет товарооборот между двумя 

странами. «Если по итогам прошлого года то-

варооборот между нашими странами составил 

$1,2 млрд, то в будущем увеличение плани-

руется до $5 млрд в год», – отметил иранский 

дипломат. Ранее сообщалось, что эта транс-

континентальная магистраль должна стать мо-

стом, соединяющим Европу с Азией. В апреле 

2011 года в Ашхабаде был подписан документ 

о строительстве международной транзитно-

транспортной магистрали Иран – Узбекистан 

–Туркменистан – Оман – Катар. Между Казах-

станом, Ираном и Туркменистаном в 2007 году 

был подписан межправительственный договор 

о проекте «Север-Юг». Планируемый объем 

перевозок по маршруту – не более 10 млн тонн 

в год. Проект откроет странам Азии и Европы 

выход к Персидскому заливу и в Центральную 

Азию. Такая же возможность появится и для 

транзита груза из государств Юго-Восточной и 

Южной Азии, с побережья Индийского океана 

в государства Восточной и Северной Европы 

через Иран, Казахстан, Туркменистан и Рос-

сию. Такой путь в несколько раз короче, чем 

преодоление Суэцкого канала. Железная до-

рога сыграет огромную роль в организации 

социальной инфраструктуры пустынных райо-

нов в Прикаспии, а также на северной террито-

рии – от границы с Казахстаном до Берекета. 

(kapital.kz)

ФЕРМЕРСКОЕ 
КРЕДИТОВАНИЕ

В 2012 году объем инвестиций на креди-

тование фермеров со стороны Аграрной кре-

дитной корпорации (АКК) составил свыше 61 

млрд тенге, профинансировано более 3 тыс. за-

емщиков. Об этом деловому порталу Kapital.kz 

сообщили в пресс-службе «КазАгро». Аграрная 

кредитная корпорация входит в структуру нац-

холдинга «КазАгро». АКК работает по следую-

щим направлениям: кредитование кредитных 

товариществ (КТ); кредитование предприятий 

по переработке сельхозсырья и производство 

продуктов питания; крестьянские (фермер-

ские) хозяйства на развитие животноводства 

– программа «Сыбага»; кредитование инвести-

ционных проектов за счет средств Нацфонда 

РК; кредитование проведения весенне-полевых 

и уборочных работ. В рамках развития системы 

кредитных товариществ в 2012 году были при-

влечены 1 тыс. 363 новых участника. С целью 

повышения эффективности сельхозпроизвод-

ства и развития перерабатывающей отрасли 

через систему КТ были профинансированы 2 

тыс. 505 заемщиков в 140 КТ на сумму более 16 

млрд тенге. При содействии корпорации с 2001 

по 2012 год были созданы 163 КТ в 160 районах, 

13 областей республики. В том числе в прошлом 

году были открыты 2 новых кредитных товари-

щества в Атырауской области. С 2011 года корпо-

рация реализует новую бюджетную программу 

по кредитованию сельхозтоваропроизводите-

лей на развитие животноводства (программа 

«Сыбага»), которая является основным блоком 

проекта «Развитие экспортного потенциала 

мяса КРС», направленного на создание и разви-

тие продуктивного стада в фермерских хозяй-

ствах. В рамках данной программы за прошлый 

год прокредитованы 466 сельхозтоваропроиз-

водителей на общую сумму свыше 6 млрд тенге. 

Средства направлены на приобретение 31 тыс. 

756 голов КРС. В рамках развития инвестицион-

ных направлений на селе Аграрной кредитной 

корпорацией в 2012 году профинансированы 15 

инвестпроектов на общую сумму около 2 млрд 

тенге. (kapital.kz)

ЭКОНОМИКА И КАДРЫ

По сравнению с январем прошлого года чис-

ло занятых в экономике выросло на 0,7% или 57 

тыс. человек. Число наемных работников со-

ставило 5,8 млн человек (68,8% от общего чис-

ла занятых). Об этом деловому порталу Kapital.

kz сообщили в Агентстве РК по статистике. 

Численность безработных в январе текущего 

года, по оценке, составила 488,1 тыс. человек, 

а уровень безработицы – 5,4%. Официально 

на конец января зарегистрированы в органах 

занятости Минтруда 47,9 тыс. человек. Однако 

в этот список не включены лица, включенные 

в состав участников «Программы занятости-

2020». Доля безработных составила 0,5% от эко-

номически активного населения. (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

О
коло трех лет прошло после начала 
функционирования Таможенного 
союза (ТС), создание которого вы-

звало много споров и противоречивых 
мнений. С одной стороны, нас пугали тем, 
что ТС станет подобием Советского Союза 
и приведет к централизации власти, по-
тере независимости нашей республики. С 
другой стороны, обещали небывалый рост 
отечественного производства и расши-
рения возможностей для казахстанских 
предпринимателей.

Сегодня, несмотря на страхи некоторых 
экспертов, различные страны проявляют 
интерес к этому союзу и выражают свое 
желание вступить в него. Не так давно 
министр экономики и внешней торговли 
Сирии Мухаммад Зафер Мхаббак выразил 
надежду на то, что Минск поддержит всту-
пление Сирии в ТС.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
решил побеседовать с вице-президентом 
Независимой ассоциации предпринима-
телей Тимуром Назхановым об итогах и 
перспективах функционирования ТС, раз-
витии Единого экономического простран-
ства и ситуации в предпринимательской 
среде Казахстана.

– Как на сегодняшний день развива-
ются торговые отношения между Ка-
захстаном и другими странами? С какой 
из стран у Казахстана, на Ваш взгляд, 
наиболее благоприятно сложились тор-
говые отношения?

– Со времени вступления Казахстана в 
ТС изменились приоритеты в торговле. Те-
перь главными нашими партнерами явля-
ются Россия и Беларусь. Наша республика 
увеличила торговый оборот в основном с 
Россией. Если говорить о торговом сальдо, 
то здесь, кончено же, импорт превышает 
экспорт во взаимоотношениях с партне-
рами по ТС. При этом, если товаров из Ев-
ропы мы стали завозить меньше, то в от-
ношениях с Китаем практически ничего 
не изменилось. Наши предприниматели 
по-прежнему везут товары из Поднебес-
ной, несмотря на повышение таможенных 
пошлин на импорт в рамках ТС. Это свя-
зано со многими причинами, основной из 

которых, на мой взгляд, является то, что 
даже в условиях повышения таможенных 
ставок цены на китайские товары ниже, 
чем на российские аналоги. Кроме того, 
это отработанные годами каналы поста-
вок, хорошо налаженные нашими соседя-
ми инфраструктура, сервис, логистика. И 
конечно, то, что на таможенных постах по-
прежнему работают по тем же схемам, что 
были когда-то установлены.

Развитие торговых отношений со мно-
гими странами тормозит наша однобокая 
сырьевая экономика. В странах Европей-
ского союза (ЕС) наших потенциальных 
партнеров, например, интересует наша 
нефть и только. На многочисленных вы-
ставках, куда приглашают наших пред-
принимателей, нам предлагают покупать 
свои товары. Мало кто решается откры-
вать производство в Казахстане, слишком 
рискованно, даже для иностранных инве-
сторов, которым обещают всевозможные 
преференции.

– Как Вы заметили, основным това-
ром, который Казахстан экспортирует, 
является сырье. Какой основной товар 
закупает Казахстан у других стран?

– Более 80% поступлений в бюджет идет 
от продажи энергоносителей, металла и 
изделий из них. Продукция машинострое-
ния в ВВП страны занимает менее 3%, а 
доля продукции химической промышлен-
ности составляет около 1%. Мы оказались 
заложниками своего нефтяного богатства. 
Только вот в отличие от Норвегии или даже 
Эмиратов мы до сих пор не можем разумно 
этим «даром небесным» воспользоваться. 
У соседей по ТС мы закупаем машины, обо-
рудование, промышленные товары.

– Как Вы расцениваете итоги функ-
ционирования Таможенного союза для 
отечественных предпринимателей и 
потребителей?

– Почти три года деятельности ТС пока 
ничего существенного для наших потре-
бителей не дали в плане доступной каче-
ственной и недорогой продукции. Скорее 
наоборот, товары, поступающие на наш 
рынок, в основном из России, оказались 
дороже отечественных. Казахстанские же 
предприниматели столкнулись с крупны-

ми российскими товаропроизводителями, 
торговыми сетями, которые своими объе-
мами фактически подавляют отечествен-
ные компании. При этом те немногочис-
ленные производители, которые хотели 
бы выйти на российский рынок, сталки-
ваются с различными барьерами в рамках 
так называемого нетарифного регулирова-
ния. Об этом не один год говорят произво-
дители алкогольной продукции, пищевых 
продуктов и медицинских товаров.

По данным статистических органов, 
объемы внутреннего производства в стра-
не упали в 2012 году почти на 5%. При 
этом доля продуктов питания, завозимых 
извне, составляет почти 30%. Есть, ко-
нечно, отдельные предприятия пищевой 
промышленности, мебельной, экспеди-
торские компании, которые работают на 
российском рынке. Но они вышли на рын-
ки России благодаря своей настойчивости, 
грамотному изучению конъюнктуры рын-
ка, а не благодаря помощи государствен-
ных структур.

– Сегодня различные страны выра-
жают желание вступить в Таможенный 
союз. По каким причинам главы госу-
дарств принимают такое решение?

– Пока желающих вступать в ТС не так 
уж и много. Среди стремящихся попол-
нить ряды союза можно отметить Кыргыз-
стан, Таджикистан, Молдову, оказавшиеся 
в силу разных причин в экономической 
блокаде. Большинство же пока присматри-
ваются, что же из этого эксперимента вый-
дет. Тем более что опыт создания таких се-
рьезных объединений, предполагающих 
определенное урезание прав, полномочий 
участников, показывает, что столь серьез-
ные решения принимать лучше с участи-
ем народа, избирателей, заручившись их 
поддержкой, лояльностью к возможному 
ухудшению прежних условий жизни. Ко-
нечно, главы государств при принятии 
решения о такой форме интеграции руко-
водствовались, по всей видимости, эконо-
мической целесообразностью. Хотя опыт 
работы ТС, который за три года не привел 
к росту производственного сектора эконо-
мики Казахстана, в частности, приводит 
к выводу, что все-таки здесь преобладаю-
щей была политическая подоплека.

– При создании ТС говорили о пер-
спективе переезда российских компа-
ний в Казахстан. В какой степени этот 
прогноз оправдался?

– С созданием ТС налоговая политика в 
Казахстане оказалась более выгодной для 
российских предприятий, и они стали реги-
стрировать компании на территории сосед-
ней страны. Связано это в первую очередь с 
разницей в оплате налога на добавленную 
стоимость (НДС), который составляет в Ка-
захстане 12%, а в России – 18%. Нельзя пока 
говорить, что все эти предприятия работа-
ют, большинство все еще выжидают, опа-
саясь ужесточения налоговой политики, 
изменений в сторону выравнивания НДС с 
российскими ставками.

– Интеграционное объединение 
стран ТС – Единое экономическое про-
странство (ЕЭП) начало функциониро-
вать с 1 января 2012 года. В полной мере 
интеграционные соглашения по ЕЭП 
начали работать с июля прошлого года. 
Каковы, на Ваш взгляд, перспективы 
функционирования ЕЭП?

– В этой связи шаги по созданию ЕЭП, пе-
риодически появляющиеся в прессе выска-
зывания известных политиков, банкиров 
о возможностях создании единой валюты, 
единого парламента как наднационально-
го органа свидетельствуют о том, что идет 
подготовка общественности к возможно-
сти таких шагов в последующем.

Мы сегодня имеем уже один такой над-
национальный орган – Комиссию ТС, в 
которой Россия имеет 57% голосов, а Ка-
захстан и Беларусь – по 21,5%. И даже если 
обе страны объединятся при голосовании, 
их не хватит, чтобы «переголосовать» Рос-
сию, поскольку все решается большин-
ством голосов. В условиях создания в пер-
спективе единого политического союза 
менее развитые экономически страны, ко-
нечно, должны будут поступиться частью 
своего суверенитета. То есть мы можем 
вернуться к тому, от чего мы уже ушли 20 
лет назад. Насколько Казахстану это необ-
ходимо, остается большим вопросом.

– В Казахстане в очередной раз была 
упрощена система регистрации юриди-
ческих лиц. Как этот факт скажется на 
развитии бизнеса в РК?

– Упрощение системы регистрации ком-
паний, когда в онлайн-режиме можно от-
крыть фирму за 1 день, должно облегчить 
жизнь предпринимателям. Но я хотел бы 
больше обратить внимание не на то, как 
легко стало создать новое предприятие, 
а на то, как упростится процедура закры-
тия фирмы. Если положения закона зара-
ботают в реальности – это действительно 
серьезно поможет бизнесу, сократит его 
расходы, покончит, наконец, с практикой 
создания ирреального мира статистики, 
где количество зарегистрированных фирм 
и в реальности работающих в разы отлича-
ются. Что всегда было на руку чиновникам 
при отчетах по поводу поддержки бизнеса, 
когда ряды МСБ зашкаливают за миллион, 
а фактически работают, производят про-
дукцию, оказывают услуги чуть более тре-
ти от числа зарегистрированных.

– В своем отчете Нацбанк РК отметил, 
что в 2012 году наблюдался высокий вы-
вод средств из страны. Как Вы проком-
ментируете эту ситуацию?

– Вывод активов из страны наблюдал-
ся всегда, поэтому наблюдение Нацбанка 
подтверждает еще раз известную истину, 
что капитал, бизнес идет туда, где ему 
выгодно, комфортно работать, где зако-
нодательство стабильно, а чиновники не 
имеют возможности отбирать успешный 
бизнес. Поэтому данные Нацбанка, а не 
рейтинги Всемирного банка лучше всяких 
слов говорят о том, какой на самом деле 
бизнес-климат в стране

Тимур Назханов: «ТС пока 
ничего существенного для 
наших потребителей не дал»

Артем Борисов

Президенты Казахстана 
и России приняли 
принципиальное решение 

об урегулировании вопросов 
по Байконуру. Случилось то, 
что и должно было случиться. 
Накануне подписания ключевых 
документов по Единому 
экономическому пространству и 
Евразийскому экономическому 
союзу любые другие проблемы 
во взаимоотношениях носят 
локальный характер

На прошлой неделе РИА «Новости» сооб-
щило, что президенты России и Казахста-
на Владимир Путин и Нурсултан Назар-
баев на встрече в Кремле констатировали, 
что эксперты двух стран и руководители 
соответствующих ведомств нашли взаи-
моприемлемые решения по использова-
нию космодрома Байконур.

Путин и Назарбаев также детально об-
судили программу двустороннего сотруд-
ничества на 2013-2015 годы, подробно 
остановились на ходе создания Единого 
экономического пространства и продви-
жения в сторону Евразийского экономиче-
ского союза.

«Мы дали поручение по подготовке но-
вого договора о дружбе и сотрудничестве. 

Надеюсь, что мы его подпишем в Екате-
ринбурге этой осенью», – цитирует РИА 
«Новости» слова Назарбаева на встрече с 
Путиным.

Президент Казахстана надеется, что к 
маю 2014 года все документы, касающие-
ся Единого экономического пространства 
и Евразийского экономического союза, бу-
дут готовы.

«Все вопросы, касающиеся Единого 
экономического пространства, экономи-
ческого союза, продвигаются... В мае 2014 
года мы должны уже иметь соглашение и 
с 2015 года объявить о создании Единого 
экономического пространства и Евразий-
ского экономического союза», – заявил 
Нурсултан Назарбаев.

В 2012 году полноценно заработали Та-
моженный союз, Единое экономическое 
пространство, созданное Казахстаном, 
Россией и Беларусью, действуют Высший 
евразийский экономический совет, Евра-
зийская экономическая комиссия.

Многими обывателями интеграция 
на постсоветском пространстве воспри-
нималась как реанимация СССР. Поэто-
му в середине января текущего года 
президенту РК Нурсултану Назарбаеву 
пришлось еще раз опровергнуть данную 
идею. «Хочу еще раз подчеркнуть, что 
евразийская интеграция, которая осу-
ществляется по моей личной инициати-
ве, никогда не была и не будет нацелена 
на реинкарнацию какого-нибудь поли-
тического союза, тем более канувшего в 
Лету бывшего Советского Союза», – ска-

зал он в Астане на встрече с дипломати-
ческим корпусом, аккредитованным в 
Казахстане.

По его мнению, «евразийская интегра-
ция – это наше экономическое преимуще-
ство перед вызовом третьей глобальной 
индустриальной революции». «Мы наме-
рены совершить совместный рывок к но-
вым технологиям и укладам. При этом и 
Казахстан, и Россия, и Беларусь остаются 
независимыми государствами, с собствен-
ными национальными интересами», – под-
черкнул Нурсултан Назарбаев.

«В этом плане любые сомнения в евра-
зийской интеграции безосновательны, это 
рефлексии СМИ, отдельных политиков, 
продолжающих жить представлениями 
холодной войны», – добавил он.

Не секрет, что интеграция между Ка-
захстаном и Россией протекает в не самой 
благоприятной атмосфере. И внутри Рос-
сии, и внутри Казахстана достаточно мно-
го противников интеграции. Если в Рос-
сии считают интеграцию с Казахстаном и 
Беларусью ненужным политическим пиа-
ром, то в Казахстане опасаются полного 
доминирования Москвы в интеграцион-
ных объединениях.

Поэтому интеграционные процессы 
зачастую считают искусственными и про-
диктованными политической конъюн-
ктурой. Поэтому же лидеры Казахстана и 
России, которые используют для продви-
жения интеграции мощный политиче-
ский ресурс, так ценят любые успехи того 
же Таможенного союза.

Вопросы по Байконуру 
урегулированы
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ИЗМЕНЕНИЯ В ЦЕНЕ

В 2012 году отмечено повышение цен на 

экспортные поставки и снижение – на им-

портные поступления. Об этом деловому пор-

талу Kapital.kz сообщили в Агентстве РК по 

статистике. Цены на экспортируемые товары 

в декабре 2012 года по сравнению с ноябрем 

повысились на 1,6%, на импортируемые – сни-

зились на 0,5%. В частности, рост цен экспорт-

ных поставок зафиксирован на уголь на 7,9%, 

нефтепродукты – на 4,5%, хромовые руды – на 

3,6%, прокат черных металлов – на 1,7%, медь 

– на 1,2%. Цены на зерно стали выше на 3,2%, 

табак – на 1,9%, на хлопок – ниже на 0,7%, 

шерсть – на 0,2%. Снижение стоимости экс-

портных поставок зафиксировано на газовый 

конденсат – на 4,3%, свинец – на 3,8%, нефть 

– на 3,7%, цинк – на 2,5%. Из импортных по-

ступлений рыба подешевела на 8,5%, марга-

рин – на 6,5%, лекарственные средства – на 

3,5%, кофе – на 3,3%, масло растительное – на 

1,9%, чай – на 1,2%. Макаронные изделия по-

дорожали на 5,4%, колбасные продукты – на 

5,3%, кондитерские товары – на 1,7%, сахар – 

на 1,2%. (kapital.kz)

ВСЕ ЗАТРАТЫ 
ВОЗМЕСТЯТ

Алматы стал лидером по экспорту товаров 

за рубеж. За 2012 год Алматы экспортиро-

вал продукцию на сумму более 6 млрд тенге. 

Такую информацию озвучил Аскар Арынов, 

управляющий директор АО «Национальное 

агентство по экспорту и инвестициям «KAZNEX 

INVEST», передает корреспондент делового 

портала Kapital.kz. Алматы занял основную 

позицию в экспорте машин, продукции при-

боростроения, продовольственных товаров, 

маталлоконструкций. В этой связи агентство 

«KAZNEX INVEST» поддержит отечественных 

экспортеров, которые намерены выходить на 

внешние рынки. За годы реализации програм-

мы «Экспорт-2020» более 100 предприятий-

экспортеров получили возмещение затрат от 

«KAZNEX INVEST» в размере 50%. «Мы готовы 

возмещать затраты, связанные с затратами 

экспортеров: на рекламные кампании, про-

движение продукции. Мы возместим затраты 

в конце года», – отметил Аскар Арынов. Кроме 

того, половина стоимости затрат возмеща-

ется в том случае, если компания участвует 

в зарубежных выставках, торговых миссиях. 

Несколько компаний Алматы уже воспользо-

вались этой поддержкой и сейчас открывают 

свои представительства, филиалы, бутики за 

рубежом. (kapital.kz)

НА 92 МЕСТЕ

Комитет по правам интеллектуальной 

собственности провел заседание коллегии с 

участием департаментов юстиции областей, 

Астаны, Алматы по итогам работы органов 

юстиции за 2012 год и приоритетным задачам 

на 2013 год. Заседание коллегии прошло под 

руководством заместителя министра юсти-

ции Республики Казахстан Баймолдиной. В 

ходе данного мероприятия были подведены 

итоги 2012 года, а также поставлены новые 

задачи на 2013 год, сообщает пресс-служба 

Комитета по правам интеллектуальной соб-

ственности Министерства юстиции Республи-

ки Казахстан. По итогам 2012 года Казахстан 

занял 92 место по показателю Глобального 

индекса конкурентоспособности в сфере ин-

теллектуальной собственности, который яв-

ляется одним из показателей, формирующих 

конкурентоспособность страны. При этом по-

ставлена цель на достижение 79 места. Кроме 

того, на сегодняшний день все еще существует 

проблема стихийной торговли контрафакт-

ной продукцией, в связи с чем департаментам 

юстиции было поручено активизировать ра-

боту с местными исполнительными и право-

охранительными органами по искоренению 

фактов стихийной торговли контрафактной 

продукцией. (zakon.kz)

ШТРАФ НА 50% 
МЕНЬШЕ

Министерство внутренних дел РК пред-

лагает снижать сумму административного 

штрафа за нарушения правил дорожного 

движения при своевременной оплате. Такая 

норма содержится в проекте закона «О вне-

сении изменений и дополнений в некоторые 

законодательные акты РК по вопросам до-

рожного движения», презентация которого 

состоялась в Мажилисе Парламента РК. Пред-

лагается снижать сумму штрафа на 50% при 

оплате в течение суток и на 30% – при оплате 

в течение 7 календарных дней с момента его 

наложения. Данный законопроект является 

сопутствующим к проекту закона «О дорож-

ном движении». Оба законопроекта предста-

вил вице-министр внутренних дел РК Ерлик 

Кененбаев. (zakon.kz)

ПОСТАВКИ МОГУТ 
УВЕЛИЧИТЬСЯ

В 2014 году Казахстан планирует вложить 

$3,7 млрд в строительство завода по перера-

ботке природного газа на Карачаганакском 

месторождении для поставок газа на внутрен-

ней рынок, сообщает Neftegaz.ru. К 2017 году 

завод начнет поставлять газ в Астану и север-

ные регионы Казахстана, заявила националь-

ная компания «КазМунайГаз». Поставки могут 

увеличиться с 2019 по 2021 годы, достигнув 

объема до 5 млрд кубометров в год, что со-

ставит более половины сегодняшней потреб-

ности страны в газе. В 2012 году Казахстан 

приобрел 10% Карачаганакского нефтегазово-

го проекта, который, по оценкам КМГ, в 2010 

году стоил $14,5 млрд. В июле Министерство 

нефти и газа РК планирует договориться с Рос-

сией о создании совместного предприятия на 

базе Оренбургского газоперерабатывающего 

завода, который импортирует газ с Карачага-

нака. В 2004 году в Казахстане заявили, что 

планируют построить газоперерабатываю-

щий завод мощностью 10 млрд кубометров 

в год. Karachaganak Petroleum Operating B.V. 

(KPO) разрабатывает одно из крупнейших в 

мире нефтегазоконденсатных месторождений 

Карачаганак, которое расположено на северо-

западе Казахстана.  (kapital.kz) 

Ольга Веселова

После недавней 
авиакатастрофы на 
страницах «Капитал.kz» 

(№4 (383) от 1 февраля 2013 
года) независимые эксперты 
отечественной авиации 
высказывали несколько 
замечаний в адрес работы 
чиновников, отвечающих за 
безопасность авиации в нашей 
стране. Теперь пришло время 
услышать и официальную точку 
зрения по этому вопросу

Так, по словам Владимира Куропатенко, 
председателя Ассоциации перевозчиков 
РК и генерального директора самолето-
строительной компании AeroKZ, в недав-
ней авиационной трагедии близ Алматы 
виноваты системные проблемы авиации 
Казахстана.

В Комитете гражданской авиации 
(КГА) Министерства транспорта и ком-
муникаций Республики Казахстан, ком-
ментируя это заявление, пояснили, что 
по результатам проведенного в апреле 
2009 года аудита Международной орга-
низацией гражданской авиации (ИКАО 
от англ. ICAO – International Civil Aviation 
Organization) действительно был выявлен 
ряд замечаний в деятельности авиацион-
ной администрации Казахстана, в связи 
с этим были введены ограничения на по-
леты казахстанских авиакомпаний в стра-
ны Евросоюза (за исключением авиаком-
пании «Эйр Астана»). В числе основных 
из них – несовершенство авиационного 
законодательства РК, малая численность 
Комитета гражданской авиации, не позво-
ляющая осуществлять надлежащий кон-
троль и надзор за безопасностью полетов, 
в том числе проводить физические осмо-
тры технического состояния воздушных 
судов на постоянной основе.

Как пояснили в комитете, с учетом дан-
ных замечаний КГА и министерством в 
целом проведена и проводится комплекс-
ная работа по решению вышеуказанных 
проблем. Главой государства и правитель-
ством поддержаны предпринимаемые ми-
нистерством системные меры по вопросам 
усиления контроля и надзора за безопас-
ностью полетов.

В частности, в 2010 году приняты но-
вый Закон об авиации и более 100 подза-
конных актов, что позволило гражданской 
авиации выйти на новый рубеж в своем 
развитии и повысить роль авиационной 
администрации в области обеспечения 
контроля и надзора за безопасностью по-
летов.

В целях усиления контроля за техни-
ческим состоянием воздушных судов и 
повышения качества сертификации субъ-
ектов гражданской авиации в августе 
2009 года постановлением правительства 
создано РГП «Центр по обеспечению без-
опасности полетов». Это позволило на по-
стоянной основе проводить технический 
осмотр всех воздушных судов перед вы-
дачей сертификатов летной годности, что 
ранее никогда не проводилось, поскольку 
в законодательстве отсутствовала такая 
норма. Введение норм по сертификации 
технических и учебных авиационных цен-
тров позволило усилить контроль за их 
деятельностью.

В целях приведения структуры комите-
та в соответствие с требованиями ИКАО в 
2012 году созданы 3 новых управления: по 
производству полетов, поддержанию лет-
ной годности, по поисково-спасательному 
обеспечению полетов.

Распоряжением премьер-министра РК 
в ноябре 2012 года утвержден межведом-

ственный план мероприятий по устране-
нию замечаний аудита ИКАО и снятию 
ограничений на полеты в страны Евросо-
юза, которым предусмотрено увеличение 
штатной численности инспекторов коми-
тета и повышение им заработной платы, 
которая будет соизмерима с заработной 
платой высококвалифицированных ра-
ботников авиапредприятий.

В августе 2012 года заключено соглаше-
ние с Бюро технического сотрудничества 
ИКАО об оказании помощи авиационной 
администрации Казахстана. С января 2013 
года в Комитете гражданской авиации ра-
ботают эксперты ИКАО, которые проводят 
работы по экспертизе национального за-
конодательства, обучению, стажировке и 
тренингам сотрудников комитета. В бли-
жайших планах экспертов ИКАО проведе-
ние ресертификации всех коммерческих 
перевозчиков и воздушных судов, а также 
обучение инспекторов комитета методике 
проверки воздушных судов, в том числе 
иностранных авиакомпаний. Эксперты 
ИКАО будут работать в комитете в течение 
всего текущего года. 

Наряду с этим комитетом проводит-
ся политика по обновлению авиапарка и 
приобретению авиакомпаниями новых 
воздушных судов западного производства. 
С ноября 2012 года введены ограничения 
по воздушным судам, не соответствую-
щим требованиям ИКАО. В связи с этим 
была приостановлена эксплуатация 14-ти 
воздушных судов типа Ан-24, Як-40, Ту-
134, Ан-12.

Кроме этого, по данным КГА, прово-
дится планомерная работа по модерни-
зации аэропортовой и аэронавигацион-
ной инфраструктур. За последние десять 
лет проведена реконструкция взлетно-
посадочных полос, терминалов и других 
объектов в 50% аэропортах на общую 
сумму около 100 млрд тенге. На сегодня 7 
аэродромов соответствуют 1-й категории 
ИКАО, 1 аэродром – 2-ой категории, а аэ-
родромы Астаны и Алматы – 3-й категории 
ИКАО.

Создана национальная аэронавигаци-
онная система, отвечающая современным 
требованиям, что позволяет обеспечить 
требуемый уровень безопасности и регу-
лярности полетов в воздушном простран-
стве РК. Ежегодно на модернизацию и 
обновление аэронавигационного обору-
дования инвестируется порядка 10 млрд 
тенге.

Напомним, что г-н Куропатенко также 
высказал мнение о том, что авиация в РК 
должна подчиняться напрямую главе го-

сударства. В США после терактов 11 сен-
тября вся авиация, в том числе и граждан-
ская, подчиняется напрямую президенту. 
«Ведь авиация – стратегическое направле-
ние в деятельности государства. В конеч-
ном счете мы отвечаем за жизни людей», 
– сказал Владимир Куропатенко.

«Что касается мнения г-на Владимира 
Куропатенко об участии главы государ-
ства в решении проблем гражданской 
авиации, – поясняют в КГА, – необходимо 
отметить, что президент всегда держит на 
контроле вопросы повышения качества 
авиауслуг и уровня безопасности поле-
тов». В качестве примера здесь отмечают, 
что по инициативе президента РК создана 
авиакомпания «Эйр Астана», внедрившая 
передовые международные стандарты 
безопасности, эксплуатирующая совре-
менные воздушные суда западного произ-
водства и наладившая систему подготовки 
летно-технического состава в признанных 
международных учебных центрах.

«В соответствии с законодательством 
РК решение о реорганизации госорга-
нов и выделении каких-либо структур 

в отдельные органы, напрямую подчи-
няющиеся президенту, принимает непо-
средственно сам президент РК», – также 
пояснили в КГА.

Согласно предложению г-на Куропа-
тенко, необходимо создать агентство по 
деятельности авиации и космонавтики, 
«то есть все, что летает в воздухе, долж-
но контролироваться единым органом и 
иметь единое регулирование».

Однако, по мнению КГА, создание еди-
ного агентства, которое бы осуществляло 
регулирование и контроль деятельности 
авиации (гражданской и военной) и кос-
монавтики, нецелесообразно.

«В большинстве государств, включая 
«космические державы», регулирование 
и контроль полетов гражданских воз-
душных судов, государственной авиации 
(военной, полицейской) и космических 
аппаратов разграничены и осуществля-
ются различными ведомствами, – по-
яснили в КГА. – При этом между этими 
ведомствами организованы надлежащая 
координация и взаимодействие. Кроме 
того, следует иметь в виду, что «природа» 
полетов гражданских воздушных судов, 
боевой авиации (истребители) и косми-
ческих аппаратов абсолютно разная, так 
как они выполняют различные друг от 
друга задачи, летают на абсолютно раз-
ных высотах воздушного пространства. 
Соответственно тому, что у каждого вида 
воздушного флота свое назначение, их 

деятельность регулируется разными 
нормативными правовыми актами», – за-
ключили в комитете.

В то же время относительно возможно-
сти переноса международного аэропорта 
пояснили, что его развитие в настоящем 
расположении затруднено.

«Учитывая серьезные инвестиции 
в расширение возможностей конкури-
рующих за авиатранзит аэропортов со-
предельных стран, а также существую-
щий ежегодный рост пассажиропотока 
в аэропорту Алматы на 10-15%, дальней-
шее развитие действующего аэропорта 
как современного крупного транзитного 
«хаба» ограничено возможностями тер-
минала, нахождением в черте города, 
а также сложными метеоусловиями в 
осенне-зимнюю и весеннюю навигации», 
– утверждают в КГА.

В целях решения указанных проблем в 
среднесрочном плане предусматривается 
завершение строительства нового пасса-
жирского терминала в аэропорту Алматы. 
Экспертная компания «Люфтганза Кон-
салтинг» и РГП «Казаэропроект», изучив 

уже построенные объекты нового аэро-
вокзального комплекса, представили ва-
рианты для акционеров АО «Международ-
ный аэропорт Алматы», которыми будет 
принято соответствующее решение.

Кроме того, в рамках плана долго-
срочных действий по данному вопросу в 
настоящее время рассматриваются пред-
ложения заинтересованных инвесторов 
в отношении строительства нового аэро-
порта вблизи города Капшагай.

Так, 3 октября 2012 года в Министер-
стве транспорта и коммуникаций Респу-
блики Казахстан проведено совещание с 
участием представителей министерств 
индустрии и новых технологий, туризма 
и спорта, экономического развития и тор-
говли, агентства по управлению земель-
ными ресурсами, акимата Алматинской 
области, АО «Самрук-Казына», руководи-
телей аэропорта Алматы и авиакомпании 
«Эйр Астана». На данном совещании ма-
лазийская компания «ALM Builders SDN. 
BHD» представила проект строительства 
нового аэропорта в районе строящегося 
туристического центра «Жана Иле» в Ал-
матинской области.

По итогам совещания создана рабочая 
группа для выработки согласованного ре-
шения вопроса строительства аэропорта 
с учетом международных требований. В 
настоящее время малазийская компания 
разрабатывает технико-экономическое 
обоснование по данному проекту. 

В Комитете гражданской 
авиации все спокойно?

Арман Карин

Сокращение большого 
количества менеджеров 
в госхолдинге «Самрук-

Казына» позволит снизить 
расходы на зарплату и заставит 
оставшихся работать более 
усердно

Как сообщил «Седьмой канал» со ссыл-
кой на председателя правления фонда 
национального благосостояния «Самрук-
Казына» Умирзака Шукеева, в 2013 году 
фонд собирается сократить более 2 тыс. 
менеджеров. Сокращение проходит в 
рамках трехлетней программы по опти-
мизации численности административно-
управленческого персонала. 

В прошлом году фонд покинули боль-
ше тысячи работников. И это, заверяет 
г-н Шукеев, позволило сократить объем 
оплаты труда на 4 млрд тенге. Кроме того, 
в «Самрук-Казына» планируют кардиналь-
но изменить систему закупок.

«Предусматривается постепенный от-
ход от сложившейся модели закупок, ори-
ентированной исключительно на ценовые 
параметры, и внедрение принципов пред-
квалификации для выбора наиболее бла-
гонадежных и качественных поставщиков 
товаров, работ и услуг», – заявил Умирзак 
Шукеев.

Борьба, которой нет конца
В Казахстане власти время от времени 
требуют сократить государственный 
аппарат, а также госслужащих в госком-
паниях. 

В очередной раз оптимизировать число 
служащих в ФНБ «Самрук-Казына» в кон-
це января 2012 года Умирзака Шукеева 
попросил президент РК Нурсултан Назар-
баев. «Вот Умирзак Естаевич (Шукеев, на-
значенный в январе 2012 года главой фон-
да «Самрук-Казына») свежими глазами 
пришел и увидел, сколько там «живчиков» 
сидят, «зайчиков», вообще не работаю-
щих, бумаги переставляющих за большие 
зарплаты. Во всех холдингах, в националь-
ных компаниях, дочерние, не знаю, внуча-
тые – все по женскому роду. До 15 апреля 
внести предложения по оптимизации нац-
холдингов, компаний и госпредприятий», 
– распорядился он.

Однако число госслужащих, независи-
мо от количества сокращений, только уве-
личивается.

Данное явление объяснил в своей ста-
тье «Паркинсон против Парето» (газета 
«Время») политолог Досым Сатпаев. «Взять 
хотя бы последние два-три года, в течение 
которых в Казахстане уже были попытки 
повысить качество работы бюрократиче-
ского аппарата. Так, например, 1 ноября 
2010 года этот аппарат формально «поху-
дел» на 15%, то есть под сокращение, по 
официальным данным, попало около 26 
тысяч человек. Добавьте сюда 30% чинов-
ников, которых должны были сократить в 
2009 году. Но, по мнению президента, чис-
ло работников государственных структур 
не просто быстро восстанавливается, но 
даже растет», – пишет политолог.

По его мнению, попытка внедрить 
«Правило Парето 20/80», при котором 80% 
работы могут выполнять 20% работни-
ков, опять столкнулась с «Первым законом 
Паркинсона», который гласит, что «чинов-
ник стремится множить подчиненных, а 

не соперников». «Кстати, Паркинсон также 
заметил некую закономерность, при кото-
рой общее количество бюрократов растет 
на 5-7% в год даже при сохранении преж-
него объема работы», – продолжил Досым 
Сатпаев.

Попытка – не пытка
Руководство ФНБ «Самрук-Казына» не 
может не понимать, что требования пре-
зидента РК по сокращению госслужащих 
– дело не одного дня.

Специальная программа сокращения 
затрат должна поставить работу по опти-
мизации количества работников и более 
качественному проведению госзакупок на 
плановую основу.

Некоторые успехи уже имеются. «В 2012 
году сокращено 1173 единицы, в 2013 году 
планируется сократить еще 2356 единиц. 
Это позволило сократить фонд оплаты 
труда на сумму 4 миллиарда тенге в 2012 
году и в 2013 году предполагается более 
2 миллиардов тенге», – сообщил в начале 
февраля текущего года Умирзак Шукеев 
на расширенном заседании фонда.

А в течение трех лет экономия средств, 
по словам г-на Шукеева, должна составить 
около 70 млрд тенге в год.

Другие нацкомпании тоже занимаются 
сокращением штатов. Как заявил в середи-
не февраля 2012 года председатель прав-
ления АО НК «КазМунайГаз» (КМГ) Ляззат 
Киинов, в 2012 году в КМГ сократят 25% 
управленческого персонала. «В остальных 
«дочках» – посмотрим», – сказал г-н Кии-
нов журналистам. Но «производственный 
персонал сокращаться не будет», – доба-
вил глава КМГ.

Не осталась в стороне от сокращений и 
национальная железнодорожная компа-

ния «Казахстан темир жолы» (КТЖ). В фев-
рале 2012 года вице-президент КТЖ Ермек 
Кизатов сообщил о намерении в течение 
двух лет сократить поэтапно более 9 тыс. 
работников. «Мы говорили, что на 17% бу-
дет сокращаться управленческий аппарат 
и не более чем на 4% будет сокращаться 
производственный персонал», – сказал он 
журналистам.

Мировой опыт
Конечно, сокращением госслужащих за-
нимается не только Казахстан. Так, в 
октябре 2012 года в Беларуси создали го-
скомиссию по реформированию органов 
государственной власти. Согласно планам 
госкомиссии, государственные структуры 
запланировано сократить на 25-30%.

В России пошли несколько другим пу-
тем. Если в Казахстане президент требу-
ет не повышать зарплату госслужащих, 
оставшихся после сокращения, то в России 
как раз зарплату оставшимся планируется 
повысить.

В сентябре 2012 года, как сообщила 
газета «Известия», Министерство финан-
сов РФ предлагало сократить на 25% чис-
ленность служащих, обеспечивающих 
деятельность госорганов. Как ожидается, 
оптимизацию проведут в 2013 году.

Сокращение коснется секретарей, архи-
вариусов, делопроизводителей, системных 
администраторов, операторов банков и баз 
данных, сотрудников административно-
хозяйственных служб и бухгалтерии. Всех 
этих «обеспечивающих специалистов» в 
федеральных, региональных и муници-
пальных органах власти Минфин пред-
лагает лишить статуса государственных 
служащих. Тем же, кто сохранит за собой 
статус госслужащего, с 2014 года планиру-
ется повысить оклады.

Кстати, прямой взаимосвязи между со-
кращениями госслужащих и повышением 
эффективности работы госкомпаний не 
наблюдается. Поэтому работу по сокра-
щению штатов в казахстанских госкомпа-
ниях необходимо увязать с активной ана-
литической работой. Только она поможет 
в будущем грамотно проводить сокраще-
ния, чтобы они не влияли на дееспособ-
ность госкомпаний. ФНБ «Самрук-Казына» 
в этом плане не исключение.

Госхолдинг нуждается 
в смене крови
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КАЗАХСТАН

НА ПОЛНУЮ 
МОЩНОСТЬ

Казахстанско-чешский технологический 

центр в Астане планирует выйти на полную 

мощность в середине 2014 года. «Ожидает-

ся, что через 1,5 года предприятие выйдет на 

полную мощность. Это позволит обрабаты-

вать около 3 тыс. тонн металлоизделий в год», 

– указывается в сообщении акимата Астаны. 

Как отмечается в информации, предприятие 

уже принимает большие заказы, в частности, 

от национальной железнодорожной компа-

нии АО «Казахстан темир жолы», также есть 

договоренность о выпуске запчастей для сбор-

ки поездов «Тальго». Основным направлением 

деятельности предприятия является выпуск 

мелкосерийных изделий для нужд крупных 

государственных компаний и разработка кон-

структорской документации. Выпускаемая на 

заводе продукция будет предназначаться, в 

первую очередь, для нужд машиностроения 

и нефтяной промышленности, указывается 

в сообщении. «Кроме того, центр станет пло-

щадкой для обучения казахстанских специа-

листов современным технологиям в области 

машиностроения и металлообработки», – со-

общили в акимате. В настоящее время завер-

шается установка станочного оборудования, 

которое поставила чешская сторона в рамках 

меморандума о сотрудничестве с Ассоциаци-

ей станкостроителей Чехии. Как сообщили в 

акимате, во вторник предприятие посетила 

чешская делегация, которую возглавил ми-

нистр промышленности и торговли Мартин 

Куба. В ходе визита Куба заявил, что Казахстан 

относится к 12 приоритетным странам, на ко-

торые нацелено внимание его министерства. 

«Казахстан избран для этого проекта именно 

потому, что наши предприниматели видят 

его как страну с огромным потенциалом для 

развития», – цитирует пресс-служба мини-

стра. Казахстанско-чешский технологический 

центр создан в рамках межправительственно-

го соглашения комиссии по экономическому, 

промышленному и научно-техническому со-

трудничеству, подписанного сторонами 4 ноя-

бря 2010 года. («Интерфакс-Казахстан»)

«КАЗЦИНК» 
УВЕЛИЧИЛ 
ПРОИЗВОДСТВО

Казахстанская корпорация «Казцинк» в 

январе-декабре 2012 года произвела 301,3 

тыс. тонн металлического цинка в сравнении 

с 300,8 тыс. тонн в аналогичном периоде 2011 

года, сообщила пресс-служба Glencore. В от-

четном периоде компания произвела 561 ты-

сячу тройских унций золота (рост на 30,8%) 

и 19,808 млн унций серебра (рост в 2 раза). 

Производство свинца в 2012 году составило 

82,5 тыс. тонн (снижение на 19%), меди – 52,6 

тысячи тонн (снижение на 0,8%). «Казцинк» 

– крупный интегрированный производитель 

цинка с большой долей сопутствующего вы-

пуска меди, драгоценных металлов и свинца. 

Основные предприятия компании находятся 

на территории Казахстана, главным образом 

в Восточно-Казахстанской области. В горной, 

обогатительной, металлургической отрас-

лях, а также в выработке электроэнергии и 

машиностроительном производстве заняты 

более 22 тыс. человек. Компания была осно-

вана в 1997 году путем слияния активов трех 

основных производителей цветных металлов 

восточного Казахстана: Усть-Каменогорского 

свинцово-цинкового комбината, Лениногор-

ского полиметаллического комбината и Зыря-

новского свинцового комбината. Контрольным 

акционером, владеющим 69,61% акций компа-

нии, является швейцарский сырьевой трейдер 

Glencore International plc. В начале февраля было 

объявлено о том, что государственный фонд на-

ционального благосостояния «Самрук-Казына» 

приобретает у АО «Верный Капитал» пакет в 

размере 29% акций компании.   (newskaz.kz)

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ

Шесть технических регламентов Таможен-

ного союза, устанавливающих обязательные 

требования к продукции машиностроения, 

вступают в силу 15 февраля 2013 года . Об 

этом на пресс-конференции заявил председа-

тель Комитета технического регулирования и 

метрологии Министерства индустрии и новых 

технологий РК Рыскелды Сатбаев, передает 

Kapital.kz. В частности, Казахстан, Россия и 

Беларусь перейдут на технические регламен-

ты: «О безопасности машин и оборудования», 

«Безопасность лифтов», «О безопасности обо-

рудования для работы во взрывоопасных сре-

дах», «О безопасности низковольтного обору-

дования», «Электромагнитная совместимость 

технических средств», «О безопасности аппа-

ратов, работающих на газообразном топливе». 

Также 1 июля 2013 года предусмотрено всту-

пление в силу технических стандартов, регла-

ментирующих пищевую продукцию. «Всего в 

2013 году начнут действовать 13 технических 

регламентов ТС. В целях создания условий для 

вступления Казахстана в ВТО в рамках ТС и 

ЕЭП и снятия технических барьеров в торгов-

ле ведутся работы по гармонизации законода-

тельства и нормативных документов в обла-

сти технического регулирования. На сегодня 

разработанные технические регламенты и 

стандарты гармонизированы с европейскими 

директивами и международными требовани-

ями», – отметил на пресс-конференции глава 

Комитета технического регулирования и ме-

трологии Министерства индустрии и новых 

технологий РК. (kapital.kz)

СТУДЕНТОВ СТАЛО 
БОЛЬШЕ

На сегодняшний день в Астане действует 

14 высших учебных заведений, в которых обу-

чаются 48 тыс. 606 студентов. Как сообщается 

на сайте столичного акимата, по сравнению 

с прошлым учебным годом число студентов 

столичных вузов возросло на 4,7%. Количе-

ство студентов, получающих образование за 

счет грантов, составляет 17 тыс. 664  челове-

ка (36,3%), а за счет госзаказов – 2 тыс. 368 

человек (4,9%). На платной основе  обучают-

ся 58,8% студентов или 28 тыс. 574 человека. 

(kapital.kz) 

Ирина Лукичева

В 
первый месяц 2013 года казахстан-
ский рынок труда вновь «ожил» после 
декабрьского праздничного затишья 

и даже превысил показатели ноября. По 
данным исследовательского центра ком-
пании HeadHunter, в январе уровень рабо-
тодательской активности увеличился на 
37% по сравнению с декабрем 2012 года и 
на 17% по сравнению с ноябрем. 

По числу заявленных вакансий работо-
дателей «Продажи» заняли первую строч-
ку (21% от общего числа вакансий), на вто-
ром и третьем местах – «Информационные 
технологии, интернет, телеком» (11%) и 
«Бухгалтерия, управленческий учет, фи-
нансы предприятия» (8%). На профессио-
нальные области «Маркетинг, реклама, 
PR» и «Административный персонал» при-
шлось по 7% от всей доли работодатель-
ских предложений.

Но вместе с тем в 2013 году эксперты в 
сфере рекрутинговых услуг наблюдают, 
что требования, предъявляемые работода-
телями по отношению к соискателям в IT-
индустрии, существенно изменились. Это 
особенно заметно на примере системных ад-
министраторов, то есть специалистов, кото-
рые есть практически в каждой компании.

«Если раньше идеальный кандидат на 
должность системного администратора 
должен был иметь комплекс профессио-
нальных навыков, таких как установка и 
настройка ПО, поддержка пользователей, 
администрирование сети, а также разби-
раться в рынке поставщиков оборудова-
ния, то сейчас этого недостаточно», – рас-
сказывает Руслан Ибрагимов, консультант 
Antal Kazakhstan.

По его наблюдениям, все больше рабо-
тодателей склоняются к тому, что эффек-
тивная работа системного администрато-
ра только на 50% зависит от его навыков, 
оставшаяся половина успеха обеспечива-
ется его личностными качествами. «Ком-
муникабельность, бесконфликтность и 
проактивность – это ключевые качества, 
которыми должен обладать кандидат. Мы 
смело можем говорить о том, что процесс 
подбора кандидатов становится более 
тщательным и взвешенным», – подчерки-
вает г-н Ибрагимов.

В конце 2012 года кадровым холдингом 
АНКОР было проведено исследование с 
целью оценить динамику ожиданий со-
трудников и выявить основные мотиви-
рующие факторы. Согласно данным, около 
60% опрошенных готовы сменить место 
работы, если появится интересное пред-

ложение. Для 56% причиной ухода служит 
материальное стимулирование и стремле-
ние к карьерному росту.

«Однако необходимо понимать, что 
одним только высоким доходом удержать 
профессионала невозможно, да и перепла-
чивать до бесконечности не получится. 
По наблюдениям АНКОРа, настоящие спе-
циалисты гораздо чаще «загораются» на 
сложные задачи, решение которых делает 
их сильнее и профессиональнее. С помо-
щью переключения на новые интересные 
проекты в рамках своей специальности 
они могут повышать уровень профессио-
нализма», – комментирует Жупар Дюсено-
ва, руководитель группы консультантов в 
сфере HiTech кадрового холдинга АНКОР.

Динамика передвижения IT-
специалистов в разных компаниях обрета-
ет явные причины. В большинстве случаев 
системных администраторов не устраи-
вает уровень заработной платы, которая 
была ранее, а также прежние условия. В 
надежде обрести лучшее качество жизни 
IT-специалисты «кочуют» из одной компа-
нии в другую.

«Основной целью при смене работы для 
них является увеличение дохода. Многие 
системные администраторы меняют рабо-
ту в поисках более интересных проектов и 
задач, надеясь на расширение зоны ответ-
ственности или карьерный рост», – гово-
рит г-н Ибрагимов. Для SAP-специалистов 
и программистов единственным суще-
ственным фактором при смене работы по-
прежнему остается уровень заработной 
платы.

По данным компании Antal Kazakhstan, 
в среднем IT-директор/CIO получает зар-
плату от $3 тыс. до $10 тысв месяц, IT-
менеджер – от $2 тыс. до $8 тыс., менеджер 
проекта – от $3 тыс. до $6 тыс., разработ-
чик, аналитик – от $1,5 тыс. до $5 тыс. Про-
граммист на сегодня зарабатывает от $1 
тыс. до $5 тыс., консультант (ERP/CRM) – 
от $3 тыс. до $7 тыс., сервисный инженер 
– от $1 тыс. до $4 тыс., системный админи-
стратор – от $1 тыс. до $3 тыс., а специалист 
по технической поддержке пользователей 
– от $800 до $1,5 тыс.

Средняя заработная плата директора 
по продажам составляет от $5 тыс. до $6 

тыс. ежемесячно, менеджера по прода-
жам – от $1 тыс. до $2,5 тыс., региональ-
ного директора по продажам – от $3 тыс. 
до $4 тыс., а менеджера по работе с клю-
чевыми клиентами – от $3 тыс. до $5 тыс.

Сегодня казахстанские компании, 
нуждающиеся в оптимизации опера-
ционной деятельности, активно ищут 
SAP-консультантов. «В последнее время 
растет количество запросов на специа-
листов по ERP-системам, особенно SAP. 
Это связано с тем, что многие компании 
активно внедряют ее. Востребованными 
специалистами остаются системные ад-
министраторы, 1С-программисты. Такие 
вакансии актуальны всегда», – отметила 
г-жа Дюсенова.

Со своей стороны г-н Ибрагимов отме-
тил, что среди программистов востребо-
ваны прежде всего те, кто владеют Java, 
C++, C#. «Специалисты со знанием Oracle 
ценятся уже гораздо меньше. За последние 
годы их количество на рынке значительно 
возросло, что позволило работодателям 
снизить уровень их вознаграждения», – 
заключил он. 

Эффективность сисадмина 
только на 50% зависит от его 
профессиональных навыков

Ирина Лукичева

С 
этого года операции за счет госу-
дарства будут проводиться только в 
Казахстане. Раньше за счет государ-

ственных средств пациентов могли отпра-
вить за границу: была альтернатива. Тем 
не менее министерство здравоохранения 
оставляет гражданам республики право 
выбора, но уже за собственные деньги.

«С этого года государство оплачивает 
медицинским организациям Казахстана 
услуги по зарубежным тарифам. Данные 
нововведения позволят сократить очеред-
ность на лечение за рубежом, внедрить 
и развивать новые технологии в стране, 
уменьшить «отток» финансовых средств 
за рубеж, развивать отечественный и 
кадровый потенциал», – в интервью «Ка-
питал.kz» рассказала Ажар Тулегалиева, 
директор департамента организации ме-
дицинской помощи Министерства здраво-
охранения РК.

Министерство здравоохранения на 
сегодня утверждает тариф по оплате за 
лечение пациентов, претендовавших на 
лечение в зарубежных медицинских ор-
ганизациях. В нем за основу взят мини-
мальный международный тариф, размер 
которого определяется ежегодно с учетом 
анализа стоимости пролеченных случаев 
в зарубежной медицинской организации 
по данному заболеванию за последний от-
четный финансовый год.

По мнению Айжан Садыковой, прези-
дента РОО «Национальная Медицинская 
Ассоциация», казахстанские врачи делают 
такие сложные операции, которые можно 
поставить в пример зарубежным. «Пере-
садка печени, сердца, левого желудочка 
сердца. Не все мировые клиники делают 
такие сложные операции. Начало положе-
но, нашим врачам можно сказать спаси-
бо», – говорит г-жа Садыкова.

Для того чтобы овладеть необходимы-
ми навыками для проведения сложней-
ших операций, казахстанским врачам 
необходимо время. Но готовы ли наши 
специалисты к такой ответственности? 
Г-жа Садыкова считает, что опыт нараба-
тывается с годами, и сейчас казахстанцы 
склонны верить, что за рубежом операции 
делают «на совесть». Однако это не так, 
отмечает президент РОО «Национальная 
Медицинская Ассоциация».

«Отдав в руки жизни иностранным вра-
чам, наши казахстанские врачи никогда 
не научатся делать операции. Очень пра-
вильная политика, что сначала отправили 
наших врачей обучаться за рубеж, потом 
оснастили клиники и пригласили сюда 

учителей, которые показывают мастер-
классы», – лтмечает г-жа Садыкова.

Вместе с этим в Казахстане должна 
быть мотивация к освоению высокоспе-
циализированной помощи и проведению 
наиболее сложных операций (пересадка 
органов, тяжелый порок сердца). «Это мо-
тивация, что будут платить. Я не против 
того, чтобы нашим врачам платили. Но 
при высокой оплате должно быть гаранти-

ровано высокое качество выполнения этих 
операций», – отметила Бахыт Туменова, 
президент ОФ «Аман-Саулык».

По ее мнению, количество людей, кото-
рые будут нуждаться в профессиональной 
медпомощи, будет зависеть от того, на-
сколько грамотно работает профилактиче-
ская медицина. «Это означает, что самому 
пациенту не стоит запускать собственное 
здоровье до такого состояния, что в сроч-

ном порядке понадобится пересадка орга-
на», – заявила г-жа Туменова.

В ходе опроса делового портала «Капи-
тал.kz» выяснилось, что казахстанцы не 
доверили бы свои жизни нашим врачам, 
а отдали бы предпочтение иностранным. 
Вместе с тем качество оказываемых меди-
цинских услуг в государственных клини-
ках оставляет желать лучшего, считают 
опрошенные. Но в ответ на такую критику 
в министерстве здравоохранения поясни-
ли, что сегодня многое делается с их сторо-
ны для совершенствования медицинской 
сферы.

«Государством предпринимается ряд 
действенных мер по развитию высокоспе-
циализированной и специализированной 
медицинской помощи, так, происходит 
увеличение финансирования, вводится 
дополнительное стимулирование меди-
цинских организаций «инновационным 
коэффициентом», проводится постоянное 
обучение и повышение квалификации 
медицинских работников, закупается ин-
новационное высокотехнологичное меди-
цинское оборудование», – отмечает Ажар 
Тулегалиева.

По ее информации, за последнее время 
в республике предпринимаются серьез-
ные меры по развитию отечественной 
трансплантологии, которые позволили 
из года в год увеличивать количество 
проводимых трансплантаций органов и 
тканей.

В 2012 году было проведено 50 транс-
плантаций почек, в том числе 1 от труп-
ного донора, 5 трансплантаций печени, 1 
трансплантация поджелудочной железы, 
1 трансплантация сердца, 22 трансплан-
тации костного мозга взрослым, 8 транс-
плантаций костного мозга детям.

«В республиканских клиниках исполь-
зуются новейшие технологии – нейро-
стимуляции спинного мозга, операции с 
использованием стереотаксической си-
стемы, применение нейронавигации при 
операциях на позвоночнике и спинном 
мозге, комбинированные трансбазальные 
доступы при опухолях основания черепа с 
применением интраоперационного ней-
ромониторинга», – подчеркивает г-жа Ту-
легалиева. 

Она отметила, что медицинская по-
мощь оказывается населению РК в рамках 
гарантированного объема бесплатной ме-
дицинской помощи. В любом случае теперь 
у казахстанцев есть выбор: доверить свою 
жизнь нашим врачам или зарубежным, но 
уже самому платить из своего кармана за 
услуги «слишком дорогих» зарубежных 
специалистов.

Операции за счет 
государства больше не будут 
проводить за рубежом

Стоимость одних и тех же видов операций за рубежом и в 
Казахстане разнится. На сегодня минимальная стоимость 
трансплантации печени за рубежом составляет 8 256 000 
тенге, в РК – 2 463 616 тенге, трансплантация почки за 
рубежом обойдется в 6 225 000 тенге, в РК – 1 972 783 
тенге. Трансплантация сердца за рубежом составляет 10 
500 000 тенге, в РК эта операция стоит 11 752 319 тенге, 
трансплантация костного мозга за рубежом без поиска 
донора стоит 12 225 000 тенге, в РК – 2 542 385 тенге
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Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 119.3 1.37% 2.6% 8% 8%
WTI 97.5 0.49% 0.9% 4% 7%
Urals 116.8 0.42% 1.8% 7% 7%
Золото 1 651 0.19% -1.3% -1% 0%
Никель 18 297 1.12% -1.8% 4% 7%
Медь 8 199 0.42% -0.4% 2% 4%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 512 -0.25% -1.8% 0% 3%
РТС 1 582 0.03% -2.0% 1% 4%
S&P 1 519 0.16% 0.5% 3% 8%
DJIA 14 019 0.34% 0.3% 4% 8%
NASDAQ 3 186 -0.17% 0.5% 2% 8%
DAX 7 660 0.35% -0.1% -1% 1%
FTSE 6 338 0.98% 0.9% 4% 7%
Hang Seng* 23 215 0.00% 0.3% 0% 2%
Shanghai* 2 432 0.00% 0.0% 8% 9%
Nikkei-225* 11 243 -1.11% 2.9% 5% 9%
S&P фьюч.* 1 518 0.09% 0.7% 3% 10%

* текущая сессия

EUR/USD 1.3535  ▲  0.36% USD/JPY 93,70  ▲  3.15% GBP/USD 0.9118  ▼  1,07% USD/CHF 0.9118  ▼  1,07% EUR/GBP 0.8642 ▲  1.00%

Изменение в процентах с 30.01 - 6.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▲
0.34% 0.49% -0.00% 0.37%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 14 февраля 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 43 722 -3,55%

Цемент 14 629 +8,60%

Срочный рынок*
W3-11.12 39 500    0.00%

GOLDZ-12.12 1 667   - 0.20%

ZROL-10.12 117,74     1.46%

ZRAG-12.12 31,11    - 1.95%

Данные www.ets.kz, 11.02.2013г.

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

В понедельник 11 февраля 2013 года на Товар-
ной бирже «ЕТС» нефть марки Brent продемон-
стрировала восходящий треугольник с уровнем 
поддержки $117,74 за баррель. Наблюдалось по-
вышение на 1,46% по сравнению с предыдущей 
неделей. Сильный доллар продолжил оказывать 
давление на драгоценные металлы. Представ-
ленные в США данные по торговому балансу 
продемонстрировали значительное сокраще-
ние дефицита, что позволяет предположить пе-
ресмотр разочаровывающих данных по ВВП в 
IV квартале в сторону повышения. Это помогло 
доллару еще немного укрепить свои позиции, 
что традиционно оказывает давление на дено-
минированное в доллары золото, это делает его 
более дорогим для держателей других валют. 
Однако снижение было незначительным, и 
металл не вышел из устоявшихся диапазонов.  
Цены на золото с поставкой в марте упали на 
0,20% – до уровня $1667 за тройскую унцию. 
Котировки серебра с поставкой в марте снизи-
лись на 1,95% – до отметки $31,11 за тройскую 
унцию.

По итогам торгового дня в пятницу зерновые контракты продемонстрирова-
ли разнонаправленное движение. Пшеничные контракты несколько выросли 
на фоне сокращения оценки запасов в США. В начале торгового дня пшеница 
демонстрировала активный рост, однако позже давление кукурузного сектора 
сдержало стремление пшеницы вверх.
По данным USDA,  конечные запасы пшеницы в текущем сезоне станут на уров-
не 691 млн бушелей, хотя согласно ожиданиям трейдеров, показатель будет на 
уровне 727 млн бушелей. Таким образом, вопреки ожиданиям игроков, отчет 
USDA активизировал «быков» пшеничного рынка.

Торговая сессия 8 февраля завершилась со следующими показателями:
- пшеница (март) – 756,25ц/б (+0,25) или 41 666 тенге

По итогам торгов с 4 по 8 февраля на Товарной бирже «ЕТС» было продано:
Ячменя – 32 500 тонн на сумму  20 832 500 тенге;
Пшеницы 3-го класса – 1 123 608 тонн на сумму  11 541 363 500  тенге;
Пшеницы на  экспорт – 120 168 тонн на 211 811 229 тенге.
Средневзвешенная цена по итогам торгов зерновыми составила 36 465 тенге.

В секции торговли металлами и промышленными товарами товарооборот пре-
высил 384 млн тенге общим объемом в 672 830 тонн. 
Средневзвешенная цена на цемент по итогам торгов за неделю составила 16 019 
тенге.

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Владимир Плошай

Предлагаем краткий обзор опубликованных 
за неделю нормативных правовых актов. 
Среди них отметим Закон Республики 

Казахстан, которым внесены изменения и 
дополнения в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
социального обеспечения, а также постановление 
Национального банка РК, которым утверждены 
основные направления денежно-кредитной 
политики Республики Казахстан на 2013 год

Социальное обеспечение

Законом Республики Казахстан от 4 февраля 2013 года № 75-V 
внесены изменения и дополнения в некоторые законодатель-
ные акты Республики Казахстан по вопросам социального 
обеспечения

Данный Закон разработан в целях дальнейшего совершенствова-
ния действующего законодательства о пенсионном обеспечении 
и об обязательном социальном страховании и направлен на со-
циальную защиту граждан, подлежащих обязательному социаль-
ному страхованию, а также на улучшение качества и уровня их 
жизни.

Основными задачами закона являются: решение пробле-
мы, связанной с погашением задолженности по обязательным 
пенсионным взносам бывших работников, местонахождение 
которых не установлено; обеспечение финансовой устойчиво-
сти государственного фонда социального страхования; совер-
шенствование параметров социальных выплат; установление 
минимального размера объекта исчисления социальных отчис-
лений. К примеру, установлены права вкладчиков, имеющих 
достаточную сумму пенсионных накоплений, на заключение 
договоров пенсионного аннуитета с несколькими страховыми 
организациями; законодательно закреплены права вкладчи-
ков, не имеющих достаточной суммы пенсионных накоплений 
на использование имеющихся у них добровольных, профессио-
нальных пенсионных взносов, а также собственных средств 
для заключения договоров пенсионного аннуитета; установлен 
единый срок перевода пенсионных накоплений в страховые ор-
ганизации и накопительные пенсионные фонды. Кроме того, 
закон предусматривает определение порядка изымания в ре-
спубликанский бюджет сумм обязательных пенсионных взно-
сов судей, освобожденных от должности по отрицательным мо-
тивам.

Так, внесены изменения в Трудовой кодекс. В частности, ко-
декс дополнен статьей 194-1 следующего содержания:

«Статья 194-1. Особенности оплаты отпуска по беременности и 
родам, отпуска работникам, усыновившим (удочерившим) ново-
рожденного ребенка (детей)

Работодатель оплачивает отпуск по беременности и родам, 
отпуск работникам, усыновившим (удочерившим) новорожден-
ного ребенка (детей), с сохранением средней заработной платы, 
если это предусмотрено условиями трудового и (или) коллектив-
ного договора, актом работодателя, за вычетом суммы социаль-
ной выплаты на случай потери дохода в связи с беременностью и 
родами, усыновлением (удочерением) новорожденного ребенка 
(детей), осуществленной в соответствии с законодательством 
Республики Казахстан об обязательном социальном страхова-
нии».

Внесены существенные изменения и дополнения в Закон Ре-
спублики Казахстан от 20 июня 1997 года «О пенсионном обе-
спечении в Республике Казахстан». В частности, право на пенси-
онные выплаты из накопительных пенсионных фондов за счет 
обязательных пенсионных взносов имеют лица, имеющие пенси-
онные накопления в накопительном пенсионном фонде: мужчи-
ны по достижении пятидесятипятилетнего возраста и женщины 
– пятидесятилетнего возраста (а раньше тоже было 55 лет) при до-
статочности пенсионных накоплений для обеспечения выплаты 
не ниже размера минимальной пенсии, установленного законом 
о республиканском бюджете.

В срок не позднее пяти рабочих дней (а не в течение тридцати 
календарных дней, как раньше) с даты получения документов, со-
ответствующих требованиям, установленным нормативным пра-
вовым актом уполномоченного органа, накопительный пенсион-
ный фонд обязан перевести пенсионные накопления получателя 
в страховую организацию.

Также внесены изменения в Закон Республики Казахстан от 25 
апреля 2003 года «Об обязательном социальном страховании». К 
примеру, закон дополнен нормой о том, что иностранцы и лица 
без гражданства, постоянно проживающие на территории Респу-
блики Казахстан, пользуются правом на получение социальных 
выплат наравне с гражданами Республики Казахстан. Кроме того, 
закон дополнен следующей нормой: «В случае если общая сумма 
начисленных доходов работнику за календарный месяц менее 
минимального размера заработной платы, установленного зако-
ном о республиканском бюджете, то объект исчисления социаль-
ных отчислений определяется исходя из минимального размера 
заработной платы».

Настоящий Закон вводится в действие по истечении 10 кален-
дарных дней после его первого официального опубликования. 
Опубликован в официальной печати 6 февраля 2013 года.

Денежная политика

Основные направления денежно-кредитной политики Ре-
спублики Казахстан на 2013 год одобрены постановлением 
правления Национального банка Республики Казахстан от 25 
января 2013 года №16

В 2012 году в мировой экономике наблюдалось замедление тем-
пов экономического роста, что усилило предположения ведущих 
мировых экономистов о затяжном характере экономического 
кризиса и недостаточности, а порой некорректности предприни-
маемых усилий по преодолению кризисных явлений.

Если в 2007-2010 годах основная направленность мер по стиму-
лированию развития экономик США и стран еврозоны заключа-
лась в изыскании дополнительных путей вливания ликвидности 
в экономическую систему с целью стимулирования внутренне-
го спроса и снижения безработицы, то в 2011-2012 годах стали 
чаще использоваться меры по обеспечению фискальной устой-
чивости путем снижения государственных затрат и повышения 
налогов. В то же время очевидно, что возможным последствием 
меньшей государственной поддержки и более высоких нало-
гов может явиться снижение деловой активности, а также рост 

безработицы и, соответственно, социальной напряженности.
В этой связи, прогнозы относительно роста мировой эконо-
мики, и в частности стран еврозоны, пересматриваются в сто-
рону снижения. Ухудшение прогнозов происходит и вслед-
ствие засухи 2012 года, вызвавшей опасения относительно 
продовольственного кризиса, приобретающего глобальный 
характер. Практиковавшееся ранее центральными банками, 
правительствами развитых стран и мировыми финансовыми 
институтами масштабное вливание ликвидности в финансо-
вую сферу в целях возобновления устойчивого экономическо-
го роста, как и прогнозировали некоторые экономисты, по-
высили инфляционные риски на мировых товарных рынках.
Наблюдается замедление экономического роста в таких крупных 
центрах мировой экономики как Китай и Япония. Значимость 
этих стран в отношении влияния на экономические тенденции в 
других странах, в том числе и в Казахстане, велика и дает основа-
ние предполагать замедление развития всей мировой экономики.
В то же время прогнозы мировых финансовых институтов и стран 
ОПЕК относительно цен на энергоносители в 2013 году весьма 
благоприятны – предполагается некоторый рост, что позволяет 
ожидать сохранение устойчивых тенденций развития в странах 
экспортерах сырья, в том числе Казахстане.

Новинки законотворчества
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Товарищеский матч между футболь-

ными клубами «Краснодар» и «Днепр» 

завершился дракой игроков. Об этом со-

общает официальный сайт российской 

команды. Игра между «Краснодаром» 

и «Днепром» состоялась 10 февраля в 

Испании, где обе команды проводят 

учебно-тренировочный сбор. Потасов-

ка с участием футболистов произошла 

перед самым свистком на перерыв при 

счете 0:0. Российский клуб назвал глав-

ными виновниками произошедшего 

игрока «Днепра» Руслана Ротаня и ар-

битра матча. По версии краснодарцев, 

испанский судья Карранка из-за «низ-

кой квалификации или элементарной 

трусости» никак не пресекал грубость 

со стороны игроков украинской коман-

ды. В сообщении «Краснодара» также 

говорится, что Руслан Ротань неодно-

кратно грубо нарушал правила против 

полузащитника российской команды 

Марсио, однако арбитр на это никак не 

реагировал. В самом конце тайма Ро-

тань в очередной раз сфолил на Марсио, 

что привело к драке с участием запас-

ных обеих команд. Игроки «Краснода-

ра» были готовы продолжить встречу, 

однако тренерский штаб «Днепра» вы-

ступил против. Судья принял решение 

игру не возобновлять. (lenta.ru)

МОК В РАЗДУМЬЯХ

Исполком Международного олим-

пийского комитета (МОК) рекомендо-

вал исключить спортивную борьбу из 

программы летних Олимпийских игр 

2020 года. Об этом сообщает Associated 

Press со ссылкой на собственные источ-

ники в МОК. При этом не сообщается, 

все ли виды борьбы – греко-римская, 

вольная и женская – рекомендованы к 

исключению. 12 февраля члены испол-

кома рассмотрели доклад, в котором на 

основании 30 критериев давалась оцен-

ка всем 26 видам спорта, входящим в 

программу летних Олимпиад. Ранее 

СМИ называли основным претенден-

том на исключение из олимпийской 

программы современное пятиборье. 

Также назывались таэквондо, настоль-

ный теннис и бадминтон. В мае 2013 

года в Санкт-Петербурге состоится за-

седание исполкома МОК, на котором 

будет решено, какой вид спорта стоит 

рекомендовать на включение в про-

грамму Игр-2020. На включение пре-

тендуют бейсбол, софтбол, карате, 

роликовый спорт, сквош, спортивное 

скалолазание, вейкбординг и ушу. На-

ряду с этими видами спорта борьба 

также будет претендовать на то, чтобы 

сохранить место на Олимпиаде. Окон-

чательное решение будет принято на 

125-й сессии МОК в Буэнос-Айресе в 

сентябре 2013 года. Тогда же будет вы-

брана столица Олимпиады, на которую 

претендуют Мадрид, Стамбул и Токио. 

Вольная и греко-римская борьба входи-

ла в программу всех Олимпиад, кроме 

Игр 1900 года в Париже. В 2004 году 

на Олимпиаде в Афинах дебютировала 

женская борьба. На Олимпиаде 2012 

года в Лондоне российские борцы выи-

грали четыре золотых, две серебряных 

и пять бронзовых медалей. Наталья 

Воробьева стала первой олимпийской 

чемпионкой из России в женской борь-

бе. (lenta.ru)

УЖЕСТОЧИЛИ

Российская футбольная премьер-

лига (РФПЛ) внесла изменения в свой 

регламент, согласно которым приобре-

сти билеты на матчи можно будет толь-

ко при наличии удостоверения лично-

сти. Об этом сообщает РИА «Новости» 

со ссылкой на исполнительного дирек-

тора РФПЛ Сергея Чебана. 8 февраля в 

Москве прошло общее собрание членов 

РФПЛ, на котором были утверждены 

изменения. Чебан отметил, что в пер-

вое время могут возникнуть трудности, 

но потом «все наладится, и это войдет в 

норму». Директор РФПЛ рассказал, что 

за внесение поправок высказались все 

16 клубов лиги. Также Чебан рассказал, 

что вскоре будет создана единая база 

фанатов. Эта база, а также идентифика-

ционная карточка болельщика должны 

упростить приобретение билетов на 

футбол. Впервые требовать документы 

при покупке билетов стал московский 

«Локомотив» в конце ноября 2012 года. 

Тогда же лига рекомендовала всем ко-

мандам последовать примеру железно-

дорожников. Поводом для ужесточения 

правил посещения футбольных матчей 

послужили беспорядки фанатов на 

игре Кубка России между московскими 

«Динамо» и «Торпедо», а также на встре-

че премьер-лиги между «Динамо» и пи-

терским «Зенитом». (lenta.ru)

ОСТАНОВИЛИ 
МАТЧ

Матч между греческими баскет-

больными командами «Олимпиакос» и 

«Панатинаикос» в воскресенье был пре-

рван из-за драки болельщиков, переда-

ет агентство Associated Press. Команды 

играли второй период финала нацио-

нального чемпионата, когда между 

игроками произошел конфликт. После 

этого фанаты «Олимпиакоса» бросили 

в одного из игроков камень, который 

повредил руку одному из защитников 

«Панатинаикоса». Тогда фанаты по-

следнего ввязались в драку с обидчи-

ками спортсмена. Полиция применила 

к дерущимся светошумовые гранаты, 

о задержанных информации нет. Матч 

прервался при счете 26:17 в пользу «Па-

натинаикоса». Как ожидается, финаль-

ная игра возобновится, когда со стадио-

на выведут всех зрителей. Как отмечает 

агентство, на финал были допущены по 

900 болельщиков от обеих команд. Их 

разместили по разные концы семиты-

сячного афинского стадиона, а между 

ними места на трибунах заняли сотруд-

ники спецподразделений полиции. На-

помним, противостояние фанатов «Па-

натинаикоса» и «Олимпиакоса» носит 

принципиальный характер и является 

самым непримиримым в Греции. По-

мимо баскетбола эти греческие клубы 

представлены в волейболе и футболе. 

(lenta.ru)

ФАНАТЫ 
НЕДОВОЛЬНЫ

Ранним утром 8 февраля неизвест-

ные подожгли офис иерусалимского 

футбольного клуба «Бейтар». Об этом 

сообщает издание The Times of Israel. 

Возгорание произошло около 6:00 по 

московскому времени. Предположи-

тельно, в окно была брошена бутылка 

с зажигательной смесью. В результате 

пожара никто не пострадал, однако 

серьезный ущерб был нанесен клуб-

ному музею. СМИ связывают поджог 

с недавним переходом в «Бейтар» двух 

чеченских игроков «Терека» – Заура 

Садаева и Джабраила Кадаева. Болель-

щики были крайне недовольны тем, 

что в команде появились мусульмане. 

Фанаты неоднократно устраивали ак-

ции протеста. Несколько болельщиков 

в возрасте от 22 до 24 лет были задержа-

ны во время таких акций за то, что вы-

крикивали националистические лозун-

ги, например, «Смерть арабам». Также 

один фанат был задержан полицией, 

когда пытался проникнуть на трени-

ровку «Бейтара», чтобы лично увидеть-

ся с Садаевым и Кадаевым. The Times of 

Israel пишет, что израильская полиция 

намерена пресечь деятельность группы 

болельщиков «Бейтара» под названием 

La Familia. Именно ее члены являются 

инициаторами протеста против при-

глашения чеченцев. (lenta.ru)

ПРИДЕТСЯ 
ПЛАТИТЬ

Мировой суд удовлетворил иск пи-

терского футбольного клуба «Зенит» 

к болельщику, который выбежал на 

поле во время матча чемпионата Рос-

сии с «Тереком». Фанату придется за-

платить 20 тыс. рублей – это сумма, на 

которую за поведение болельщика был 

оштрафован питерский клуб, сообщает 

«Интерфакс». Инцидент произошел 14 

сентября 2012 года. Зритель, выбежав-

ший на поле, был задержан полицией. 

Контрольно-дисциплинарный комитет 

Российского футбольного союза (КДК 

РФС) оштрафовал клуб на 20 тысяч 

рублей, после чего «Зенит» через суд 

потребовал от болельщика возместить 

ущерб. В пресс-службе «Зенита» отме-

тили, что в России это первый случай, 

когда ответственность за свой поступок 

понесет болельщик, выбежавший на 

поле. Ранее штрафы за такие инциден-

ты выплачивали исключительно сами 

клубы. (lenta.ru)

В
споминаем всех тренеров 
«Ромы» за последние годы и 
делаем вывод: успешнее всех 

оказались те, кто сейчас работает 
в России. Неделю назад в столице 
Италии произошла очередная тре-
нерская отставка – после унизи-
тельного поражения от «Кальяри» 
на «Стадио Олимпико» с поста глав-
ного тренера «Ромы» был уволен 
65-летний Зденек Земан. Совсем 
скоро «волки» определятся с новой 
кандидатурой наставника клуба, 
еще несколько лет назад считав-
шегося реальным претендентом 
на скудетто, а сейчас обживающе-
гося в середине турнирной табли-
цы; вдали от медалей и еврокуб-
ков. Тренерскими увольнениями 
тиффози «Ромы» уже не удивишь 
– новый специалист станет 12-м по 
счету, кто возглавлял команду за 
последние годы.

Зденек Земан 
(1997-1999, 2012-2013)
Сложно представить, чем руковод-
ствовались и на что рассчитывали 
в римском клубе, когда перед на-
чалом этого сезона приглашали 
на должность главного тренера 
65-летнего чешского специалиста – 
заядлого фаната сверхатакующего 
футбола. Земан руководил клубом 
в конце 90-х. За два года команда 
финишировала на 4-м, а затем на 
5-м месте, что в итоге было призна-
но неудачей, в результате чего чеш-
ский специалист был отправлен в 
отставку.

Спустя 14 лет Зденек снова был 
приглашен в «Рому», однако на этот 
раз не проработал и полноценного 
сезона. На протяжении текущего 
чемпионата отношение к Земану в 
Италии было самым разным. Одни 
называли безбашенный стиль 
римского клуба лучшей рекламой 
футбола в XXI веке – «Рома» играла 
ярко, задорно и, что немаловажно, 
провела минимальное количество 
по-настоящему скучных и безго-
левых матчей. Другие же, в пере-
рывах между не прекращавшими-
ся забегами джалоросси в атаку, к 
которым нередко присоединялись 
все, кроме вратаря, поглядывали в 
турнирную таблицу, где от тура к 
туру «Рома» скатывалась все ниже. 
Очень скоро такие результаты вы-
нудили руководство клуба поднять 
вопрос об отставке специалиста. 
Тонкая нить, связывающая трене-
ра с клубом, порвалась уже через 
несколько дней после совещания 
руководителей «Ромы», когда джа-
лоросси умудрились проиграть 
«Кальяри» на своем поле, пропу-
стив при этом четыре мяча.

Фабио Капелло 
(1999-2004)
Несмотря на конфликт с лучшим 
бомбардиром клуба Винченцо Мон-
теллой и обидами тиффози «Ромы» 

после ухода в «Ювентус», золотые 
годы римского клуба связаны имен-
но с Фабио Капелло. За пять лет 
пребывания в столице Италии Дон 
Фабио привел команду к третьему 
в истории «Ромы» скудетто, после 
чего дважды становился с клубом 
серебряным призером серии А. До-
биваться наивысшего результата 
с командой в минимальные сроки 
– визитная карточка специалиста. 
«Если вам нужен скудетто – зовите
Капелло», – шутят в Италии.

Пранделли, Феллер, 
Дельнери, Конти 
(2004-2005) 
С переходом Капелло в «Ювентус» 
в стане джалоросси началась на-
стоящая чехарда с участием сле-
дующих тренеров клуба. Чезаре 
Пранделли, ставший прошлым 
летом вице-чемпионом Евро-2012 
вместе со сборной Италии, в на-
чале сезона-2004/2005 покинул 
«Рому» по семейным обстоя-
тельствам. Руководство клуба в 
экстренном порядке назначило 
немецкого специалиста Руди Фел-
лера, успевшего поиграть за джа-
лоросси в бытность футболистом. 
Правда, и ему задержаться надол-
го не вышло – уже через месяц (!) 
Феллер был уволен.

«К сожалению, я так и не смог 
найти общий язык с игроками ко-
манды, – чуть позже признался уже 
экс-наставник «Ромы». – В столь 
сложной атмосфере, которая царила 
в команде, было просто невозможно 
работать. Физическая готовность 
футболистов оставляла желать луч-
шего, а времени на то, чтобы это ис-
править, у меня не было».

На последней пресс-
конференции Руди Феллер поже-
лал удачи будущему наставнику 
джалоросси, после чего покинул 
Рим. Вскоре «Рома» объявила о 
приглашении на пост главного тре-
нера Луиджи Дельнери, ставшего 
уже третьим приглашенным тре-
нером за последний год. Но и этот 
факт не остановил руководство 
клуба, которое продолжало менять 
тренеров как перчатки – Дельнери 
не продержался у руля команды и 
полгода. Четвертым специалистом 
был назначен Бруно Конти, посвя-
тивший римскому клубу многие 
годы, – после завершения игро-
вой карьеры Конти был назначен 
тренером молодежных команд 
«Ромы». Впрочем, и это, как выяс-
нилось впоследствии, было лишь 
временной мерой – вскоре римлян 
возглавит новый специалист…

Лучано Спалетти 
(2005-2009)
С пятой попытки «Рома» все-таки 
нашла своего тренера. В первом 
же сезоне, ознаменовавшимся 
крупнейшим в Италии скандалом 
«кальчополи», Спалетти привел 

команду к пятому месту, которое 
вскоре, после ряда серьезных дис-
циплинарных санкций по отно-
шению к другим клубам, преоб-
разовалось во второе. Тем самым 
за один сезон Лучано перетащил 
«Рому» из подвала турнирной та-
блицы к медалям, позволившим 
на следующий год участвовать в 
Лиге чемпионов. На европейской 
арене римляне сумели выйти из 
группы, однако затем с треском 
вылетели из турнира – в 1/4 фина-
ла по ним катком прошелся «Ман-
честер Юнайтед», уничтоживший 
«Рому» на «Олд Траффорд» со сче-
том 7:1. В следующие несколько 
сезонов джалоросси упрочили 
свои позиции в лидирующей ча-
сти турнирной таблицы серии А, 
дважды выиграли Кубок Италии, 
а сам Спалетти был признан луч-
шим тренером страны.

Клаудио Раньери 
(2009-2011)
На четвертый год своего пребыва-
ния в «Роме» Спалетти провалил 
начало сезона и был уволен. Спа-
сать положение римского клуба, 
привыкшего к лидерским пози-
циям, был вызван экс-наставник 
«Ювентуса» Клаудио Раньери. И 
со своей миссией итальянец спра-
вился, довольно быстро вернув ко-
манду в зону еврокубков, а в конце 
сезона и вовсе едва не опередив 
«Интер», который в итоге и стал об-
ладателем скудетто. «Рома» фини-
шировала второй, что и стало глав-
ным поводом продлить контракт 
с Раньери до 2013 года. Однако по 
устоявшейся традиции тренер не 
доработал и половины следующего 
сезона – в конце февраля 2011 года 
«Рома» упустила победу в гостевом 
поединке против «Дженоа», ведя 
по ходу матча 3:0. Уже на следую-
щий день официальный сайт джа-
лоросси сообщил о расторжении 

контракта с Раньери по обоюдному 
согласию.

Виченцо Монтелла, 
Луис Энрике 
2011-2012)
В 2009 году один из лучших бом-
бардиров «Ромы» завершает игро-
вую карьеру, тут же приглашается 
на пост наставника «молодежки» 
джалоросси, а спустя два года воз-
главляет основную команду рим-
лян. Клуб в этот момент пережива-
ет смену руководства, и в прессе все 
чаще появляется информация об 
увольнении Монтеллы новым ру-
ководством. Вскоре Винченцо дей-
ствительно уходит на понижение в 
«Катанию». Кстати, на тренерском 
поприще Монтелла за столь корот-
кий срок добился весьма заметных 
успехов. Сейчас он успешно руково-
дит «Фиорентиной», которая, поми-
мо того что играет в весьма привле-
кательный футбол, еще и сохраняет 
шансы оказаться в зоне еврокубков 
по итогам текущего сезона.

Мы же возвращаемся к «Роме», 
которая снова ошиблась в настав-
нике. «Чей футбол является са-
мым эффективным и зрелищным 
в мире? Правильно, «Барселоны». 
Кто тренирует молодежную коман-
ду, которая ежегодно дарует основ-
ному составу талант за талантом? 
Луис Энрике – его и пригласим». 
Вероятно, приблизительно по этой 
логике римляне в 2011 году заклю-
чили контракт с молодым специа-
листом на два года. Итог – 7-е место 
и очередное увольнение…

«Рома» вскоре объявит имя но-
вого наставника. В итальянской 
прессе в качестве приоритетного 
кандидата фигурирует Лоран Блан. 
Но сумеет ли он повторить успехи 
Капелло и Спалетти и вернуть джа-
лоросси в число лидеров серии А?

championat.com

По «волчьим» законам
Следующий тренер станет для «Ромы» 12-м за 16 лет

Вячеслав Селезнев

П
оход за трофеем второго по 
статусу клубного турнира 
«Старого Света» продолжат 

32 клуба. Помимо преодолевших 
групповую стадию Лиги Европы, 
здесь также оказались те, кто не 
смог пройти в плей-офф Лиги чем-
пионов. Предугадать победителя 
нынешней Лиги Европы, особен-
но сейчас, крайне затруднитель-
но. Да, есть «Челси», «Ливерпуль», 
«Зенит», «Анжи», «Атлетико», «Ин-
тер», «Лацио», «Тоттенхэм», «Аякс», 
«Бенфика» и на край дела «Байер». 
То есть выбор в предпочтениях 
огромный. Но в этом случае стоит 
вспомнить пример с прошлогодней 
феерией «Атлетика» из Бильбао, 
остановленного блистательным 
Радомелем Фалькао и его мадрид-

ским «Атлетико» в финале, кото-
рый получился испано-баскским. 
Или позапрошлогодний чисто пор-
тугальский финал между «Порту» 
и «Брагой», и это при «живых» «Ли-
верпуле», «Ман. Сити» и «Севилье». 
В общем и целом, стадии на вылет 
проходят куда острее и бескомпро-
миссней  двухкруговых состязаний 
в группах. И уже сейчас будет на 
что посмотреть.

Первые поединки пройдут в 
четверг. «Анжи» примет дома не-
мецкий «Ганновер». А «Зенит» так-
же в родных стенах встретится с 
«Ливерпулем». К слову, англичане 
во второй раз приехали в Россию 
в рамках розыгрыша нынешне-
го турнира. На групповой стадии 
мерсисайдцы сражались с «Анжи». 
Тогда соперники по разу победили 
с зеркальным счетом 1:0. 

Также в четверг состоятся дру-
гие встречи: «Леванте» (Испания) 
– «Олимпиакос» (Греция), «На-
поли» (Италия) – «Виктория» (Че-
хия), «Спарта» (Чехия) – «Челси» 
(Англия). Для голкипера «Челси» 
Петра Чеха матч в Праге обещает 
быть особенным. Именно в составе 
«Спарты» Чех когда-то громко зая-
вил о себе. Кроме того, в этот день 
амстердамский «Аякс» на своем 
поле примет клуб «Стяуа» из Буха-
реста. А «Байер» сразится в Герма-
нии с португальской «Бенфикой». 
Наконец белорусский БАТЭ по-
пробует обеспечить себе хороший 
задел в домашнем матче против 
стамбульского «Фенербахче». А ки-
евское «Динамо» встретится дома с 
французским «Бордо». 

Будет на что посмотреть и в 
пятницу. Для российских бо-
лельщиков главным событием, 
конечно же, станет матч между 
мадридским «Атлетико» и казан-
ским «Рубином». А украинские лю-
бители футбола обратят взоры на 
матчи «Ньюкасл» – «Металлист» и 
«Базель» – «Днепр». Для всех трех 
клубов с постсоветского простран-
ства вечер пятницы обещает быть 
трудным. 

Кроме того, в пятницу не-
мецкий «Штутгарт» встретится с 
обидчиком «Актобе» – бельгий-
ским «Генком». В этот же вечер 
миланский «Интер» сыграет дома 
с румынским клубом «ЧФР». А по-
истине завораживающим видится 
поединок между «Тоттенхэмом» и 
«Лионом». Для вратаря английско-
го клуба Уго Льориса это противо-
стояние станет знаковым. Ведь 
голкипер сборной Франции, перед 
тем как перебраться в Англию, про-
вел в составе «Лиона» пять сезонов 
и сыграл за этот клуб без малого 
почти полторы сотни матчей. На-
конец украшением вечера пятни-
цы может стать поединок между 
менхенгладбахской «Боруссией» и 
римским «Лацио». 

Ответные встречи состоятся 21 
и 22 февраля.

Соискатели 
на трофей готовы
В четверг матчами 1/16 финала возобновится Лига Европы 2012/13
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ВОЗНЯЦКИ В 10-КЕ

Датская теннисистка Каролин Воз-

няцки вернулась в первую десятку рей-

тинга Женской теннисной ассоциации 

(WTA), заняв десятое место. Обновлен-

ный рейтинг 11 февраля опубликован 

на официальном сайте организации. 

В прошлом рейтинге от 4 февраля 22-

летняя Возняцки располагалась на 11-м 

месте, которое теперь занимает Мари-

он Бартоли из Франции. Датчанка за-

канчивала 2009 и 2010 годы на первом 

месте в рейтинге, не выиграв при этом 

ни одного турнира «Большого шлема». 

Других изменений в первой десятке 

не произошло: первое место занимает 

Виктория Азаренко из Беларуси, вто-

рой идет американка Серена Уильямс, 

на третьей строчке находится предста-

вительница России Мария Шарапова. 

Помимо Шараповой, в первой сотне 

рейтинга находятся еще шесть россия-

нок. Надежда Петрова занимает 12-е 

место, Мария Кириленко – 14-е, Ана-

стасия Павлюченкова – 28-е, Елена Вес-

нина – 33-е, Светлана Кузнецова – 51-е. 

(lenta.ru)

МЕССИ В СЛОВАРЕ

В испанский словарь Santillana во-

шло прилагательное inmessionante, 

образованное от фамилии футболиста 

«Барселоны» и сборной Аргентины 

Лионеля Месси. Об этом пишет испан-

ское издание El Mundo Deportivo. Но-

вое слово имеет два значения: 1) стиль 

игры Месси, безграничная способность 

к самосовершенствованию; 2) описа-

ние лучшего футболиста всех времен. 

О том, что для описания игры Месси 

нужно отдельное слово, сказал главный 

тренер сборной Аргентины Алехандро 

Сабелья. Он заявил об этом в октябре 

2012 года после матча с Уругваем, в 

котором Месси забил два мяча, а арген-

тинцы победили со счетом 3:0. Компа-

ния Pepsi, которая много лет сотрудни-

чает с Месси, запустила в социальных 

сетях кампанию с призывом придумать 

прилагательное, описывающее игру 

Месси. Выбрать слово из предложен-

ных вариантов должен был Сабелья, 

которому больше всего понравилось 

слово inmessionante. Словарь Santillana, 

в который включили слово, выпускает-

ся при поддержке Pepsi. (lenta.ru)

КРАЖА 
ПО-ЧЕШСКИ

Старшего тренера женской сборной 

России по биатлону Вольфганга Пих-

лера обокрали на чемпионате мира в 

чешском Нове-Место. Об этом сообща-

ет «Советский спорт». Сколько именно 

денег украли у тренера, не уточняется. 

Кража произошла еще до начала пер-

венства, которое стартовало 7 февраля, 

но известно о случившемся стало толь-

ко во вторник. По сведениям «Советско-

го спорта», организаторы испугались 

скандала и возместили Пихлеру все 

украденные у него деньги. Сам тренер 

и руководство Союза биатлонистов Рос-

сии (СБР) отказались комментировать 

произошедшее. На чемпионате мира 

подопечные Пихлера не завоевали еще 

ни одной медали. Ольга Зайцева дваж-

ды приходила к финишу четвертой (в 

спринте и гонке преследования). Пих-

лер возглавил сборную России в апреле 

2011 года. До этого он на протяжении 

длительного времени работал с коман-

дой Швеции. (lenta.ru)

ОСКОРБИЛ – 
ОТВЕЧАЙ

Главный тренер итальянского фут-

больного клуба «Сампдория» Делио 

Росси дисквалифицирован на два мат-

ча национального первенства. Об этом 

сообщает сайт Football-italia.net. Тренер 

наказан за свое поведение в игре 24-го 

тура чемпионата Италии с «Ромой». Эта 

встреча прошла 10 февраля и закончи-

лась победой «Сампдории» со счетом 

3:1. В одном из игровых эпизодов Росси, 

известный своей несдержанностью, 

показал средний палец руки защитни-

ку римлян Николасу Бурдиссо. После 

игры тренер извинился за свое поведе-

ние, добавив, что примет любое наказа-

ние. Помимо дисквалификации, тренер 

подвергся штрафу, который пожертвует 

на благотворительность. Росси наме-

рен перевести деньги на счета детской 

больницы в Генуе. В мае 2012 года Росси 

был уволен из «Фиорентины» за то, что 

во время матча подрался с футболистом 

собственной команды Адемом Льяичем. 

Тренер заменил игрока на 32-й минуте 

встречи, Льяич отреагировал на это 

аплодисментами, что не понравилось 

Росси. Запись инцидента выложена на 

Youtube. (lenta.ru)

БЕЛОРУСА 
ПРОСТИЛИ

Дисциплинарный комитет НХЛ не 

стал наказывать нападающего «Торон-

то Мэйпл Лифс» Михаила Грабовского 

за укус форварда «Монреаль Канади-

енс» Макса Пачиоретти. Об этом сооб-

щает официальный сайт лиги. Инци-

дент между Грабовским и Пачиоретти 

произошел 10 февраля. В третьем пе-

риоде встречи при счете 6:0 в пользу 

«Торонто» на льду возникла массовая 

драка, во время которой Пачиоретти 

сзади схватил рукой лицо Грабовского. 

В ответ белорусский форвард укусил 

американца. Запись инцидента вы-

ложена на Youtube. Грабовский и Па-

чиоретти за участие в драке получили 

10-минутные удаления. После матча 

игрок «Монреаля» заявил, что ему в 

качестве профилактики сделали при-

вивку от столбняка. Главный тренер 

«Канадиенс» призвал лигу разобраться 

с поведением Грабовского и вынести 

ему дополнительное наказание. В со-

общении НХЛ говорится, что после 

опроса хоккеистов, просмотра видео, а 

также медицинского отчета дисципли-

нарный комитет НХЛ не смог оконча-

тельно определиться с тем, был ли укус, 

поэтому Грабовский не может быть на-

казан. (lenta.ru)

ВЫБОР ХАБИБА

Россиянин Хабиб Аллахвердиев 30 

марта проведет первую защиту титула 

чемпиона мира по версии Всемирной 

боксерской ассоциации (WBA) в весо-

вой категории до 63,5 килограммов. 

Об этом сообщает сайт Boxingnews24.

com. Соперником Аллахвердиева будет 

представитель Колумбии Брейдис Пре-

скотт. Поединок пройдет в Лас-Вегасе 

в рамках боксерского вечера, главным 

событием которого станет бой между 

американцами Брэндоном Риосом и 

Майком Альварадо. Россиянин выи-

грал чемпионский титул 1 декабря 2012 

года, победив в Майами Хоана Гузмана 

из Доминиканы. На счету Аллахвердие-

ва 18 побед в 18 боях (восемь нокаутом). 

29-летний Прескотт провел на профес-

сиональном ринге 30 боев, выиграв 26 

(20 нокаутом) из них. В четырех пое-

динках колумбиец оказывался в роли 

проигравшего. (lenta.ru)

СЮРПРИЗ 
ДЛЯ ШЕВЫ

Индонезийский футбольный клуб 

«Митра Кукар» пригласил бывшего 

футболиста итальянского «Милана», 

лондонского «Челси» и сборной Украи-

ны Андрея Шевченко. По словам ме-

неджера индонезийской команды Рони 

Фаузана, Шевченко заинтересовало 

предложение «Митры Кукар». Об этом 

сообщает интернет-издание Goal.com. 

Переговоры о контракте индонезийцев 

с Шевченко далеки от завершения. Как 

отмечает Goal.com, украинец готов от-

ыграть за «Митру Кукар» не более пяти 

матчей, при этом зарплата Шевченко 

может составить примерно $100 тыс. за 

игру. 36-летний Шевченко провел 111 

матчей за сборную Украины. Футбо-

лист завершил карьеру после чемпио-

ната Европы 2012 года. Осенью 2012 

года Шевченко предлагали возглавить 

национальную команду, однако он это 

предложение отклонил. (lenta.ru)

ОТКАЗ 
КИРИЛЕНКО

Российская теннисистка Мария Ки-

риленко заявила, что она решила пре-

кратить выступления в парном разряде. 

Об этом сообщает сайт Tennisworldusa.

org. В текущем рейтинге Женской тен-

нисной ассоциации (WTA) в одиноч-

ном разряде Кириленко занимает 14-ю 

строчку. По словам россиянки, она 

намерена попасть в первую десятку 

рейтинга, в то время как парные высту-

пления отнимают у нее слишком мно-

го сил. «Думаю, это вполне логичное 

решение», – заявила россиянка. В паре 

с Надеждой Петровой Кириленко выи-

грала 12 титулов, в том числе итоговый 

чемпионат WTA в 2012 году. На Олим-

пийских играх в Лондоне россиянки 

стали бронзовыми медалистками. С 

начала 2013 года Кириленко выступала 

в паре с американкой Лизой Рэймонд. 

В одиночном разряде Кириленко выи-

грала шесть титулов WTA. Последнюю 

победу россиянка одержала в начале 

февраля 2013 года на соревнованиях в 

Паттайе. (lenta.ru)

Н
а прошлой неделе англий-
ская премьер-лига прого-
лосовала за новые прави-

ла финансового регулирования, 
включающие потолок зарплат и 
дефицита бюджета. Разговоры о не-
обходимости введения лимита трат 
для клубов премьер-лиги ходили в 
Англии давно. И число сторонни-
ков потолка зарплат или трансфер-
ных расходов с появлением Романа 
Абрамовича, а затем и шейха Ман-
сура росло в геометрической про-
грессии. Впрочем, немало остается 
и сторонников той точки зрения, 
что каждый волен вкладывать свои 
средства по личному усмотрению. 
И если кто-то хочет платить 50 
миллионов за Торреса или 43 мил-
лиона за Робиньо – мешать им ни в 
коем случае не следует.

Однако позиция клубов 
премьер-лиги постепенно стано-
вилась все более категоричной. Не-
смотря на то что нерациональность 
вложений миллиардеров стала в 
большей степени их собственной 
проблемой, на соперниках это тоже 
сказывалось: зарплаты начинали 
постоянно расти, и чем больше в 
Англии богатых клубов (послед-
нее пополнение в рядах транжир 
– «КПР»), тем больше денег нужно, 
чтобы конкурировать с ними даже 
за довольно средних игроков. Кро-
ме того, с введением УЕФА правил 
финансового фэйр-плей всем ко-
мандам в любом случае пришлось 
корректировать свои стратегии и 
сводить дебет с кредитом.

Все шло к тому, что и премьер-
лига придет к правилам, аналогич-
ным либо нововведениям Платини, 
либо тем, что установлены в северо-

американских лигах. Тем более что 
в Англии и так есть система огра-
ничения трат на футболистов, но 
прежде она действовала только для 
двух низших лиг в иерархии диви-
зионов. В их регламенте прописан 
максимальный объем средств, ко-
торые команды могут расходовать 
на зарплату игроков.

Для команд лиги 2 (четвертый 
дивизион) потолок зарплат со-
ставлял 60 процентов от выручки, 
сейчас он опустился до отметки в 
55%. В случае превышения на клуб 
накладывается трансферное эм-
барго, и он не может подписывать 
новичков. В лиге 1 (третий дивизи-
он) реформа идет с некоторым от-
ставанием – с этого сезона траты на 
зарплату не могут превышать 65% 
от доходов, со следующего – 60%. 
Санкции здесь приняты аналогич-
ные. В ближайшее время ограниче-
ния коснутся и чемпионшипа. Но 
они будут основаны не на потолке 
зарплат, а как раз на системе фи-
нансового фэйр-плей. Клубы вто-
рого по рангу дивизиона не смогут 
тратить больше, чем зарабатывают 
за сезон.

Для премьер-лиги переломным 
моментом стало подписание ново-
го телевизионного контракта на 
сумму 5,5 млрд фунтов. Появились 
серьезные опасения, что значи-
тельное улучшение условий ТВ-
соглашения приведет к новому 
витку гонки зарплат и раздует бюд-
жеты еще больше, что не на руку 
никому, кроме самих футболистов 
и агентов. С сентября на собраниях 
представителей лиги вопрос вве-
дения новых правил финансового 
регулирования обсуждался посто-

янно. В начале сезона британские 
СМИ оценивали число противни-
ков и сторонников данных мер как 
равное. В качестве главных лоб-
бистов введения лимита расходов 
назывались «Арсенал» с его вечной 
политикой прибыльности, «Уиган» 
и ряд команд-середняков. В ярые 
противники же записали «КПР», 
«Ман Сити» и «Астон Виллу».

Когда на этой неделе наконец 
клубы подошли к тому рубежу, ког-
да надо было принимать решение, 
«горожане» и бирмингемцы, по 
информации английских журна-
листов, действительно проголосо-
вали против любых ограничений 
экономической политики команд. 
Также их поддержали «Фулхэм», 
«Вест Бромвич», «Саутгемптон» и 
«Суонси». «Рединг» же воздержал-
ся, и в итоге сторонники введения 
новых правил получили необходи-
мые две трети голосов.

При проработке «политики ли-
митов», как ее уже успели окре-
стить, большую активность проя-
вили «Арсенал», «МЮ», «Тоттенхэм» 
и «Ливерпуль». С первыми тремя 
все понятно: «канониры», «дьяво-
лы» и «шпоры» всегда умели жить 
по средствам. А вот мерсисайдцы, 
если бы правила ввели не сейчас, 
а три года назад, должны были 
бы получить наказание – наряду с 
«Челси», «Ман Сити» и «Астон Вил-
лой», которые потратили за этот 
период значительно больше, чем 
заработали.

Итак, со следующего сезона в 
премьер-лиге будут действовать 
сразу два потолка – финансового 
дефицита и зарплат. Клубы не мо-
гут за три сезона уйти в минус боль-

ше чем на 105 млн фунтов. Кроме 
того, все команды, чей зарплатный 
фонд превысит 52 млн фунтов, не 
должны увеличивать его за сезон 
больше чем на 4 млн фунтов. Пер-
вый пункт правил перекликается с 
финансовым фэйр-плей УЕФА, под-
разумевающим дефицит бюджета 
не больше 45 млн евро. Второй – с 
регламентами НХЛ и НБА. При этом 
будет предусмотрена не только си-
стема наказаний, включающая 
снятие очков, но и определенные 
поощрения для тех клубов, кото-
рые будут обеспечивать бюджет за 
счет солидных коммерческих до-
ходов – от продажи абонементов, 
билетов, атрибутики, спонсорских 
контрактов. Важно и то, что теперь 
владельцы клубов будут обязаны 
гарантировать финансирование 
на трехлетний период и при не-
обходимости покрывать дефицит 
бюджета.

Какие же последствия сулят но-
вые правила? Едва ли премьер-лига 
станет менее привлекательна или 
конкурентоспособна на футболь-
ном рынке. Финансовый регламент 
жестким не назовешь, УЕФА уста-
навливает более строгие требова-
ния к бюджетам. Но ограничить 
инфляцию эти меры должны по-
мочь. А самый забавный парадокс 
в том, что в какой-то мере потол-
ки зарплат и дефицита защища-
ют интересы именно богатейших 
клубов. Владельцы «Ман Сити» и 
«Челси» уже вложили огромные 
деньги в игроков, сформировали 
платежные ведомости, в три раза 
превышающие условный порог в 52 
млн фунтов. И теперь им достаточ-
но удерживаться на этом уровне. А 
новые правила фактически исклю-
чают появление новых владельцев, 
разбрасывающихся миллионами. 
Точнее, они смогут вложить в клуб 
значительные средства, но лишь 
в долгосрочном периоде, а не за 
одно-два трансферных окна, как 
это бывало прежде. И в этом пла-
не премьер-лига закрепила некий 
статус-кво 2013 года.

championat.com

Данияр Балахметов

В 
ЮАР завершился Кубок афри-
канских наций по футболу. В 
воскресенье в Йоханнесбур-

ге футболисты сборной Нигерии, 
минимально обыграв команду 
Буркина-Фасо, золотыми буквами 
вписали свои имена в летопись аф-
риканского футбола. «Суперорлы» 
долго шли к заветной цели. До это-
го им всего два раза покорился Ку-
бок Африки. В далеких 1980 и 1994 
годах. В 1984, 1988, 1990 и 2000 они 
были близки к завоеванию трофея, 
но по издевательскому стечению 
обстоятельств уступали в финалах 
1984, 1988 и 2000 сборной Камеру-
на, а в 1990 проиграли Алжиру. 

В финале-2013 нигерийцы встре-
чались со сборной Буркина-Фасо, с 
которой в группе поделили очки, 
сыграв 1:1. Сами буркинийцы 

впервые в истории сумели добрать-
ся до финала континентального 
первенства, заняв в группе первое 
место и опередив, в том числе ко-
манду Замбии – сенсационно побе-
дившую на турнире 2012 года. По 
итогам четвертьфинала «жеребцы» 
отправили домой сборную Того во 
главе с великим и ужасным Эмма-
нуэлем Адебайором. А в 1/2 финала 
буркинийцы сделали невозможное 
– обыграли сборную Ганы, которая 
во весь опор стремилась в финал. В 
этой встрече Буркина-Фасо сначала 
отыгрывалась, после того как ган-
цы вышли вперед. А в добавленное 
время они выстояли после удале-
ния Джонатана Питройпы, которое 
состоялось на 117-й минуте. А даль-
ше была серия пенальти, где бурки-
нийцы оказались лучше – 3:2. 

В другом полуфинале сборная 
Нигерии крупно обыграла команду 

Мали – 4:1. В этой встрече по разу от-
личились «россияне» – Эммануэль 
Эменике («Спартак») и Ахмед Муса 
(ЦСКА), а также «украинец» Браун 
Идейе из киевского «Динамо».

В финале нигерийцы вынужде-
ны были обходиться без Эммануэ-
ля Эменике, ранее получившего 
травму. Зато сборная Буркина-Фасо 
сумела обжаловать дисквалифика-
цию Джонатана Питройпы в матче 
с Ганой. И полузащитник фран-
цузского «Ренна» получил возмож-
ность сыграть в финале. 

Сам финал вышел крайне на-
пряженным и упорным. Команды 
играли с оглядкой на ворота и пред-
почитали без лишней на то надоб-
ности не рисковать. Все понимали 
цену ошибки. Правда, при этом 
«суперорлы» выглядели предпо-
чтительнее, но не сумели извлечь 
из своего преимущества каких-

либо дивидендов. А с учетом того, 
что Буркина-Фасо начинала играть 
все увереннее, преимущество ни-
герийцев уже не казалось столь 
очевидным. Правда, до перерыва 
они все же сумели распечатать во-
рота буркинийцев. На 40-й минуте 
отличился Сандей Мба. 

Во второй половине встречи 
нигерийцы играли по счету, при 
этом упустили несколько хоро-
ших возможностей. Но главное, 
не позволили буркинийцам соз-
дать что-нибудь в ответ. Рулевой 
«суперорлов» Стивен Кеши в 1994 
году побеждал на Кубке Африки в 
качестве игрока, а теперь принял 
трофей в совершенно другой ипо-
стаси. При этом он стал вторым 
человеком, кому удавалось сделать 
это подобным образом. 

К слову, в ближайшие два года 
нигерийцы будут обладателями 
континентального трофея. А ле-
том им предстоит участие на Кубке 
конфедераций, который пройдет 
в Бразилии. Это будет своего рода 
репетицией грядущего мирового 
первенства. 

Возвращаясь к заключительной 
стадии, нельзя не отметить поеди-
нок за третье место, в котором сы-
грали потерпевшие неудачу в по-
луфиналах – сборные Мали и Ганы. 
Ганцам наряду с Кот-д’Ивуаром 
вообще прочили роли как ми-
нимум финалистов турнира. Но 
вот только на бумаге пока что все 
сходилось, а на деле вышло так, 
как вышло. В итоге искушенные 
«черные звезды» и менее притяза-
тельные «орлы» довольствовались 
участием в утешительном финале. 
И здесь, где-то благодаря стече-
нию обстоятельств (промах игро-
ка сборной Ганы Мубарака Вакасо 
с пенальти на 58-й минуте, при 
счете 2:0 в пользу Мали), а где-то 
и уверенной игре самой сборной 
Мали судьба «бронзы» была предо-
пределена. В итоге «орлы» одержа-
ли весьма уверенную победу – 3:1 
и оставили Гану вовсе без наград 
Кубка Африки. 

Касаясь персоналий, нельзя не 
отметить лучшего игрока турни-
ра, коим стал Джонатан Питройпа. 
Лучшим бомбардиром был признан 
Эммануэль Эменике с четырьмя 
голами на счету. Такое же количе-
ство забитых мячей принадлежит 
ганцу Мубараку Вакасо. Награда 
самого честного игрока досталась 
игроку сборной Нигерии Виктору 
Мозесу. А самый красивый гол на 
турнире провел тунисец Юссеф 
Мсакни, отличившийся во встрече 
с Алжиром. 

Следующий Кубок африкан-
ских наций состоится в 2015 году 
в Марокко.

Премьер-лига 
достигла потолка

«Суперорлы» 
снова взлетают



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 14  ФЕВРАЛЯ, 201314 // СПОРТ

ВЕРНУЛИ ТКАЧУКА

Голкипер молодежной сбор-

ной Казахстана и «Шахтера» 

не будет выступать в «Кайрате».

Ткачук на прошлой неделе прибыл 

на просмотр в «Кайрат», оставил благо-

приятное впечатление на тренерский 

штаб алматинцев, но затем был отозван 

«горняками». Причина в травме ре-

зервного вратаря карагандинцев Иго-

ря Шацкого, который выбыл из строя 

на долгий срок. 20-летний Сергей Тка-

чук имеет в своем активе 13 матчей 

в составе молодежной сборной Казах-

стана. Воспитанник киевского футбола 

в «Шахтере» играет на протяжении по-

лутора лет. (sports.kz)

ПЛЮСЫ ГОЛУБЕВА

Казахстанский теннисист Андрей 

Голубев в течение недели отыграл две 

строчки во второй сотне рейтинга Ассо-

циации теннисистов-профессионалов 

(ATP) и приблизился к лучшему из ка-

захстанцев – Михаилу Кукушкину, со-

общает сайт ATP.  Голубев поднялся 

во второй сотне со 165-го до 163 места, 

Кукушкин же опустился на две стро-

ки – до 157 места. Казахстанец Евгений 

Королев по состоянию на 11 февраля 

потерял три строчки и занимает 189 по-

зицию, Юрий Щукин поднялся за семь 

дней на четыре строчки – до 470 пози-

ции, Денис Евсеев потерял три строчки 

и перешел в седьмую сотню рейтинга – 

на 602 место, Алексей Кедрюк остался 

609-м. Лидирует в рейтинге одиночного 

разряда по-прежнему серб Новак Джо-

кович, вторым идет швейцарец Роже 

Федерер, на третьей строчке – британец 

Энди Маррей. В рейтинге парного разря-

да Голубев, находящийся в третьей сот-

не, опустился на пять строчек – он 232-й, 

Щукин потерял столько же и занимает 

233 место, Кукушкин потерял одну по-

зицию и стал 424-м. Кедрюк опустился 

с 799-го до 800 места, Королев рухнул 

на 103 позиции – до 912 места, Евсеев 

поднялся на строчку, до 827 места. Ли-

дируют в рейтинге парного разряда 

по-прежнему американцы Боб и Майк 

Брайаны, на третьем месте – испанец 

Марк Лопес. (newskaz.ru)

ПО МНЕНИЮ 
ИШИДЫ

Японский средневес Нобухиро 

Ишида (24-8-2, 9 КО) провел пресс-

конференцию в Осаке (Япония), на ко-

торой официально объявил о том, что 

31 марта в Монте-Карло он оспорит 

титул чемпиона мира в среднем весе 

по версии WBA в поединке против ка-

захстанца Геннадия Головкина (25-0, 

22 КО). После встречи с журналистами 

37-летний боксер отправился в Лос-

Анджелес (штат Калифорния, США), 

где он планирует начать свою подготов-

ку под руководством опытного тренера 

Руди Эрнандеса. «Я думаю, что на се-

годняшний день Геннадий Головкин 

является сильнейшим средневесом 

в мире, – цитирует Ишиду BoxingScene.

com. – Он станет самым опасным сопер-

ником в моей карьере. Возможно, это 

моя последняя возможность заявить 

о себе на мировом уровне. Несмотря 

на то, что меня могут нокаутировать, 

я буду идти вперед и устрою на рин-

ге отличное зрелище. Когда есть сила 

воли, то тебе все по плечу!» Свой послед-

ний поединок Нобухиро Ишида про-

вел 1 мая 2012 года в спорткомплексе 

«Крылатское» в Москве и уступил чем-

пиону WBO в среднем весе россиянину 

Дмитрию Пирогу (20-0, 15 КО) едино-

гласным решением судей. Отметим, 

что за 12-летнюю профессиональную 

карьеру японский боксер еще ни разу 

не проигрывал досрочно.  (boxing.ru)

ПОДПИСАЛИ 
ПЕРУАНЦА

Алматинский клуб продолжает 

селекционную работу. На днях стало 

известно, что трехлетний контракт 

подписан с еще одним легионером. 

Им является перуанский футболист 

Хесус Рабаналь. Наша справка. Хесус 

Рабаналь родился 25 декабря 1984 года. 

Рост 184 сантиметра. С 2004 по 2011 

год выступал за «Университарио». В со-

ставе этого клуба провел 146 матчей 

и забил пять голов. В сезоне-2012 за-

щищал цвета «Альянс Лима». Провел 

36 игр, забил три гола. В активе футбо-

листа 7 матчей за сборную своей стра-

ны. Вот что сказал о Рабанале главный 

тренер «Кайрата» Владимир Вайсс:

– «Это хорошее приобретение для клу-

ба. Он цепкий, в то же время манев-

ренный левый защитник. Любит под-

ключаться к атаке. Я рад, что в нашей 

команде будет выступать такой фут-

болист». Южноамериканец присоеди-

нится к команде на сборах в испанской 

Валенсии, который начнется 14 февра-

ля. (fckairat.kz)

ТЕТРАДЗЕ ПРИНЯЛ 
«ЖЕТЫСУ»

В воскресенье вечером извест-

ный российский специалист Омари 

Тетрадзе сообщил корреспонденту 

«СЭ» Павлу Алешину о том, что был 

представлен игрокам казахстан-

ского клуба «Жетысу» из Талдыкор-

гана в качестве главного тренера.

Напомним, что последним местом ра-

боты бывшего футболиста сборной Рос-

сии была «Волга», а до нижегородского 

клуба он трудился в «Анжи» и «Крыльях 

Советов». (sport-express.ru)

ДАЛЬШЕ «ВАРДАР»

Македонский футболист Димитрия 

Лазаревски, игравший в прошлом се-

зоне за «Астану» (провел все 26 матчей 

в турнире КПЛ), будет теперь выступать 

на родине. Левый защитник астанчан 

подписал контракт с клубом «Вардар» 

(Скопье), где также выступает знако-

мый нам по играм за «Тараз» в 2011 году 

хавбек Остойя Степанович. (sports.kz)

БОДИОНГ 
В «КЕЧКЕМЕТЕ»

Камерунский полузащитник 

Кристиан Бодионг Эбала, игравший 

в 2012 году за «Астану» (16 матчей 

в премьер-лиге), не будет выступать 

за команду из столицы нашей страны 

в новом сезоне. Африканский футбо-

лист не совсем еще оправился от по-

следствий полученной в «Астане» 

травмы, почему и вернулся из аренды 

в Казахстане в венгерский «Кечкемет», 

которому принадлежат права на хав-

бека. (sports.kz)

РЕЙТИНГ 
ШВЕДОВОЙ

Казахстанская теннисистка Яросла-

ва Шведова за истекшую неделю подня-

лась с 32-й на 30 строчку первой сотни 

еженедельно обновляемого рейтинга 

Женской теннисной ассоциации (WTA), 

сообщает официальный сайт WTA. 

По состоянию на 4 февраля Шведова 

остается лучшей представительницей 

республики в этом рейтинге, отыграть 

две строчки ей помог успех казахстан-

ской сборной, вышедшей в плей-офф 

переходного турнира Кубка Федерации. 

В первую сотню входят также казах-

станки Ксения Первак и Юлия Путин-

цева, поднявшаяся с 99-го на 97 место. 

Во второй сотне рейтинга казахстанка 

Галина Воскобоева осталась на 109 ме-

сте, Сесиль Каратанчева потеряла 

14 строчек и идет 129-й. В третьей сот-

не Зарина Дияс поднялась на строчку – 

на 253 место, в четвертой сотне Анна 

Данилина поднялась на четыре строч-

ки – она 334-я. Возглавляет рейтинг 

одиночного разряда по-прежнему бело-

руска Виктория Азаренко, второй идет 

американка Серена Вильямс, третьей – 

россиянка Мария Шарапова. Итоги 

парного разряда будут подведены WTA 

чуть позже. (newskaz.ru)

ПОСЛЕДНИЕ 
ШТРИХИ

Национальная сборная Казахстана 

по футзалу в преддверии отборочных 

матчей чемпионата Европы в Латвии 

проведет товарищеский матч со сбор-

ной Беларуси. 19 марта сборная Казах-

стана вылетит через Москву в Минск, 

где проведет краткосрочный учебно-

тренировочный сбор. На 21 марта на-

мечена товарищеская встреча сборных 

Беларуси и Казахстана, а 23 марта сбор-

ная Казахстана проведет спарринг с од-

ним из клубов Беларуси. Напомним, 

что 3 и 4 марта запланированы товари-

щеские матчи против сборной Узбеки-

стана в Алматы. (sports.kz)

Данияр Балахметов

П
редолимпийские квалифи-
кационные турниры для 
мужской и женской хоккей-

ных сборных Казахстана закончи-
лись неутешительно. В Сочи в буду-
щем году, к сожалению, не выступят 
ни те, ни другие. Хотя необходимо 
отметить то, что мужская сборная 
до последнего момента была близ-
ка к попаданию на Олимпийские 
игры. Подопечные Владимира Кри-
кунова начали свой поход за олим-
пийской путевкой на прошлой не-
деле в Риге, где играли команды 
группы E. В первом поединке наши 
хоккеисты противостояли сборной 
Франции. В первом периоде этой 
встречи казахстанцы забросили в 
ворота соперников две шайбы. На 
7-й минуте отличился Роман Стар-
ченко, а ассистировал ему Дмитрий 
Уппер. На 12-й минуте Константин 
Романов удвоил преимущество на-
шей сборной. А ассистентом Рома-
нова выступил новоявленный ка-
захстанец Кевин Даллмэн. 

Во втором периоде команды по 
разу обменялись заброшенными 
шайбами. На 33-й минуте удача по-
стигла Сашу Трейле. Однако спустя 
две минуты Талгат Жайлауов вновь 
удвоил разницу в счете. 

В третьем периоде французы за-
бросили еще одну шайбу (Баптисте 
Амар). Произошло это на 58-й ми-
нуте. Благодаря заброшенной шай-
бе матчу была обеспечена нервная 
концовка. Но ничего экстраорди-
нарного за оставшееся время не 
произошло, и победу отпраздно-
вали наши хоккеисты. В другой 
встрече дня сборная Латвии раз-
громила команду Великобритании 
с теннисным счетом – 6:2. 

Во второй день отборочного тур-
нира 8 февраля сборная Франции 
обыграла Великобританию со сче-
том 4:2. А во втором поединке дня 
казахстанцы сразились со сборной 
Латвии. Впоследствии оказалось, 
что эта встреча имела решающее 
значение в итогах квалификации. 
Латвийцы в этом поединке, подго-
няемые трибунами «Рига арены», 

очень быстро вышли вперед. На 
исходе 2-й минуты форвард сопер-
ников Юрис Сталс открыл счет. 
А через минуту Микелис Редлихс 
удвоил преимущество сборной Лат-
вии. Казахстанцы сумели сократить 
разницу в счете на 16-й минуте, по-
сле того как точный бросок удался 
Дмитрию Упперу. Удачным для 
нашей сборной получился второй 
период. На 33-й минуте с передачи 
Виктора Александрова отличился 
Роман Савченко. Так, преимуще-
ство латвийцев было нивелирова-
но, а для определения победителя 
встречи оставался целый период.

Начало второй двадцатими-
нутки ознаменовалось для нашей 
сборной пропущенной шайбой. 
Спустя 40 секунд после начала пе-
риода Лаурис Дарзлинс отличился 
с передачи Мартинса Карсумса. К 
сожалению, еще раз, найти в себе 
силы сравнять счет наши хоккеи-
сты не смогли. 

В конечном итоге судьба един-
ственной путевки из группы ре-
шалась в последний игровой день. 

В воскресенье наши хоккеисты 
встречались с аутсайдером группы, 
сборной Великобритании. В этом 
поединке подопечные Владимира 
Крикунова ровным счетом не испы-
тали каких-либо проблем. В первом 
периоде этой встречи казахстанцы 
забросили две шайбы. Первый раз 
ворота британцев спустя 30 секунд 
после начала поединка поразил 
Роман Старченко. А на 3-й минуте 
Константин Романов удвоил преи-
мущество нашей сборной. Крайне 
результативным получился второй 
период. В эти двадцать минут ка-
захстанцы четырежды отправляли 
шайбы в ворота британцев. Отли-
чились: Талгат Жайлауов, Алексей 
Литвиненко, Илья Соларев и Вик-
тор Александров. 

В надежде на путевку казах-
станцы во втором поединке дня 
между Латвией и Францией болели 
за последних. Только победа трех-
цветных в основное время гаран-
тировала бы нашей сборной место 
на Олимпиаде. И начало поединка 
вселило надежды в успех казах-
станцев. На 3-й минуте Дамьен 
Флери вывел французов вперед. На 
15-й минуте Лоран Мьюнер удвоил 
преимущество французов. Во вто-
ром периоде встречи Лаурис Дарз-
линс сократил разницу в счете. А в 
самом начале третьей двадцатими-
нутки Мартинс Карсумс сравнял 
счет. Теперь уже Латвия попадала 
в Сочи. Оставалось лишь надеяться 
на то, что французы сумеют забить 
до конца периода. Но, к сожалению, 
счет основного времени больше не 
изменился. И победная шайба Пье-
ра Эдуарда Беллемара в овертайме 
оказалась бесполезной для коман-
ды Владимира Крикунова. В итоге в 
Сочи поедет сборная Латвии. Между 
тем на Олимпиаде не будет и сбор-
ной Беларуси. Подопечные Андрея 
Скабелки сенсационно уступили 
путевку сборной Словении.

В отличие от мужской сборной, 
наша женская команда едва ли не 
с самого начала отборочного тур-
нира оказалась в роли обречен-
ной. Наши хоккеистки уступили 
во всех трех матчах (Чехии – 1:5, 
Китаю – 1:2, Германии – 0:5) с об-
щей разницей заброшенных и про-
пущенных шайб 2:12. 

Вячеслав Селезнев

В
о вторник возобновилась 
Лига чемпионов 2012/13. 
Матчи вторника завершились 

в пользу гостей. Наиболее убеди-
тельную победу одержал итальян-
ский «Ювентус», который отгрузил 
в ворота «Селтика» три мяча. Один-
надцать с половиной лет назад эти 
команды в Лиге чемпионов высту-
пали в одной группе. В сентябре 
2001 года «Ювентус» дома нанес 
поражение «кельтам» со счетом 
3:2. А в Шотландии спустя месяц 
«Селтик» в упорном поединке 
переиграл «Юве» со счетом 4:3. Во 
вторник о чем-то подобном не было 
и речи. Чемпионат Шотландии в 
последние годы не имеет никакого 
развития. Конечно, это не задвор-
ки, но уже и не топ-уровень евро-
пейского футбола. А в связи с тем, 
что этим летом «Рейнджерс» был 
понижен в классе, «Селтик» вовсе 
оказался вне конкурентной среды. 

Минувшей осенью шотландцы 
показали, что можно, несмотря на 
скромные возможности, решать 
большие задачи. Казалось, что и 
в 1/8 финала «Селтик» упрется 
и «Ювентусу» придется нелегко, 
по крайней мере в Глазго. Однако 
вместо этого итальянцы одержали 
крупную выездную победу. Хотя 
до 77-й минуты, пока не отличил-
ся Клаудиу Маркизио, «Ювентусу» 
удалась только одна голевая атака. 
Автором забитого мяча на 3-й ми-
нуте стал Аллесандро Матри. На 
83-й минуте Мирко Вучинич забил 
третий гол гостей. Не исключе-
но, что благодаря крупной победе 
«Ювентус» практически обеспечил 
себе выход в 1/4 финала. Ответная 
встреча состоится 6 марта.

Во втором поединке вторника 
французский «ПСЖ» в гостях играл 
с «Валенсией». Парижане нагляд-
но подтвердили статус фаворита 
пары. На 10-й минуте Эсекьель 
Лавесси вывел «ПСЖ» вперед. А на 
43-й минуте Хавьер Пасторе удво-
ил преимущество гостей. «Летучие 
мыши» лишь на 90-й минуте суме-
ли сократить разницу в счете. Отли-
ился француз Адил Рами. К тому же 
на второй дополнительной минуте 
с поля был удален форвард гостей 
Златан Ибрагимович. Плюс к это-
му, из-за перебора желтых карточек 
в ответной игре не примет участия 
полузащитник парижан Марко Ве-
ратти. 6 марта станет понятно, ка-
ким образом фактор отсутствия Ве-
ратти и Ибрагимовича скажется на 
итоговом результате в этой паре.

В среду поздно вечером ма-
дридский «Реал» принимал «МЮ», 
а донецкий «Шахтер» играл дома 
против дортмундской «Боруссии». 
Встречу «Реала» и «МЮ» окрестили 
досрочным финалом. Результаты 
этих поединков ввиду своего позд-
него начала не попали в обзор. Но 
общий итог этих противостояний 
будет известен 5 марта. 

А в следующий  вторник встре-
тятся «Порту» – «Малага» и «Арсе-
нал» – «Бавария».  Испанский клуб 
с первой попытки сумел квалифи-
цироваться в плей-офф. Причем 
сделала это «Малага», заняв пер-
вое место в группе, где также вы-
ступали «Милан» и «Зенит». А вот 
«Порту» стал вторым в квартете, 
где играли «ПСЖ» и два «Динамо» 
– киевское и загребское. Рассу-
ждать о фаворите в противостоя-
нии испанского и португальского 
клубов будет несколько преждев-
ременно. Хотя статистики сразу 
воскликнут о богатом еврокубко-
вом опыте и традициях «Порту». 
Однако этот фактор в отдельных 
случаях не носит какого-либо 
решающего значения. Да и сама 
«Малага» осенью подтвердила, 
что с авторитетами можно и нуж-
но сражаться на равных. Сейчас 
«Малага» в испанской Примере 
идет на четвертом месте, отставая 
от мадридского «Реала» на 7 очков 
и на 23 очка от лидирующей «Бар-
селоны».  

Интересным выглядит и проти-
востояние «Арсенала» и «Баварии». 
Мюнхенцы представляются в этой 
паре едва ли не безоговорочным 
фаворитом. Однако только 13 мар-
та, когда состоятся ответные встре-
чи, можно будет подводить итоги. 
Впрочем, в финале Лиги чемпионов 
2011/12, когда «Бавария» на род-
ной «Альянс Арене» встречалась 
с «Челси», многие тоже полагали, 
что англичанам ничего не светит. 
Однако у «Челси» на этот счет было 
свое мнение. Что касается нынеш-
него противостояния, то «Бава-
рия», несмотря на свою блестящую 
форму, судя по всему, не будет без-
оговорочным фаворитом противо-
стояния. Не так уж просты сейчас 
«канониры», хотя в розыгрыше ны-
нешней Лиги чемпионов «Арсенал» 
уступил дома немецкому «Шальке» 
со счетом 0:2, а в гостях сыграл вни-
чью 2:2. Сейчас «канониры» идут 
на пятом месте в премьер-лиге. А 
«Бавария» с большим отрывом ли-
дирует в бундеслиге. 

В Сочи едут другие

Лига чемпионов. 
Продолжение
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Э
то путешествие к истокам 
моды и ивентов стоит на 1 
месте в списке мировых со-

бытий, которые каждый современ-
ный человек непременно должен 
посетить хотя бы раз в своей жиз-
ни. Этот роскошный, изысканный 
и эксклюзивный бал, проходящий 
в рамках венецианского карнава-
ла, на одну ночь переносит в про-
шлое самых видных мировых селе-
брити.

Знаменитая фраза советской 
эпохи «Увидеть Париж и умереть» 
уже давно не актуальна. В наше 
время его (Париж) видели мно-
гие, причем не раз... Приоритеты 
меняются, и туризм как таковой 
уступает свое место туризму собы-
тийному. Но и тут не так все про-
сто – сейчас народ желает быть не 
наблюдателем, как когда-то, а не-
посредственным участником меро-
приятия. Фестивали и карнавалы 
тоже не новы, да и от массовости 
избалованные туристы подуста-
ли, желая VIP-формата, пусть и за 
большие деньги.

Бал Дожа
Венецианский карнавал до сих пор 
остается одним из самых извест-
ных на планете. Хмельная атмос-
фера, интриги, загадки, чарующие 
декорации узких улочек и каналов. 
Время почти ничего не меняет в 
церемонии и настрое праздника 
для масс, да какие могут быть из-
менения в городе-призраке? Но… 
Двадцать лет назад одна предпри-
имчивая венецианка и стилист 
шикарных исторических костюмов, 
решается на смелый шаг – в рамках 
карнавала организует утопающий в 
роскоши Бал Дожа (в средневековье 
– верховного правителя Венециан-
ской Республики), который момен-
тально становится событием года.

«Il Ballo del Doge» не просто ко-
стюмированное шоу, а наиболее 
значимое мероприятие Венеции. 
Творческий, музыкальный и теа-
тральный вечер, тщательно про-
думанный до мельчайших деталей. 
Гостей встречают при магическом 
освещении в огромных зеркальных 
залах с декорациями. Актеры, кото-
рые правят бал и вовлекают гостей 
во все свои глупости и забавы, сти-
рают грани между восприятием 
и ощущениями. Все гениальное – 
просто!

«Закройте глаза и погрузитесь 
в атмосферу самого чудесного ве-

чера в своей жизни...» звучит девиз 
бала. За вечер здесь можно уви-
деть сотню перфомансов: артисты 
комедии дель арте, музыканты, 
играющие на хрустальных фуже-
рах, балерины-стриптизерши – 
всего не перечислить; но к утру все 
эти ряженые действа сливаются в 
один сплошной сюрреалистичный 
фильм.

Гости Бала
Пропуск на такие вечеринки, как 
и сотни лет назад – либо громкое 
имя, либо деньги.

Встреча на балу с настоящим 
принцем или принцессой – вовсе 
не сказка. Особы королевской кро-
ви, голливудские знаменитости и 
шейхи, известные бизнесмены, по-
литики и деятели искусства, лица 
которых будут скрыты под маска-
ми, слетаются сюда каждый год в 
феврале.

Роберто Панчиера, руководи-
тель департамента туризма Вене-
ции: «Вот что-что, а карнавал в ре-
кламе не нуждается. Как и те люди, 
которые сюда приезжают. А приез-
жают короли, принцы и очень мно-
го состоятельных людей, особенно 
с востока. Но их имен вы не уви-
дите на следующий день в газетах 
– они предпочитают находиться 
здесь инкогнито».

Феноменальный успех бала 
скрыт в невероятном ощущении 
игры и тайны, которых так не хва-
тает современному человеку. Каза-
лось бы, парадокс – но карнаваль-
ные маски помогают нам снять 
«маски», которые мы носим в жиз-
ни. Наверное, поэтому маскарады 
всегда имеют такой успех, так как 
ты можешь стать кем захочешь, и 
это интригует еще больше! Именно 
так многие представители элиты 
присутствуют на карнавале, и это 
доставляет гостям особое удоволь-
ствие...

Маски обычно скидываются по-
сле полуночи, когда внизу, на так 
называемом Романтическом этаже, 
начинается дискотека. Диджеи из 
Лондона или Парижа до утра кру-
тят диски, создавая неповторимый 
микс из современных ритмов и му-
зыки средневековья. Говорят, что 

на балу люди часто находят свою 
любовь. В расслабленной атмосфе-
ре сказки, где можно играть любую 
понравившуюся роль, просто и 
легко общаться, мы становимся до-
брее и естественнее.

Целых 7 часов подряд – с 20:30 
до 03:30 – музыканты и актеры в 
костюмах развлекают публику глу-
постями и забавами, почти такими 
же, как и сто, и триста лет назад. 
Даже очень застенчивому гостю 
здесь не удастся почувствовать 
себя забытым.

История рождения бала, или 
страсть, ставшая успехом
Хозяйка вечера Антониа Сауттер 
– венецианка, модельер традици-
онных венецианских костюмов, 
как-то давала интервью Би-би-си 
о своей мастерской исторического 
платья, и телевизионщики попро-
сили ее позвать нескольких дру-

зей, облачившись в ее наряды для 
«картинки». Так был основан один 
из самых колоритных мировых ба-
лов. Первых гостей было немного 
– человек сто, и все – друзья Анто-
нии, творческая и бизнес-элита. 
Благодаря сарафанному радио на 
следующий год гостей собралось 
сотни две, через три – полтысячи. 
И тут пришлось установить квоту 
– не более 400 человек, иначе не-
возможно гарантировать эксклю-
зивное обслуживание, ведь дворец 
старинный.

Она начала свой путь в мире 
моды совсем в юном возрасте. В 23 
года она уже была единоличным 
директором итальянского офиса 
Venezia Mode, одной из ведущих 
компаний, продающих одежду 
итальянского производства в США, 
и долго проработала в Нью-Йорке, 
координируя сотрудничество меж-
ду Италией и США. Вернувшись в 
Италию, она сотрудничала с пре-
стижными Домами моды до тех 
пор, пока не почувствовала себя го-
товой создать собственную линию 
Fashion Venetia.

Получив опыт работы в мире 
моды, Антониа занялась органи-
зацией мероприятий. А почув-
ствовав потребность в создании 
мира волшебства, плода ее твор-
чества и впечатлительности, где 

могли бы переплетаться исто-
рия, искусство, культура, поэзия 
и творческий потенциал, в 1993 
году Сауттер создала междуна-
родный гала-маскарад – Бал Дожа. 
Сейчас её ивент-агентство счита-
ется одним из самых креативных 
в Европе.

«Это моя миссия, наверное. Я 
всегда организовывала «пати», с са-
мого детства. И когда-то мама ска-
зала мне – делай то, что любишь, 
и ты не будешь работать ни дня в 
своей жизни».

Дресс-код
Что касается дресс-кода – это обяза-
тельные для всех маска и костюм, 
которых в лаборатории-ателье Ан-
тонии Сауттер имеется свыше 1000 
экземпляров, все они уникальны и 
созданы вручную по индивидуаль-
ным эскизам. Некоторые – точные 
копии средневековых моделей с 
полотен и фресок известных ху-
дожников; к «исторической» базе 
некоторых – добавляются элемен-
ты, диктуемые необузданной фан-
тазией. По отзывам многих людей, 
ее ателье, – магическое место, на-
ходящееся за гранью реальности, 
– это волшебное царство нарядов, 
масок, шляп, перьев и лент, гото-
вых ворваться туда, где останавли-
вается время, и ты оказываешься в 
заколдованном мире. Цена за про-
кат одного костюма колеблется от 
200 до 1200 евро за сутки, в зави-
симости от выбранной модели (ко-
торую можно и купить). На изго-
товление каждого костюма уходит, 
в среднем, 3 месяца, а стоимость 
начинается от 1500 евро до... тут 
уже всё будет зависеть от желания 
потратиться.

Завсегдатаи прилетают в Ве-
нецию за пару месяцев до собы-
тия, чтобы спокойно отобрать 
понравившиеся костюмы. Когда 
посетитель определится с платьем, 

модистка его обмеряет, но некото-
рые нательные вещи шьются пер-
сонально. Все данные заносятся в 
компьютер, так же как и вкусовые 
пристрастия. Выбранные костюмы 
накануне действа идеально отутю-
женными доставляют в отель.

В день проведения Бала жела-
тельно хорошо выспаться, ведь 
танцевать придется до рассвета! За 
четыре часа до начала вас посетит 
парикмахер – если вы обладатель 
VIP-билета. Если нет, отправляй-
тесь в салон. Скажите мастеру, что 
вы гость Бала Дожа, закройте глаза 
и ждите чудесного превращения. 
Венецианцы любят этот бал, и при-
ческу вам сделают точь-в-точь, как 
у персонажей тех веков.

Поскольку исторические костю-
мы для современных людей – дико-
винка, одеваться придется долго, 
как минимум час. Вы не представ-
ляете, сколько времени может уйти 
на затягивание корсета и разгла-
живание нижних юбок даже с по-
мощью сотрудницы ателье.

Место проведения бала
Это уникальное и незабываемое 
действо бессменно происходит в 
одном из самых красивых дворцов 
Венеции, расположенных на Боль-
шом канале – в Палаццо Пизани 
Моретта.

Дворец был построен во второй 
половине ХV века для семьи Пиза-
ни в одном из наиболее фешене-
бельных районов на Гранд-канале. 
Великолепные сводчатые окна в 
готическом стиле делают фасад 
значимым с точки зрения архитек-
туры. Интерьер дворца оформлен в 
стиле барокко и украшен велико-
лепными работами таких знаме-
нитых венецианских живописцев 
ХVIII века, как Джова нни Батти ста 
Тье поло (Giambattista Tiepolo) и 
Якопо Гуарана (Jacopo Guarana). 

Благодаря реставрационным рабо-
там в последнее десятилетие дво-
рец Пизани вновь приобрел былое 
величие, которое так восхищало 
знаменитых посетителей в про-
шлые века, среди которых были 
император всероссийский Павел, 
Жозефина Бонапарт и австрийский 
император Иосиф II.

К слову, вспомните кадры Ку-
брика из «С широко закрытыми 
глазами». Роскошный дворец, в ко-
торый попадают герои Тома Круза 
и Николь Кидман, – точь-в-точь 
Palazzo Pisani Moretta, где и прохо-
дит Бал Дожа.

На чем добираться до 
Palazzo Pisani Moretta?
Вы же в Венеции – значит, только 
на гондоле или водном такси. Вы-
зывайте их заранее: в Италии не 
любят торопиться. 

Хозяйка рекомендует своим го-
стям не брать на бал часы и мобиль-
ные телефоны. Ведь тайна действа 
еще и в том, что здесь время засты-
вает… Ни на стенах палаццо, ни 
у обслуги часов нет – а зачем, раз 
вы уже в сказке и спешить некуда. 
Играет камерный оркестр, безу-
пречно вышколенные официанты 
скользят мимо гостей с серебряны-
ми подносами на вытянутых руках, 
предлагая шампанское – конечно, 

самое лучшее. Бал дожа – это в пер-
вую очередь нега и роскошь…

Меню и шоу 
королевского банкета
В программу вечера включены при-
ветственный коктейль и фуршет, а 
каждое блюдо пышной трапезы, 
приготовленное лучшими шеф-
поварами, тщательно продумано 
и опробовано лично Антонией. Ко 
всем блюдам сомелье с мировым 
именем предложит соответствую-
щие марочные вина. Тематическая 
сервировка и обслуживание банке-
та тоже шедевральны.

После званого ужина начина-
ется грандиозное шоу с артистами 
всех жанров, а внизу на Романти-
ческом этаже микс современных 
ритмов и музыки ХVII-ХVIII веков. 
Вы можете переходить от одного 
стола к другому, из одного помеще-
ния в другое, и поверьте, все будет 

комфортно и непредсказуемо инте-
ресно.

А вот попасть работать на Бал 
дожа – дело крайне сложное. Госпо-
жа Сауттер просматривает тысячи 
резюме, посланных артистами со 
всей Европы. И не только просма-
тривает – все репитиции проходят 
под её руководством. А за будущее 
тех, кто прошел жесткий кастинг и 
был задействован на балу хотя бы 
раз, можно не беспокоиться, впо-
следствии они всегда найдут рабо-
ту.

Наступает рассвет, а волшебная 
ночь остается надолго в сердцах со-
тен гостей. Гости время от времени 
возвращаются сюда вновь, ради 
того чтобы снова оказаться под впе-
чатлением от чудесной хмельной 
атмосферы этой волшебной ночи, 
прохладного зимнего ветерка, ла-
скающего Венецию во время кар-
навала, и отзвука шагов на узких 
кривых улочках «calli» – но все про-
исходящее во дворце Pisani Moretta 
так и остается всего лишь мечтой, 
которая сбывается лишь раз в году 
на балу Антонии Сауттер! Бал при-
нес этой замечательной женщине 
славу, которую она действительно 
заслуживает.

«Торжество любви» 
на Балу Дожа 2013
Каждый Бал Дожа всегда посвящен 
определенной теме, которая не по-
вторяется. Фантазия у хозяйки не-
иссякаемая – все они интересны.

Если это «Семь грехов, семь меч-
таний», то на первом этаже Палац-
цо – ад со всеми вытекающими от-
сюда чертями, на втором – рай, где 
яства и вина разносят ангелы. Если 
«Королева…аромат женщины, ка-
пля сладострастия…», то это ве-
чер в стиле барокко, посвященный 
женщинам, царящим в мужских 
сердцах, и мужчинам, которые не 
перестают восхищаться вечной 
красотой своих спутниц на протя-
жении веков.

«Сад наслаждений», «Золотая 
страсть – душа Серениссимой», 
«Море» и много других идей были 
темами этого бала.

2 февраля этого года прошло 
воспроизведение наиболее ярких 
представлений балов-маскарадов 
всех прошлых лет  – «The Best Of...».

 «Год за годом я получала множе-
ство просьб повторить шоу от го-
стей, которым понравилось то или 
иное представление на Балах Дожа, 
и со временем такие просьбы стано-
вились все настойчивее», – говорит 
Антониа. «Поскольку бал – это со-
вершенно новая постановка каж-
дый год, я никогда не относилась 
серьезно к таким просьбам. Но в 
прошлом году, испытывая на себе 
давление со стороны некоторых 
из моих многоуважаемых гостей, 
у меня появилась идея... предста-
вить на открытии венецианского 
карнавала серию наиболее ярких 
представлений из предыдущих про-
грамм. Таким образом, предоставив 
нашим новым гостям возможность 
насладиться лучшими моментами 
предыдущих шоу и проникнуться 
духом бала вместе с нашими посто-
янными гостями, которые приезжа-
ют на бал каждый год!»

Любовь движет солнце и звезды, 
это вечная тема, возможно, так бу-
дет всегда... ведь без любви жить 
невозможно. Она пронизывает 
нашу жизнь во всех своих прояв-
лениях, она окутывает весь мир. И 
именно поэтому она стала главной 
темой, отгремевшего 9 февраля, 
20 юбилейного Платинового Бала 
Дожа – «Любовь, эротика, страсть 
или романтика?»

Amore, amore, amore... Фанта-
стические образы и лицедейства 
Эроса, Страсти и Романтики наэ-
лектризовали до предела и без того 
пропитанную пьянящей любовью 

атмосферу прошедшего Бала. Саут-
терлэнд как никогда поразил при-
сутствующих.

Кто знает, что будет темой гря-
дущего Бала?! Попробуйте посе-
тить его в следующем году! Ведь, 
как говорит сама Антониа: «…По-
тому что жизнь волшебна…».

Ну, и немного о ценах:
VIP-билет на мероприятие «от • 
и до» – с 20:30 стоит 1700 евро 
(которые некоторые букинг-
агентства предлагают аж по 
2500 евро!).
«Full», но уже часом позже – с • 
21:30 – 1400 евро.
«After dinner» – c 23:00 – 650 • 
евро.
Если же приобретать билеты 

минимум за 5 месяцев – Вас ждет 
10% скидка. Но можно и позвонить 
Антоние лично, может Вы будете 
почётным гостем...

Самое таинственное мероприятие 
венецианского карнавала
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DAIMLER РАЗРАБОТАЕТ 
13 НОВЫХ МОДЕЛЕЙ 
ЗА ВОСЕМЬ ЛЕТ

Таким образом, Daimler планирует вер-

нуться в лидеры премиум-класса по про-

дажам к 2020 году. По словам руководителя 

Daimler Дитера Цетше, на разработку новых 

моделей, исследования и модернизацию 

предприятий в ближайшие два года будет 

потрачено в общей сложности 21 миллиард 

евро. Первой новинкой станет семейство 

Mercedes-Benz S-Class следующего поколе-

ния, который покажут в марте на моторшоу в 

Женеве. Позже появятся удлиненная версия, 

лимузин Pullman, купе и кабриолет с мягкой 

крышей. По мнению Цетше, семейства A- и 

B-Class, рестайлинговый E-Class и будущий 

S-Class вместе с седаном Mercedes-Benz CLA 

помогут автопроизводителю увеличить до-

ход и объем продаж и вернуться на первое ме-

сто в премиум-сегменте по числу проданных 

машин. Ведь еще в 2005 году BMW по этому 

показателю опередила Mercedes, а Audi сдела-

ла это в 2011-м. 

«МАТРИЧНЫЙ СВЕТ» 
В США ПОД ЗАПРЕТОМ

Новая технология функционирования фар 

головного света, разработанная Audi, несо-

вместима с правилами NHTSA (США). По сло-

вам главы отдела автомобильного освещения 

и электроники фирмы Audi Стефана Берлица, 

технология «матричного света» (Matrix Beam 

Lighting) несовместима с правилами, установ-

ленными Национальной администрацией 

безопасности дорожного движения США. Во 

всяком случае, в ближайшее время. Поэтому 

новая технология сначала будет продвигать-

ся в Европе, а американцы «подтянутся» поз-

же, когда уладят все нормативные несоответ-

ствия. Напомним, что суть новой технологии 

заключается в «интеллектуализации» пучка 

света, который теперь управляется электро-

никой. Камера замечает движущийся на-

встречу автомобиль, и компьютер отключа-

ет отдельные диоды фар таким образом, что 

встречный водитель остается в тени, чтобы 

избежать ослепления, в то время как осталь-

ные сегменты продолжают светить дальним 

светом. Также камера может распознавать до-

рожные знаки и пешеходов. В первом случае 

автомобиль будет освещать знак статичным 

пучком света, а во втором «подмигивать» пе-

шеходу, предупреждая его.

УНИВЕРСАЛ 
НА БАЗЕ PASSAT CC

Ожидается, что «универсал» будет по-

строен в том же стилистическом ключе, что 

и законодатель класса – Mercedes-Benz CLS 

Shooting Break – с низким силуэтом кузова 

и покатой кормовой частью. Как и в случае с 

последним, не исключено и то, что «практич-

ный» CC окажется длиннее четырехдверного 

аналога, при том что новинка будет базиро-

ваться на той же модульной платформе MQB, 

что лежит в основе текущего (второго) поко-

ления VW Passat CC. А это значит, что «сарай» 

сможет похвастаться более вместительным 

салоном и солидной полезной площадью в 

багажном отсеке. Моторная линейка скорей 

всего будет унифицирована – покупателям 

предложат гамму бензиновых и дизельных 

«четверок» мощностью от 152 л.с. до 210 л.с., 

работающих в паре с шестискоростной меха-

нической, либо с 7-диапазонной автоматиче-

ской коробкой передач. Не исключено также 

появление в линейке «плаг-ин» гибрида. Во 

всех случаях автомобиль будет иметь исклю-

чительно передний привод, а фирменный 

4Motion с интеллектуальным приводом на 

все колеса, скорее всего, войдет в список до-

полнительных опций. Стоит отметить, что 

руководство концерна официально еще не 

подтвердило планы по созданию «универ-

сала» на базе Passat CC. Но, несмотря на это, 

подобный шаг видится британским обозре-

вателям вполне логичным, так как, с одной 

стороны, Volkswagen подстегнет и без того 

растущий мировой спрос на автомобили в 

кузовах «универсал», с другой – укрепит по-

зиции немецкой марки в нише четырехдвер-

ных купе.

15-МИЛЛИОННАЯ 
«ШКОДА»

В чешском Млада-Болеславе с конвейе-

ра Skoda начиная с 1905 года сошел 15-

миллионный автомобиль. Несмотря на бо-

гатую историю, треть от общего количества 

выпущенных автомобилей пришлась на 

период последних шести лет. В последние 

годы темпы развития марки продолжают 

увеличиваться. В 2012 году в мире было про-

дано 939 200 автомобилей марки, что явля-

ется рекордным годовым показателем за всю 

историю компании. К 2018 году Skoda на-

мерена выйти на уровень продаж  в 1,5 мил-

лиона автомобилей в год. Кстати, юбиляром 

стала серебристая Skoda Octavia, на которую 

в компании делают большие ставки. Чтобы 

достичь намеченных целей, компания уже 

вложила средства в модернизацию своих 

чешских заводов в Млада-Болеславе (выпуск 

моделей Rapid, Fabia и Octavia) и Квасинах 

(Roomster, Yeti). 
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// АВТОМОБИЛИ

Оксана Ходаева

И
менно под таким слоганом 8 фев-
раля в Казахстане начались прода-
жи второго поколения автомобиля 

Mercedes-Benz GL. Что ж, насчет главы се-
мейства здесь вопросов не возникает – на 
сегодняшний день GL самый большой и 
роскошный представитель внедорожной 
линейки штутгартской марки. Что же ка-
сается «грозы дорог», то давайте разби-
раться.

С первого же взгляда на новинку броса-
ется в глаза, что модель скинула лишний 
жирок – одутловатость кузова сменилась 
более резкими гранями и изящными вы-
штамповками, что, лично по мне, так авто-
мобилям подобного класса только к лицу. 
Вытянутые фары головного света имеют 
сложную форму – ксенон, обрамленный 
полосками светодиодов, задние блоки фар 
стали двухсекционными. Подоконная ли-
ния теперь изгибается, а боковое остекле-
ние заключили в хромированную окантов-
ку. Передний бампер получил огромный 
воздухозаборник и светодиодные ходовые 
огни, задний – диффузор и полоски габа-
ритных огней. На пятой двери появился 
молдинг, а крыша обзавелась спойлером. 
Завершают картину стильные хромиро-
ванные накладки защиты кузова спереди 
и сзади и колесные диски на 18 (либо 21) 
дюймов. Одним словом, в стиле модели 
прослеживаются все наиболее удачные 
наработки компании в плане дизайна по-
следнего периода, и, надо признаться, вы-
глядит это эффектно

Конечно же, вырос автомобиль и в габа-
ритах: новый GL-Class прибавил в длину 21 
мм (5120), в ширину – 14 мм (1934), высо-
та же осталась прежней – 1855 мм. Кстати, 
теперь модель по умолчанию идет с тремя 
рядами кресел – избавиться от последнего 
можно только сложив его.

Интерьер выполнен согласно статусу 
модели: дышащая (правда, искусственная, 
но оттого и более практичная) кожа Artico, 
с контрастной строчкой, дерево, алюми-
ний – на выбор предлагается 6 вариантов 
кожи и пять вариантов декоративных 

вставок. На центральной консоли разме-
стился огромный 14,7-дюймовый экран 
мультимедийной системы Command, а 
приборная панель получила цветной ин-
формационный дисплей. Глубокие колод-
цы приборов обещают отсутствие бликов, 
а подрулевые переключатели намекают на 
то, что автомобилем можно управлять в 
мануальном режиме. Скучать в поездке не 
даст CD-чейнджер на 20 дисков с каналами 
связи USB, AUX и Bluetooth, а о комфорт-
ной температуре позаботится трехзонный 
климат-контроль.

На центральном тоннеле расположены 
подстаканники с функцией подогрева/
охлаждения, а в подлокотнике размещены 
тумблеры управления блокировками и ре-
жимами подвески.

Роскошные кресла имеют все, что док-
тор прописал – развитую боковую под-
держку, электрорегулировки, подогрев, 
вентиляцию, а в списке дополнительного 
оборудования фигурируют и с функцией 
массажа. 

За счет выросшей длины машины не 
ощущается тесноты и на втором, а также 
третьем рядах – у задних кресел даже ре-
гулируется угол наклона спинки, но вот 
продольно они, увы, не сдвигаются. Зато 
у пассажиров второго ряда есть индиви-
дуальные мониторы, вмонтированные в 
подголовниках передних кресел. Упрости-
ли и доступ к третьему ряду: нажимаешь 
кнопку и ап! – сиденья второго ряда скла-
дываются.

Ощущение простора в салоне добав-
ляет и панорамная крыша, состоящая из 
неподвижной панорамной стеклянной 
секции над вторым и третьим рядом си-
дений и сдвижной стеклянной панели над 
первым.

Багажное отделение нового GL состав-
ляет 680 литров, а при сложенных задних 
сидениях – все 2300. 

Вот мы и добрались до самого инте-
ресного – технических данных и всяких 
инновационных электронных помощни-
ков, облегчающих жизнь водителя. Уже 
в базе новый GL оснащается постоянным 
полным приводом 4MATIC, независимой 

пневмоподвеской Air Matic и функцией 
On and Off road. Последний включает по-
ниженную передачу, систему, нивели-
рующую пробуксовку колес, блокировки 
межосевого и заднего дифференциалов и 
6 режимов передвижения («Авто», «Лег-
кое бездорожье», «Тяжелое бездорожье», 
«Спорт», «Снег» и «Прицеп»), что позво-
ляет регулировать клиренс автомобиля 
от стандартных 215 мм до максимальных 
306. Соответственно, учитывая короткие 
свесы модели, можно сделать вывод, что 
автомобилю не страшны глубокие колеи, а 
глубина брода, который он может преодо-
леть без каких-либо последствий для жиз-
ненно важных систем своей конструкции, 
составляет 600 мм.

А чтобы передвижение было макси-
мально комфортным, автомобиль получил 
адаптивный круиз-контроль, помощника 
при торможении в экстренных ситуациях, 
биксеноновые фары с интеллектуальной 
системой освещения, систему ночного ви-

дения с функцией распознавания людей, 
систему помощи при спуске и подъеме и 
такую инновационную разработку как 
система противодействия боковому ветру. 
При желании этот список можно попол-
нить системами, следящими за пересече-
нием полосы разметки, слепыми зонами, 
дорожными знаками, а также парковоч-
ным пакетом, включающим ассистента 
парковки и камеры, дающие обзор в 360°.

Комфорт обычно неразрывно связан с 
безопасностью. И здесь у GL тоже полный 
порядок, если не сказать больше. Трехто-
чечные ремни, подушки, шторки – «фиш-
ка» этих средств пассивной безопасности в 
случае с Mercedes-Benz в том, что благода-
ря фирменной системе Pre-Safe, устанав-
ливаемой на автомобиль, они становятся 
по сути активными: при грозящем стол-
кновении система автоматически отодви-
гает или наклоняет сидения, подтягивая 
при этом ремни безопасности. Но в этот 
раз немцы пошли еще дальше – новый GL 
получил активный капот, который, стол-
кнувшись с препятствием, поднимается 
на 7 см за 0,4 сек и «превращается» в своего 
рода амортизатор.

На нашем рынке GL-класс второго по-
коления будет доступен в двух модифи-
кациях – GL 500 и GL 63 AMG. В первом 
случае под капотом будет V8 с двумя тур-
бокомпрессорами объемом 4,6 литра и 
мощностью 435 л.с., работающий в паре 
с модернизированным семиступенча-
тым автоматом 7G-Tronic Plus, во втором 
управлять машиной будет тандем из 5,5-
литрового 577-сильного twin-turbo и AMG 
Speedshift Plus 7G-Tronic.

Цветовая палитра окраски кузова пред-
ставлена двумя неметалликами – белый 
кальцит и черный, а также металликами 
– бежевый жемчуг, серебристый иридий, 
черный обсидиан, белый бриллиант, се-
рый тенорит, коричневый цитрин или си-
ний кавансит. 

Цена базовой комплектации начинает-
ся от 92 000 у.е., AMG-версии – от 120 тыс. 
у.е.

Что ж, все вышеизложенное в полной 
мере подтверждает, что все заявления и 
вычурные статусы, придуманные новому 
GL маркетологами, вполне обоснованы. 
Он действительно вполне способен стать 
«грозой дорог». Но именно дорог. И этого 
вполне достаточно. Потому что вряд ли че-
ловек, которому хватило ума оценить эту 
модель по достоинству и у которого хвати-
ло денег на ее покупку, поедет на ней по до-
брой воле куда-нибудь дальше грунтовки.

Андрей Мерчинский

З
авод «АЗИЯ АВТО» презентовал но-
вое поколение Chevrolet Aveo. В на-
чале 2013 года официальные прода-

жи заметно похорошевшего автомобиля 
стартовали во всех городах Казахстана. 

Элегантный четырехдверный седан 
и спортивный пятидверный хэтчбек 
Chevrolet Aveo призваны освежить попу-
лярный бюджетный класс яркими кра-
сками современности. Внешность новин-
ки получилась мощной, стремительной, 
прогрессивной. С виду – настоящий хищ-
ник! Непрерывные линии кузова седана 
в сочетании с двухсекционной радиатор-
ной решеткой с бампером-«обтекателем» 
и круглыми задними фонарями создали 
неповторимый и, в то же время, узна-
ваемый стиль автомобиля. Солидный 
и премиальный. Пятидверный хэтчбек 
стал более экспрессивным. Резкие фор-
мы, агрессивные линии, броские задние 
фонари подчеркивают спортивный дух 
Aveo.

По сравнению с предыдущим поко-
лением автомобиль заметно «подрос». 
Новый седан стал длиннее на девять 
сантиметров, шире на два с половиной 
сантиметра и выше на двенадцать мил-
лиметров. Хэтчбек прибавил в длине две-

надцать сантиметров, пять с половиной 
сантиметров в ширине и двенадцать мил-
лиметров в высоте.

Салон новинки стал выглядеть еще 
респектабельнее – качественные ма-
териалы отделки, а также навеянный 
миром мотоциклов дизайн, который 
идеально сочетается с внешностью. Глав-
ные отличительные черты интерьера 
– «аналогово-цифровая» панель прибо-
ров в «мотоциклетном» стиле и круглые 
воздуховоды вентиляционной системы, 

напоминающие сопла реактивных двига-
телей. В центральной консоли и дверных 
панелях – удобные отделения для вещей. 
Комфортные передние сиденья имеют 
большой диапазон регулировок. 

Еще безопаснее!
Кузов автомобиля теперь еще проч-
нее благодаря применению новых ма-
рок стали, а его несущая конструкция 
считается одной из самых жестких в 
классе.

Новый Chevrolet Aveo предлагает по-
купателям и отличное оснащение, адап-
тированное к казахстанским условиям. 
В списке оборудования – гидроусилитель 
руля, тормоза с АВS и BAS. Стандартный 
набор систем безопасности дополняют 
подушки безопасности. Акустический 
комфорт салона создают шумоизоляция 
и штатная аудиосистема, снабженная 
возможностями Bluetooth и подключения 
автономного МР3-плеера.

Серьезный игрок!
По словам вице-президента по мар-
кетингу компании Chevrolet Криса 
Перри, «комбинация превосходного 
дизайна, удовольствия от вождения и 
новейших коммуникационных техно-
логий делает Aveo серьезным игроком, 
обладающим заводным и задорным ха-
рактером».

Седан и хэтчбек Chevrolet Aveo осна-
щаются 1,6-литровым мотором с 
5-ступенчатой «механикой» или с 
6-диапазонным «автоматом» на выбор. 
Расход топлива – в среднем, шесть с по-
ловиной литров на сто километров у 
вариации автомобиля с «механикой» и 
немногим больше у версии с автомати-
ческой коробкой передач. 

«Гроза дорог. Глава семейства»

Свежий взгляд на современность




